
СОБЫТИЕ Сегодня в Пекине открываются XXIV зимние Олимпийские игры

Спорт спасет мир

Марина Гусенко

Н
а 100 млрд рублей уве-
личится в этом году фи-
нансирование поликли-

ник, а в целом здравоохранение 
получит дополнительно 552 
млрд рублей в ближайшие три 
года в рамках обязательного ме-
дицинского страхования (ОМС).

Будут ли после этого поли-
клиники лучше работать и ка-
кие новые услуги они начнут 
оказывать, готовы ли мы к про-
должению пандемии, сколько 
денег «съел» и еще «съест» ко-
ронавирус, станет ли доступнее 
онкологическая помощь и на 
что планируется потратить до-

полнительные деньги. Об этом  
рассказала «Российской газе-
те» председатель Федерального 
фонда обязательного меди-
цинского страхования (ФОМС) 
Елена Чернякова.

Сколько денег «съел» корона-
вирус в прошлом году и сколько 
«съест» в наступившем?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Средняя стои-
мость медицинской помощи 
при госпитализации по про-
грамме госгарантий — 36 тысяч 
рублей на человека. А лечение 
коронавируса обходится в 
среднем в 120 тысяч рублей. 
Всего за прошлый год только в 
системе ОМС на лечение коро-

навирусной инфекции потра-
чено около 530  млрд рублей. 
Это деньги как бюджета фонда 
ОМС, так и федерального бюд-
жета. На 2022 год пока запла-
нировано более 220 млрд ру-
блей. По факту развития ситуа-
ции с заболеваемостью реше-
ния по объему финансирова-

ния на эти цели будут коррек-
тироваться.

В прошлом году почти 20% 
госпитализаций от общего числа 
были пациенты с ковидом. На их 
лечение потратили 37% от 
объема финансирования кругло-
суточного стационара.

В этом году, учитывая темпы 

распространения и особенности 
течения «омикрона», дополни-
тельные средства федерального 
бюджета будут направлены на 
поддержку первичного звена 
здравоохранения. На днях при-
нято решение о выделении еще 
7,3 млрд рублей на эти цели.

Так как на лечение коронавиру-
са уходит больше денег, не 
сталкивались ли вы со злоупо-
треблениями госпитализаци-
ей? Например, у человека не-
большое воспаление легких и он 
мог бы спокойно лечиться 
дома, но его кладут в больницу?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Единичные слу-
чаи есть — мы выявляем их в 

ходе проверок. В 2020 году все 
боялись распространения ви-
руса и не понимали, как с ним 
бороться, и старались всех сра-
зу госпитализировать, чтобы 
ограничить контакты и сразу 
начать лечение. Со временем 
информации стало больше. 
Сейчас минздравом четко ре-
гламентировано, кого и при ка-
ких показаниях нужно госпи-
тализировать. В первую оче-
редь в больницы попадают 
люди старше 70 лет, а также 
имеющие тяжелое течение за-
болевания или хронические за-
болевания. Чем рань-
ше их госпитализиру-
ют, тем лучше.

Николай Долгополов

В
опроса, быть или не 
быть, здесь не возни-
кало. Только быть. Ре-
ш и т е л ь н о с т ь  к и -
тайских организато-
ров Игр-2022 слилась 
воедино со страстным 
стремлением Между-
народного олимпий-

ского комитета провести зим-
нюю Олимпиаду во что бы то ни 
стало. И несмотря на набор из 
«против», многочисленные 
«за» явно перевешивают. Игры 
в Пекине не откладываются, не 
отменяются и не переносятся, а 
начинаются в один из наиболее 
тревожных для мира периодов. 
Тут и пандемия, и влезшая в 
большой спорт политика. Но от-

ступать некуда. На мой взгляд, 
токийский вариант с отклады-
ванием Олимпиады на год, два… 
мог бы поставить отвратитель-
ную финальную точку в олим-
пийской истории. Интерес к 
Олимпийским играм может рез-
ко снижаться и дальше.

Коротко, очень коротко, об 
очевидных «за».

— Сколько человек из так на-
зываемой олимпийской семьи 
все-таки приедут в Пекин? Да-
вайте предположим, что всеми 
правдами вместе с неправдами 
с ю д а  п р о р в у т с я ,  п о м и м о 
спортсменов, тренеров, меди-
ков и всего того неизбежного 
антуража, без которого не 
представить современные 
Игры, членов МОК и междуна-
родных зимних федераций, 

всяческие, однако донельзя ки-
тайской стороной сокращен-
ные официальные лица, спон-
соры, поставщики оборудова-
ния и его наладчики, ну и, ко-
нечно, журналисты. Предста-
вим, что их тысяч 15, за кото-
рыми требуется глаз да глаз.

И уж его-то самая дисципли-
нированная и аккуратная стра-
на в мире точно обеспечит. Ка-
кая там мышь, бабочка не про-

летит через корректные, однако 
железобетонные заслоны, кото-
рые обеспечат хозяева в борьбе 
за обеспечение эпидемиологи-
ческой безопасности. Заболев-
ших, оказавшихся после приез-
да с положительным тестом, 
или с ними контактировавших 
точно изолируют. Расползтись 
пандемии будет сложно.

— Напомню: население Ки-
тая — 1 миллиард 417 миллио-

нов 600 тысяч. Агломерация ги-
ганта-Пекина — 21 миллион 730 
тысяч. За последнее время в го-
роде неустанными усилиями 
выявлено меньше 250 инфици-
рованных. Да, имеет место 
быть завозимый членами олим-
пийской семьи вирус. Однако 
количество тех, кто, вполне 
возможно, заболеет, раство-
рится в несчитаной массе вак-
цинированных олимпийцев и 
пекинцев. Вероятны ли вспыш-
ки среди гостей, заселенных 
под надежнейший в мире «пу-
зырь»? Кто знает… Но на об-
щий ход Игр это вряд ли по-
влияет.

— Сильный довод противни-
ков Игр-2022: а вдруг лидер, 
верный кандидат на чемпи-
онство, заболеет как раз перед 

стартом? Это будет огромной 
неприятностью для олимпий-
ца-гладиатора, потратившего 
не просто четыре года, а практи-
чески всю свою жизнь ради 
олимпийского золота. Огром-
ной и все же неизбежной жерт-
вой, отданной для того, чтобы 
Игры состоялись. Неужели луч-
ше все то, что сделали спортсме-
ны и организаторы пекинской 
Олимпиады, взять и заморо-
зить? Да, уверен, такие несчаст-
ные случаи будут. Придется их, 
скрипя зубами и другими частя-
ми тела, пережить. 
Общее олимпийское 
благо дороже.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Как дорого обходится лечение больных COVID-19 и на что хватит денег в здравоохранении

Полис с осложнениями

Открытие Игр пройдет сегодня на 
Национальном стадионе Пекина — 
там же, где зажигали огонь летней 
Олимпиады 14 лет назад.

А К Ц Е Н Т

530  млрд рублей потрачено на лечение  
больных коронавирусом только
за 2021 год и только в системе ОМС

Австралийский доллар 54,5672
Азербайджанский манат 45,1148
Армянский драм** 15,8597
Белорусский рубль 29,5319
Болгарский лев 44,2655
Бразильский реал 14,5653

Венгерский форинт** 24,4155
Вон Республики Корея*** 63,6679
Гонконгский доллар* 98,3286
Датская крона 11,6412
Доллар США 76,6501
Евро 86,5610

Индийская рупия* 10,2322
Казахстанский тенге** 17,6308
Канадский доллар 60,3259
Киргизский сом** 90,3672
Китайский юань 12,0500
Молдавский лей* 42,4654

Новый туркменский манат 21,9314
Норвежская крона* 86,9305
Польский злотый 19,0729
Румынский лей 17,5068
СДР  107,3646
Сингапурский доллар 56,8452

Таджикский сомони* 67,8920
Турецкая лира* 56,5062
Узбекский сум**** 70,8079
Украинская гривна* 27,0955
Фунт стерлингов  103,8762
Чешская крона* 35,7844

Шведская крона* 83,2384
Швейцарский франк 83,1978
Южноафриканский рэнд* 49,7945
Японская иена** 66,8412

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 04.02.22

Игорь Краснов 
поручил проверить 
ценообразование 
при диагностике 
COVID-19

Мировые цены 
на базовые 
продукты 
снова начали 
расти

Станицы Кубани попали 
в метеоловушку — 
растаявший снег 
затопил сотни 
домов

Юрий Темирканов 
возглавил 
Большую 
оркестровую 
премию «440 герц»
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СЛЕДСТВИЕ  Дело об обмане 
блокадницы с жильем

Дом без права 
передачи

Наталья Козлова, Вера Черенева,  
«Российская газета», Санкт-Петербург

Вчера по поручению председателя  СК России следова-
телем в Санкт-Петербурге возбуждено уголовное дело 
о крупном мошенничестве. Жертва — одинокая женщи-
на, блокадница, бывший детский врач. Если бы не во-
лонтеры и журналисты, ветеран осталась бы на улице. 
Вот версия СК.Какие-то неизвестные граждане летом 
прошлого года узнали, что в собственности жительни-
цы  блокадного Ленинграда 1937 года рожде-
ния, не имеющей близких родственников, 
есть дом и участок в Курортном районе. 

МЕДИЦИНА В НИИ 
нейрохирургии имени 
Бурденко успешно лечат 
то, что не лечилось

Мысленно 
с вами

Этот снимок сделан в 1989 году. Тогда в НИИ нейрохи-
рургии имени Бурденко была проведена уникальней-
шая операция по разделению сиамских близнецов. 
Малышки из Литвы Вилия и Виталия, у которых 
при рождении оказалась общей теменная часть голо-
вы, получили шанс — каждая! — на собственную жизнь.       
А сама операция, не имевшая аналогов, занесена           
в Книгу рекордов Гиннесса . То, как это сделал 32 года 
назад нейрохирург Александр Коновалов, не удалось 
повторить до сих пор. На фото рядом с девочками, 
их мамой и врачом из Литвы — журналист Ирина 
Краснопольская. Ее интервью с Героем Труда академи-
ком Александром Коноваловым и руководителем 
НИИ им. Бурденко Дмитрием Усачевым читайте на с. 7.

ЭПИДЕМИЯ Чего ждать 
от второго и третьего 
«омикрона»

Еще заразнее

Ирина Невинная

В Россию пришел «младший брат» «омикрона» — этот 
подвид получил кодировку ВА.2, а в Дании и Велико-
британии, где он был впервые выделен в декабре и 
массово распространился в январе, его назвали «стел-
с-омикрон», то есть «хитрый, невидимый». А все пото-
му, что по заразности он опережает исходный штамм, 
и в то же время не все способы секвенирования могут 
его идентифицировать. 

По мнению европейских ученых, «стелс-омикрон» в 
полтора раза заразнее своего предшественника. И к на-
стоящему моменту случаи инфицирования им зафикси-
рованы в Москве, Марий Эл, Ростовской обла-
сти, Башкортостане, — сообщила руководитель 
Роспотребнадзора Анна Попова. 
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А К Ц Е Н Т

Игры в Пекине не отменяются и не пере-
носятся, а начинаются в один из наибо-
лее тревожных для мира периодов
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СПЕЦПРОЕКТ «РОССИЯ — КИТАЙ: СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ»  Владимир Путин ответил на вопросы генерального директора, 
главного редактора Медиакорпорации Китая Шэнь Хайсюна

Честная игра

В 
преддверии официаль-
ного визита в Китайскую 
Народную Республику 

Владимир Путин ответил на во-
просы генерального директора, 
главного редактора Медиакор-
порации Китая Шэнь Хайсюна.

Шэнь Хайсюн: Уважаемый 
господин президент, я очень 
рад, что мне снова выпала 
возможность взять у вас ин-
тервью. Во-первых, позвольте 
мне поприветствовать ваш 
приезд на зимние Олимпий-
ские игры 2022 года в Пекин. 
В феврале 2014 года председа-
тель КНР Си Цзиньпин по ва-
шему приглашению принял 
участие в церемонии откры-
тия XXII зимних Олимпий-
ских игр в Сочи. Это был пер-
вый раз, когда китайский 
лидер присутствовал на 
крупных международных 
спортивных соревнованиях 
за рубежом. Тогда Си Цзинь-
пин сказал: «Если у соседей 
радостное событие, то, ко-
нечно же, нужно ехать туда, 
чтобы поздравить их с ним». 
Сегодня радостное событие 
у Китая — мы впервые прово-
дим зимнюю Олимпиаду, тем 
более во время празднования 
Праздника весны (Нового года 
по китайскому лунному ка-
лендарю). Подавая заявку на 
проведение зимних Олимпий-
ских игр, Китай озвучил план 
по вовлечению в зимние виды 
спорта 300 миллионов чело-
век. И даже на моей малой ро-
дине — в провинции Чжэцзян 
на юге Китая — строят горно-
лыжные комплексы. Вы ста-
ли первым иностранным ли-
дером, подтвердившим свой 
приезд на церемонию откры-
тия. На ваш взгляд, какую осо-
бую роль играет спорт в со-
седских отношениях Китая 
и России, как наши страны 
могут укреплять сотруд-
ничество в снежно-ледовой 
культуре, зимних видах спор-
та и связанной с ними ин-

дустрии? Каких результа-
тов вы ждете от российских 
спортсменов на Олимпиаде? 
Можете ли вы предположить, 
сколько они завоюют золотых 
медалей?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Мы давно знако-
мы с председателем Си Цзинь-
пином и как добрые друзья и 
политики, у которых во многом 
общие взгляды на решение 
мировых проблем, тесно и ча-
сто общаемся. Поэтому сразу 
же откликнулся на его пригла-
шение посетить Китай с визи-
том, разделить с китайскими 
друзьями радость проведения 
главного спортивного праздни-
ка планеты в этом году — зимних 
Олимпийских игр. Характерно, 
что эта первая в истории зим-
няя Олимпиада на китайской 
земле пройдет в разгар праздно-
вания китайского Нового года в 
Пекине — в городе, впервые в ис-
тории получившем право при-
нять как летние, так и зимние 
Олимпийские игры.

Знаю, что организаторы хо-
рошо подготовились к Играм. 
Осуществили масштабные вло-
жения в спортивную и транс-
портную инфраструктуру, по-
строили современные спортив-
ные комплексы. Создали усло-
вия для безопасного пребыва-
ния зарубежных спортсменов, 
тренеров, журналистов.

Уверен, столь качествен-
ная подготовка к олимпийским 
стартам поможет олимпийцам 
проявить свой спортивный ха-
рактер, в честной, бескомпро-
миссной борьбе продемонстри-
ровать свое мастерство, умение 
добиваться поставленных це-
лей. Конечно, мы будем болеть 
за наших спортсменов, радо-
ваться каждой их победе, каж-
дому достижению. Но сколько 
их будет и какого достоинства 
будут награды, покажут только 
соревнования. Да и эпидемиче-
ская ситуация может повлиять 
на участие спортсменов, а зна-
чит, и на итоговые результаты.

Спорт — уникальное явление 

человеческой цивилизации. И 
большие спортивные праздни-
ки призваны способствовать 
сближению народов, углубле-
нию взаимопонимания, продви-
жению общепризнанного прин-
ципа «честной игры». Яркое 
тому подтверждение — успеш-
ное проведение в нашей стра-
не таких масштабных спортив-
ных мероприятий, как зимние 
Олимпийские игры 2014 года в 
Сочи, чемпионат мира по фут-
болу 2018 года.

Россия была и остается при-
верженной традиционным 
олимпийским ценностям. Мы 
выступаем против политиза-
ции спорта, попыток использо-
вать его в качестве инструмен-
та давления, недобросовестной 
конкуренции и дискриминации. 
Считаем недопустимой практи-
ку «коллективного наказания» 
за правонарушения отдельных 
лиц, которая в последнее время 
стала нередким явлением. И, ко-
нечно, мы решительно осужда-
ем применение спортсменами 
запрещенных препаратов, вы-
ступаем за широкое междуна-
родное сотрудничество в борь-
бе с допингом в спорте.

Наличие в нашей стране раз-
витой инфраструктуры, извест-
ных своими чемпионами и тра-
дициями спортивных школ, бо-
гатая история спортивных ре-
кордов, организация в стране 
крупных международных со-
ревнований способствуют во-
влечению наших граждан, осо-
бенно молодежи, в занятия физ-
культурой и спортом. Помогают 
сохранить здоровье людей и на-
ции в целом. Формируют проч-
ный фундамент будущих спор-
тивных достижений. Плани-
руем, что к 2024 году доля лю-
дей, регулярно занимающихся 
спортом, составит 55 процен-
тов, а к 2030 году достигнет 70 
процентов.

Что касается связей в обла-
сти физкультуры и спорта меж-
ду Россией и Китаем, то они за-
нимают важное место в дву-

стороннем гуманитарном со-
трудничестве, носят широкий и 
комплексный характер. Ряд ме-
роприятий, в том числе в зим-
них видах спорта, стали по-на-
стоящему знаковыми. В их чис-
ле Российско-Китайские зим-
ние молодежные игры, ежегод-
ные матчи по хоккею на льду 
реки Амур между командами 
приграничных регионов двух 
стран. Активно развиваются об-
мены между спортивными фе-
дерациями России и Китая, про-
фессиональными клубами. Так, 
уже несколько лет китайский 
хоккейный клуб «Куньлунь Рэд 
Стар» выступает в российской 
Континентальной хоккейной 
лиге — договоренность об этом 

была достигнута в рамках моего 
визита в Китай в 2016 году. На-
лажено взаимодействие по ли-
нии юниорского хоккея. Один 
из матчей между командами ре-
бят из России и Китая мы с пред-
седателем Си посетили в июне 
2018 года.

Значимым, ярким явлением 
в жизни наших двух стран, без-
условно, станет проведение в 
2022—2023 годах Годов  россий-
ско-китайского сотрудничества 
в области физкультуры и спор-
та, о чем мы с председателем 
Си Цзиньпином объявили в де-
кабре 2021 года. В его програм-
ме — порядка 500 различных ме-
роприятий в сфере массового и 
молодежного спорта, образова-
ния, спортивной науки и подго-
товки кадров. Наиболее успеш-
ные из них будут переведены на 
регулярную основу.

Убежден, что Олимпийские 
зимние игры в Пекине пройдут 

на самом высоком уровне. Же-
лаю всем спортсменам, участ-
никам Олимпиады, успешных 
выступлений и удачи, а гостям 
— ярких незабываемых впечат-
лений и хорошего настроения.

Шэнь Хайсюн: Вначале Ки-
тай и Россия рассматривали 
друг друга как дружественные 
государства, потом устано-
вили отношения конструк-
тивного партнерства, стра-
тегического партнерства, 
всеобъемлющего партнерства 
и стратегического взаимо-
действия. В июне 2019 года 
мы вывели их на еще более вы-
сокий уровень, уровень новой 
эпохи. 28 июня 2021 года в ходе 

видеоконференции вы с предсе-
дателем КНР Си Цзиньпином 
объявили о продлении Догово-
ра о добрососедстве, дружбе и 
сотрудничестве. Насколько 
важное значение, на ваш вз-
гляд, это имеет для двусто-
ронних отношений?

В Л А Д И М И Р  П У Т И Н : Договор о до-
брососедстве, дружбе и сотруд-
ничестве, подписанный более 
20 лет назад, — базовый про-
граммный документ, заложив-
ший правовую основу для дол-
госрочного и стабильного раз-
вития российско-китайских 
отношений всеобъемлющего 
партнерства и стратегическо-
го взаимодействия. Поэтому 28 
июня прошлого года мы с пред-
седателем КНР Си Цзиньпином 
совместно решили продлить его 
действие на очередной пятилет-
ний период.

Это очень глубокий по за-
ложенным в нем идеям доку-

мент, многие положения кото-
рого продолжают раскрываться 
в условиях нынешней стреми-
тельно меняющейся междуна-
родной обстановки.

Отношения России и Китая 
развиваются на равноправной, 
деидеологизированной осно-
ве. Наше партнерство устойчи-
во, самоценно, свободно от по-
литической конъюнктуры и не 
направлено против кого-либо. 
В его основе — уважение и учет 
коренных интересов друг друга, 
приверженность международ-
ному праву и Уставу ООН.

Атмосфера политического 
доверия, сформировавшаяся 
в том числе благодаря данно-
му договору, позволила нашим 
странам выстроить эффектив-
ную многоуровневую струк-
туру межгосударственного со-
трудничества, ключевую роль 
в которой играют встречи лиде-
ров двух стран.

Китай уверенно занимает 
первое место среди торговых 
партнеров России. В прошед-
шем году, даже несмотря на свя-
занные с пандемией ограниче-
ния, двусторонний товарообо-
рот, по предварительным дан-
ным, достиг исторического мак-
симума — 140 миллиардов дол-
ларов.

КНР — наш стратегический 
партнер на международной 
арене. По большинству вопро-
сов глобальной повестки наши 
подходы совпадают или весьма 
близки. Мы поддерживаем тес-
ную координацию в ведущих 
многосторонних организаци-
ях и форматах, таких как ООН, 
БРИКС, ШОС, «Группа двадца-
ти», АТЭС, ВАС, что оказывает 
стабилизирующее воздействие 
на непростую текущую ситуа-
цию в мире.

Подытоживая, хочу еще раз 
повторить: заложенные нами 
в Договоре о добрососедстве, 
дружбе и сотрудничестве идеи 
позволили нашим странам вый-
ти на беспрецедентно высо-
кий уровень партнерства, каче-

ственно изменили его характер 
и масштаб, создали условия для 
дальнейшего совместного дви-
жения вперед.

Шэнь Хайсюн: Если позволи-
те, хотел бы задать вам по-
следний вопрос от имени всех 
интернет-пользователей 
и любителей зимних видов 
спорта в Китае. Во время ин-
тервью, которое я брал у вас 
три года назад, вы сказали, 
что пытаетесь играть в хок-
кей. На самом деле это ваше 
высказывание было слишком 
скромным. В мае прошло-
го года в матче Ночной хок-
кейной лиги вы забили шайбу 
всего через 30 секунд после на-
чала матча, а в итоге забили 
8 шайб — это уровень, не усту-
пающий профессиональному 
хоккеисту. Вы можете поде-
литься секретами своего ма-
стерства с китайскими лю-
бителями хоккея? А можете 
ли вы предположить, кто пер-
вым из российских хоккеистов 
забьет шайбу на Олимпиаде? 
Какие еще виды зимнего спор-
та вы бы хотели освоить кро-
ме хоккея?

ВЛАДИМИР ПУТИН: Считаю себя не 
вправе давать какие-либо сове-
ты людям, увлеченным хоккеем. 
Пусть это делают профессиональ-
ные хоккеисты и тренеры. На мой 
взгляд, главное, чтобы человек за-
нимался любимым видом спорта, 
не важно каким, регулярно. Упор-
но и целеустремленно шел к по-
ставленной цели. Тогда и мастер-
ство постепенно придет.

Хоккей в России имеет дав-
ние традиции и очень популярен. 
Особое место здесь принадле-
жит Ночной хоккейной лиге, со-
зданной в 2011 году. Сегодня это 
почти 1100 команд, объединяю-
щих более 20 тысяч хоккеистов 
из большинства регионов нашей 
страны. Многие наши знамени-
тые олимпийские чемпионы, 
чемпионы мира активно участ-
вуют в развитии этого проекта, 
за что им большое спасибо.

Достигнутые успехи очевид-
ны. В прошлом году в нашей стра-
не в качестве любителей в хоккей 
играли более 620 тысяч человек. 
И это число постоянно растет.

С удовольствием прини-
маю участие в мероприятиях 
Лиги, когда позволяет график. 
При любой возможности ката-
юсь на горных лыжах. Однако 
этим мои спортивные интере-
сы не ограничиваются. Люблю 
биатлон, фигурное катание, где 
наши спортсмены традицион-
но очень сильны. Интересуюсь 
прыжками на лыжах с трам-
плина. Правда, из-за нехватки 
времени смотрю соревнования 
только по телевизору.

Конечно, мы очень рассчи-
тываем, что наши хоккеисты 
достойно выступят на предсто-
ящих Играх. У России — хорошо 
подготовленная, сплоченная ко-
мандным духом и волей к победе 
«ледовая дружина». И каждому 
ее звену по силам первым забить 
шайбу в ворота соперников.

Нет никаких сомнений, что 
соревнования по хоккею на 
Олимпиаде будут, как всегда, 
яркими и запоминающимися. 
Будем болеть за красивый хок-
кей и, конечно, верим в наших 
ребят и желаем им успехов. 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел встречу с предпринимателями и пообещал не вводить локдаун

Бизнес-разговор
Айсель Герейханова

В
л а д и м и р  П у т и н 
заявил, что у прави-
тельства нет планов 
вводить локдаун из-
за пандемии корона-
вируса. Президент 
также анонсировал 
снятие ограничений 
для контактных лиц в 

ближайшее время.
Вчера в Кремле глава госу-

дарства провел встречу с члена-
ми общероссийской обществен-
ной организации «Деловая Рос-
сия». В ходе разговора также 
прозвучали другие важные 
для бизнеса и общественности 
темы: либерализация законода-
тельства по налоговым наруше-
ниям, поддержка инвестиций 
в регионах, проблема въезда в 
Россию иностранных специали-
стов, возможность перехода на 
электронные рецепты, помощь 
больным сахарным диабетом.

Бизнес без ограничений
Первый же вопрос, который 

прозвучал от представителей 
бизнеса — есть ли угроза ново-
го локдауна в стране из-за ново-
го штамма «омикрон». Путин в 
ответ рассказал, что накануне 
до поздней ночи в том числе об-
суждал и этот вопрос с предсе-
дателем правительства Михаи-
лом Мишустиным. «Нет у пра-
вительства таких планов — вво-
дить какие-то дополнительные 
ограничения», — сказал глава 
государства. Напротив, продол-
жил он, с учетом особенностей 
течения ковида, вызванного 
«омикрон»-штаммом, некото-
рые меры могут быть отмене-
ны. Путин пояснил, что недав-
но профильный вице-премьер 
Татьяна Голикова обсуждала 
этот вопрос с работодателями и 
профсоюзами.

 «Есть определенные опасе-
ния и у работодателей, и у проф-
союзов, потому что в одном слу-
чае работодатели хотят обес-
печить себе наличие рабочих 
рук, а профсоюзы обеспокоены 
тем, чтобы люди получали пол-
ноценную заработную плату. 
Общий вывод такой, что даже 
ограничения для так называе-
мых контактных лиц можно в 
ближайшее время снимать», — 
сказал президент. Как пояснил 
глава государства, это важно, 
чтобы дать возможность людям 
спокойно трудиться «Тем более 
уж никаких локдаунов не наме-
чается», — подчеркнул он.

Еще одна проблема, кото-
рую пандемия создала для пред-

приятий — въезд в Россию ино-
странных специалистов. Один 
из участников встречи, гене-
ральный директор холдинга 
«Новосталь-М» Иван Демченко 
рассказал, что сегодня даже при 
поддержке минпромторга срок 
ожидания специалистов затяги-
вается до двух-трех месяцев.

«Ну, это не только в сфере 
металлургической промыш-
ленности, это вопрос и пробле-
ма и в других отраслях. Преж-
де всего в стройке, наверняка 
вы знаете об этом», — отреаги-
ровал президент. «Мы понима-
ем эти вопросы, но вынуждены 
действовать в рамках рекомен-
даций соответствующих специ-
алистов-эпидемиологов. Хотя я 
понимаю, мы пойдем, уже идем 
по пути либерализации исполь-
зования иностранной рабочей 
силы», — добавил он.

Лекарства с доставкой
Путина также попросили 

решить вопрос с онлайн-про-
дажей рецептурных лекарств. 
Эту тему поднял основатель 
«Сбер Еаптеки» Антон Бузда-
лин. Кроме того, он предложил 
разработать единый федераль-
ный реестр электронных рецеп-
тов, чтобы больные могли ку-
пить препараты по назначению 
даже в другом регионе. Путин 
согласился с его предложения-
ми. «Все, что вы сказали, выгля-
дит абсолютно логично, понят-
но, особенно в условиях панде-
мии», — отметил он. И добавил, 
что эксперимент с электрон-
ными рецептами уже развива-
ется и показывает хорошие ре-
зультаты.

По мнению главврача боль-
ницы в Коммунарке, члена Выс-
шего совета «Единой России» 
Дениса Проценко, надо в бли-
жайшее время принять феде-
ральный закон об эксперимен-
тальных правовых режимах в 
сфере цифровых инноваций в 
медицине. Тем более что часть 
регионов, например Москва, 
уже практикует и электрон-
ные рецепты, и электронные 
больничные листы. Путин по-
просил Проценко «контроли-
ровать по линии партии» про-
цесс разработки необходимых 
правовых актов в сжатые сро-
ки. Проценко также предложил 
позволить врачам выписывать 
электронные рецепты, ведь из-
за «омикрона» нагрузка на пер-
вичное звено амбулаторное ме-
дицинской помощи выросла в 
разы.

Министр здравоохранения 
Михаил Мурашко поддержал и 

другое  предложение — продлить 
действие рецептов на лекарства 
до 180 дней для всех пациентов, 
не только льготников. Он также 
высказался за создание «еди-
ного реестра назначений». По 
словам Мурашко, это позволит 
получить рецепт в одном регио-
не, а лекарство купить в дру-
гом. При этом глава минздрава 
уточнил, что дистанционно не-
льзя будет выписать наркотиче-
ские средства, их прекурсоры и 
препараты с особым режимом 
хранения.

Победить «тихую 
пандемию»

Сопредседатель «Деловой 
России» Антон Данилов-Дани-
льян обратил внимание на то, 
что сахарный диабет превра-

щается в вялотекущую, тихую 
пандемию — уже 3,5% граждан 
России болеют им. Кроме того, 
по его словам, у многих перебо-
левших коронавирусом развил-
ся сахарный диабет и диабетики 
чаще других групп болеют кови-
дом в тяжелой и средней форме. 
«Мы просим дать поручение 
правительству принять феде-
ральный проект по борьбе с са-
харным диабетом», — обратился 
Данилов-Данильян к Путину.

Президент поручил мин-
здраву и минфину проработать 
такую программу. Путин отме-
тил, что стоит вопрос «о здоро-
вье нации». «Здесь есть пробле-
ма, на которую мало кто об-
ращает внимание: количество 
зарегистрированных большое 
— это одно, а количество неза-

регистрированных, особенно 
с диабетом второго типа, — это 
совершенно другое дело, их, по 
предварительным оценкам, мо-
жет быть в 10—15 раз больше, 
чем зарегистрированных», — за-
метил глава государства.

Мурашко согласился, что 
нужны дополнительные меры 
по борьбе с сахарным диабетом, 
в том числе внедрять новые ме-
тоды терапии, а также совре-
менные методики по монито-
рингу глюкозы в крови.

Налоги: наказания 
и поощрения

Острая тема для бизнеса — 
необходимость либерализации 
законодательства по налоговым 
нарушениям. Одна из участниц 
встречи предложила внести из-
менения в законодательство, 
чтобы не возбуждать уголов-
ное дело в случае погашения 
предпринимателями налого-
вой недоимки. Ведь такие рис-
ки не мотивируют к скорейшей 
оплате.

«Я всегда исходил из того, 
что это само собой разумеет-
ся, это в рамках здравого смыс-
ла: если задолженность погаше-
на, то какой смысл возбуждать 

уголовное дело и преследовать 
людей, создавая проблемы на 
производстве, которые касают-
ся и конкретного нарушителя, и 
трудового коллектива», — согла-
сился президент. Он добавил, 
что это было бы выгодно и для 
бюджета, потому что будет сти-
мулировать должника гасить 
соответствующую задолжен-
ность. «И для государства это 
было бы правильное решение», 
— подчеркнул Путин.

Председатель курского отде-
ления «Деловой России» Олег 
Малахов предложил состав-
лять рейтинг компаний по сте-
пени налоговой нагрузки и для 
лидеров перечня — по отраслям 
и регионам — предоставить пре-
ференции. «Я сейчас в ходе дис-
куссии думаю, что как-то отме-
чать людей, которые придержи-
ваются необходимых правил, 
все-таки тоже нужно, — при-
знал в ответ Путин. — Надо поду-
мать, как это сделать». Прези-
дент поручил главе минэконом-
развития Максиму Решетни-
кову подумать над этим вопро-
сом. «Здесь есть определенный 

смысл, я с вами в целом согла-
сен», — добавил он. При этом 
в начале дискуссии Путин за-
метил, что «уплата налогов — 
это конституционная обязан-
ность».

Утилизация авто 
возвращается

На встрече прозвучала и 
важная новость для автопро-
ма: Путин поручил прорабо-
тать предложения о возобнов-
лении программы утилизации 
автомобилей.  С такой идеей 
выступил один из участни-
ков этой организации. Пер-
вый вице-премьер Андрей Бе-
лоусов согласился, что такую 
программу надо возобновить. 
«Но, во-первых, сейчас нужно 
посмотреть, чтобы мы не по-
вторяли тех ошибок, что были 
сделаны раньше. Чтобы у нас 
хватило мощностей, прежде 
всего по разделению этих ре-
сурсов», — сказал Белоусов. Он 
добавил, что сейчас россий-
ский и мировой автопром на-
ходится в такой ситуации, что 
ограничения лежат со сторо-
ны производства, а не сторо-
ны спроса. «Хорошо известна 
проблема электронных компо-
нентов, которых не хватает для 
того, чтобы покрыть спрос, из-
за этого растут цены. Поэтому 
нам нужно правильно выбрать 
момент, чтобы эту програм-
му запустить», — пояснил Бе-
лоусов.

«Андрей Рэмович, дайте, по-
жалуйста, поручение минпром-
торгу, а потом доложите предло-
жения, которые вы подготови-
ли», — отреагировал президент.

Ответ бигмаку
В конце встречи к главе го-

сударства обратился руководи-
тель сети ресторанов «Теремок» 
Михаил Гончаров, который при-
гласил Путина на Масленицу на 
«русские блины». Он рассказал 
президенту, что русские блины 
— это ответ «Макдоналдсу» и 
бигмаку.  «Спасибо большое за 
приглашение. Обязательно по-
пробую ваши блины», — ответил 
президент. Путин также про-
комментировал предложение о 
сглаженном режиме роста нало-
гов для отрасли, что, по словам 
Гончарова, принесет большую 
пользу для развития россий-
ских брендов. «Я считаю, что 
наши отечественные бренды, 
конечно, должны не просто раз-
виваться, должны иметь опре-
деленные конкурентные пре-
имущества перед теми крупны-
ми международными компани-
ями, монополистами, на самом 
деле, которые, безусловно, име-
ют преимущество в силу цело-
го ряда обстоятельств», — ска-
зал Путин. Президент также от-
метил, что большое количество 
отечественных компаний го-
товы к этой конкуренции, «им 
нужно только дать возможность 
делать это добросовестно». 

Владимир Путин выслушал 
предложения предпринимателей 
и со многими согласился.

А К Ц Е Н Т

Никаких локдаунов не намечается. 
Даже ограничения для так называемых 
контактных лиц можно в ближайшее 
время снимать

А ТАКЖЕ

На сайте Кремля также была опуб-

ликована статья Владимира Пути-

на для китайского информагент-

ства Синьхуа под названием «Рос-

сия и Китай: стратегическое парт-

нерство, ориентированное в буду-

щее». В статье российский лидер 

заявил, что отношения Москвы и 

Пекина достигли беспрецедентно-

го уровня и стали образцом эф-

фективности, ответственности и 

устремленности в будущее. В 

частности, он отметил, что Россия 

и Китай расширяют практику рас-

четов в нацвалютах и вместе про-

тивостоят санкциям.

А К Ц Е Н Т

Большие спортивные праздники призва-
ны способствовать сближению народов, 
продвижению принципа «честной игры»

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Президенты России и Аргентины обсудили экономику 
и вакцины 
В четверг в Кремле состоялись переговоры Владимира Путина с прези-

дентом Аргентины Альберто Фернандесом. Российский лидер поблаго-

дарил своего коллегу за то, что страна первой в Западном полушарии за-

регистрировала российскую вакцину от коронавируса «Спутник V». 

«Сегодня первый контракт практически выполнен уже. Из 20 млн доз по-

чти 15 млн доставлено в Аргентину. Развернуто производство «Спутника 

V» на площадках в Аргентине. Более 6 миллионов уже произведено», — 

сказал Путин. «Сейчас решается вопрос о регистрации «Спутника М» 

для вакцинации подростков от 12 до, по-моему, 17 лет», — добавил он. В 

Аргентине ценят помощь Москвы в борьбе с пандемией, заявил в свою 

очередь Фернандес. 

Лидеры также обсудили торгово-экономическое сотрудничество двух 

стран. Путин заявил, что хотя странам еще многое предстоит сделать на 

этом пути, но за прошлый год товарооборот между РФ и Аргентиной вы-

рос в полтора раза. «Темп хороший», — отметил российский лидер. Ар-

гентина может стать входными воротами России для работы в Латинской 

Америке, сказал  Фернандес. Фернандес также рассказал, что Аргентина 

сейчас сталкивается с непростой ситуацией, поскольку у страны се-

рьезный внешний долг. «С 90-х годов прошлого века Аргентина очень 

ориентировалась на США. Собственно, наша экономика зависит во 

многом от этой страны и от наших отношений с США. Задолженность 

возникла перед Международным валютным фондом из-за этих отноше-

ний», — сказал он. «Я выступаю очень упорно и настойчиво за то, чтобы 

Аргентина все-таки избавилась от этой зависимости от МВФ и от США и 

чтобы мы открывали новые возможности. В частности, сотрудничество 

с Россией для нас очень важно», — заявил президент Аргентины. 

— Полностью статья сайте
rg.ru/art/2258834
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НАДЗОР Генпрокуратура 
разберется с ростом цен 
на диагностику COVID

Тесты в сговоре

Иван Егоров

Генпрокуратура примет исчерпывающие меры проку-
рорского реагирования по всем выявленным наруше-
ниям и завышению цен по диагностике коронавируса.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в пресс-службе 
надзорного ведомства, Генеральный прокурор Игорь 
Краснов поручил прокурорам субъектов России про-
верить ценообразование при диагностике  COVID-19. 
Решение о проверках было принято после сообще-
ний СМИ о существенном росте цен на услуги меди-
цинских лабораторий и клиник, которые проводят ис-
следования на коронавирус методом полимеразной 
цепной реакции (ПЦР). Проверяться будут и частные 
лаборатории, а также цены на тест-системы в аптеч-
ной сети. 

Не секрет, что сегодня анализ ПЦР — удовольствие, 
прямо скажем, не из дешевых, особенно для тех, кому 
приходится делать его часто и за свой счет. Можно, ко-
нечно,  сдать ПЦР бесплатно в поликлинике, но ждать, 
когда подойдет запись на анализ,  придется от неде-
ли до двух, и это не всех устраивает. С ростом штам-
ма «омикрон» и количеством заболеваний гражда-
не стали чаще покупать в аптеках экспресс-тесты на 
COVID-19. Фактически один мазок из носа обходит-
ся дороже, чем клинический и биохимический анализ 
крови. Например, в Москве в крупных частных лабо-
раториях и платных отделениях поликлиник обыч-
ный ПЦР-тест на коронавирус, который делается один 
день, будет стоить в районе 2 тысяч рублей плюс сам 
мазок — от 400 до 500 рублей. Срочный или сверхчув-
ствительный тест может стоить уже от 3 до 4 тысяч. 
При этом если нужно сделать не ПЦР, а экспресс-тест 
на антиген SARS-CoV-2, который делается 15 минут, то 
это будет стоить 1800 рублей. В аптеках цены на экс-
пресс-тесты также колеблются от 1800 до 3000 рублей 
в зависимости от страны и фирмы производителя. В то 
же время точно такие же экспресс-тесты делают в сто-
личных МФЦ абсолютно бесплатно. Просто об этом не 
все знают. 

Как отметили в Генпрокуратуре, проверками бу-
дут охвачены социальные учреждения и сфера услуг, а 
также органы госвласти и местного самоуправления. 
В центре пристального внимания прокуроров будет и 
выполнение установленных нормативов при тестиро-
вании населения на COVID-19.  

ДИСКУССИЯ 

Эксперты 
обсудили 
взаимовлияние 
политики 
и спорта

БОЛЬШАЯ 
ИГРА
Дмитрий Гончарук

Концепция «спорт вне полити-
ки», которая принадлежит осно-
вателю современного олимпий-
ского движения Пьеру де Ку-
бертену, видоизменилась в XXI 
веке. Что такое спорт для рос-
сиян и государства в наши дни 
и в каких новых измерениях он 
развивается, обсудили на «круг-
лом столе» Экспертного инсти-
тута социальных исследований 
(ЭИСИ) накануне начала зим-
ней Олимпиады в Пекине.

По данным опроса, который 
ВЦИОМ провел в конце января, 
66% из 1600 респондентов так 
или иначе собираются следить 
за ходом Игр, точно не будут 
этого делать 32%, а затрудни-
лись с ответом 2%. «Как свиде-
тельствуют наши исследования, 
все зависит от хода Олимпий-
ских игр. Если будут удачные 
выступления, то эта группа ин-
тересующихся, следящих, смот-
рящих будет увеличиваться», 
— пояснил руководитель прак-
тики политического анализа и 
консультирования ВЦИОМ Ми-
хаил Мамонов. Самая высокая 
погруженность в вопрос — у гра-
ждан предпенсионного и пен-
сионного возраста. А больше 
всего за выступлениями наших 
олимпийцев будут следить в би-
атлоне, фигурном катании, хок-
кее и лыжном спорте.

Олимпийская чемпионка и 
депутат Госдумы Светлана Жу-
рова попросила болельщиков 
обратить внимание на коньки 
и шорт-трек, в которых разы-
грывается 23 комплекта ме-
далей. «Для нас важно, чтобы 
все виды спорта развивались, 
и наши люди не поймут, если 
мы будем делать перекос толь-
ко в один», — отметила она.  Жу-
ровой очень важно, чтобы эти 
Игры вообще состоялись. «Глав-
ное, чтобы коронавирус не на-
стиг ребят в олимпийской де-
ревне», — добавила депутат. Что 
касается политического бойко-
та, который объявили Олимпи-
аде некоторые страны, то в этой 
ситуации, по ее мнению, очень 
мудро поступил Международ-
ный олимпийский комитет, за-
нявший нейтральную позицию. 
Ведь в соревнованиях участву-
ют не политики и функционеры, 
а спортсмены, которым ехать в 
Пекин никто не запрещал.

А вот запрет разговоров 
на русском для украинских 
спортсменов Светлану Журову 
расстроил. Она вспомнила слу-
чаи, когда в призерах соревно-
ваний оказывались представи-
тели России и Украины и фото-
графировались вместе с фла-
гами своих стран. «Это про то, 
что сейчас к «выше, сильнее и 
быстрее» добавился очень важ-
ный лозунг — «вместе», — счита-
ет парламентарий. Паралимпи-
ец и коллега Журовой по ниж-
ней палате парламента Михаил 
Терентьев убежден, что спорт от 
политики необходимо отделять. 
«Олимпийские и Паралимпий-
ские игры дарят каждому чело-
веку возможности — включаться 
в жизнь общества, искать свою 
цель, быть вовлеченным в раз-
личные общественные процес-
сы. Все это важно для развития 
не только России, но и мирового 
сообщества», — заявил депутат.

На физкультуру со спорта 
больших достижений внимание 
участников «круглого стола» 
переключил замглавы минздра-
ва Олег Салагай. Он привел ре-
зультаты международных ис-
следований, по которым в мире 
примерно 6% смертности ассо-
циировано с низкой физической 
активностью.  «При этом если 
говорить о конкретных причи-
нах, то до 25% случаев рака мо-
лочной железы в той или иной 
мере ассоциировано с физиче-
ской инертностью. Подобные 
же цифры можно привести по 
раку кишечника, по диабету, 
по ишемической болезни серд-
ца», — сказал Салагай. Повысить 
число людей, занимающихся 
физкультурой и спортом, ве-
дущих здоровый образ жизни, 
призваны федеральные проек-
ты «Укрепление общественно-
го здоровья» и «Спорт — норма 
жизни». Если в 2015 году ко-
личество россиян, которые си-
стематически занимались физ-
культурой и спортом, составля-
ло примерно 31%, то в 2020 году 
— более 45%.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО  Кабмин продлевает меры поддержки 
туроператоров

Билет на чартер

Владимир Кузьмин

П
равительство про-
длевает меры под-
держки туристи-
ческой отрасли, 
чтобы она смогла 
преодолеть послед-
ствия ограничений, 
вызванных панде-
мией коронавиру-

са. Решения касаются как вы-
ездного, так и внутреннего ту-
ризма.

В 2022 году туроператоры 
снова получат субсидии на ор-
ганизацию чартеров по Рос-
сии. Это возместит фирмам до 
50 процентов затрат. «В наци-
ональном проекте по туриз-
му на эти цели предусмотрен 
1 миллиард 200 миллионов ру-
блей ежегодно в течение бли-
жайших трех лет», — заявил 
премьер-министр Михаил Ми-
шустин на заседании. «Рассчи-
тываем, что цены на пакетные 
туры в популярные российские 
города станут более доступны-
ми, и наши граждане восполь-
зуются такими возможностями 
для путешествий по стране», — 
отметил он.

Для турфирм, работающих 
по зарубежью, продлена отме-
на взносов в резервный фонд 
объединения «Турпомощь». 
Как и два предыдущих года, 
они составят символический 
один рубль. Кроме того, взно-

сы в фонд персональной от-
ветственности туроперато-
ров компании будут платить в 
сокращенном размере — 0,25 
вместо 1 процента общей цены 
турпродукта. В правительстве 
подчеркивают, что такое реше-
ние не повлияет на обеспече-
ние прав туристов — в фондах 
достаточно средств, зарезер-
вированных для помощи.

По поручению президента 
кабинет министров продолжа-

ет создавать преимущества для 
инвесторов, готовых вклады-
ваться в развитие Курильских 
островов. В Государственной 
Думе уже прошел первое чтение 
пакет мер, включая освобожде-
ние нового бизнеса на 20 лет от 

земельного и ряда других нало-
гов. Теперь правительство под-
готовило поправки в законода-
тельство, снижающие размеры 
взносов на обязательное пен-
сионное страхование. «Префе-
ренции получат предпринима-
тели, которые зарегистрируют-
ся на Курилах после введения 
этих условий, — напомнил Ми-
хаил Мишустин идею. — В тече-
ние 20 лет тариф на пенсионное 
страхование для них будет 6 

процентов. С учетом других 
страховых платежей совокуп-
ный размер тарифа составит 
7,6 процента». По словам главы 
кабмина, это довольно выгод-
но для бизнеса: столько платят 
резиденты территорий опере-
жающего развития и свободно-
го порта Владивосток. «Мы рас-
считываем, что такое решение 
заинтересует инвесторов и на 
Курилах появятся новые рабо-
чие места для местных жителей, 
а также ускорится развитие 
этих удаленных территорий», — 
сказал Мишустин.

Практически ни дня не об-
ходится без новых шагов для 
сдерживания новой коронави-
русной инфекции. Подготовле-
ны 600 миллионов рублей для 
оплаты дополнительного пер-
сонала, который будет помо-

гать пациентам с COVID-19. 
«За последние несколько не-
дель значительно выросла на-
грузка на амбулаторное зве-
но здравоохранения, поэтому 
мы привлекаем сотрудников 
и других медицинских учре-
ждений, а также студентов ме-
дицинских вузов и колледжей 
— тех, у кого есть компетенция 
для сопровождения пациентов 
во время терапии», — сказал 
премьер. Это позволит задей-
ствовать еще не менее 2,5 тыся-
чи специалистов, которые бу-
дут консультировать людей ди-
станционно. «Обращения гра-
ждан станут рассматриваться 
быстрее», — подчеркнул глава 
правительства.   

Генеральный прокурор Игорь Краснов после сообщений СМИ 
поручил своим подчиненным проверить, как формируются 
цены на диагностику  COVID-19. 

Михаил Мишустин рассчитывает, 
что цены на пакетные туры по 
России станут более доступными. 

А К Ц Е Н Т

В 2022 году туроператоры снова получат 
субсидии на организацию чартеров 
по России. Это возместит фирмам 
до 50 процентов затрат

Следить за ходом 
Олимпиады 
в Пекине планиру-
ют 66% россиян

Еще заразнее

Более того, специалисты, по ее словам, при-
стально наблюдают за еще одной, уже третьей 
по счету разновидностью «омикрона» — ВА.3, 

но этого пришельца в России пока не обнаружили.
Стоит ли опасаться второго и третьего «омикро-

нов»? По предварительным данным, серьезной угрозы 
они не несут. Но, говоря об этом, специалисты обяза-
тельно подчеркивают слово «предварительно».

«По свидетельству наших датских коллег, этот под-
штамм не вызвал повышения детской заболеваемости 
и госпитализации в целом. К нему отнеслись так же, как 
к «омикрону», и с начала недели сняли все ковидные 
ограничения», — рассказал инфекционист, главный врач 
сети медицинских лабораторий «Инвитро-Сибирь» Ан-
дрей Поздняков. В этой лаборатории, как и некоторых 
других, уже начали выполнять тесты на «омикрон».

«Кроме того, по опыту Дании, где иммунизировано 
более 90% населения, видно: у привитых и переболев-
ших новый подштамм больших проблем не вызывает. 
Его симптомы похожи на симптомы предыдущих штам-
мов. Конечно, желательно обратиться к врачу и пройти 
обследование, но ключевым фактором будет — иммуни-
зирован человек или нет», — отметил Поздняков. 

На сегодняшний день более поздние вариации «оми-
крона» зарегистрированы уже более чем в 20 странах.  
При этом в ВОЗ тоже заявляют, что «невидимый» «оми-
крон» столь же мягок, как и первоначальный. «Глядя на 
страны, где BA.2 доминирует, мы не видим более высо-
ких показателей госпитализации», — сообщил доктор 
Борис Павлин, член группы реагирования ВОЗ.  

В Роспотребнадзоре сообщили вчера, что наши эпи-
демиологи вооружены всем необходимым, чтобы от-
слеживать дальнейшую эволюцию коронавируса: в 
подведомственном ЦНИИ эпидемиологии разработа-
на новая лабораторная методика, которая позволяет 
определять все три линии штамма «омикрон». 

«Исследования проводятся методом ПЦР в режи-
ме реального времени. Метод позволяет уже в течение 
нескольких часов получить достоверный результат. 
Новая методика будет использоваться для скринин-
говых исследований, что позволит оперативно прово-
дить вирусологический мониторинг и реагировать на 
изменения эпидемиологической ситуации», — отмети-
ли в ведомстве.  

МЕЖДУ ТЕМ

Эффективность вакцины «Спутник V» против среднетяже-

лых, тяжелых и очень тяжелых случаев COVID-19 превыси-

ла 88% — это показали полугодовые наблюдения за привив-

шимися вакциной Центра Гамалеи. Новые данные постреги-

страционных исследований внесены в инструкцию по при-

менению препарата. По данным третьей (пострегистраци-

онной) фазы испытаний, эффективность вакцины «Спутник 

V» против тяжелого течения COVID-19 составляет 91% для 

базового (уханьского) штамма. В условиях доминирования 

«дельта»-штамма эффективность вакцины несколько снизи-

лась, но осталась достаточно высокой — 70,5%. «Таким об-

разом, иммунизация достоверно снижает вероятность за-

болевания», — отмечается в инструкции. В новой редакции 

документа  рекомендуется применять эту вакцину, в том 

числе, людям старше 60 лет, которые ранее не были приви-

ты и не болели COVID-19.

1

—Минздрав подготовил памятку, что делать в случае 
заражения COVID-19
rg.ru/art/2254155
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БЕЗОПАСНОСТЬ  Шойгу прилетел в Минск и встретился с президентом Лукашенко

Войска перебросили блестяще
Юрий Гаврилов

М
инистр обороны РФ 
Сергей Шойгу высоко 
оценил ход переброски 

российских войск на совмест-
ные с Беларусью учения «Со-
юзная решимость-2022». «Все 
организовано таким образом, 
что сегодня есть даже резервы. 
То есть все организовано про-
сто блестяще. Есть еще возмож-
ности по дополнительному при-
ему техники», — заявил министр 
вчера в  Минске на встрече с 
президентом республики Алек-
сандром Лукашенко.

Шойгу напомнил, что пере-
дислокация больших группиро-
вок российских войск и техники 
почти на 10 тысяч километров 
близка к завершению. «Мы сего-
дня проведем большую инспек-

цию того, что на этом этапе 
подготовки к учениям сделано, 
что предстоит сделать», — доло-
жил президенту Лукашенко ми-
нистр. Он также позитивно оце-
нил развертывание в республи-
ке большой сети для приема на-
шей группировки.

Глава Беларуси с такими 
оценками согласился. «Нам со-
всем немного осталось време-
ни по передислокации войск из 
России. У нас тут проблем абсо-
лютно нет. Все, что спланирова-
но с нашей стороны, фактически 
реализовано. Думаю, что где-то 
с 10-го числа мы начнем актив-
ную фазу этих мероприятий», — 
сказал Лукашенко.

Говорили на встрече и о более 
глобальных вещах. «В России 
высоко оценивают вашу реши-
мость противостоять деструк-

тивной линии Запада и готов-
ность к формированию единого 
оборонного пространства в гра-
ницах Союзного государства. В 
этом можете всегда рассчиты-
вать на нашу твердую поддерж-

ку», — сказал министр обороны 
РФ президенту Лукашенко. По 
его словам, солидарное взаи-
модействие двух стран, а также 
стремление максимально опе-
ративно и эффективно оказать 

помощь союзнику были нагляд-
но продемонстрированы в ходе 
совместной миротворческой 
операции в Казахстане. «Это — 
свидетельство того, что усилия 
по созданию целостной системы 

безопасности дают результаты», 
— подчеркнул Шойгу.  Миротвор-
ческую операцию государств 
ОДКБ в Казахстане он назвал 
очень своевременной. «Вы пра-
вильно отметили, что январь за-
ставил нас начать все эти уче-
ния, проверки и совместную ра-
боту гораздо раньше, — и это был 
Казахстан. И, конечно, благода-
ря оперативной работе наших 
президентов — и вас, и Владими-
ра Владимировича Путина, и ва-
ших коллег по ОДКБ, конечно, — 
эту операцию удалось провести 
в самые короткие, сжатые сро-
ки. И, как сегодня показывает 
жизнь, — очень своевременно», — 
сказал министр  Лукашенко.

Опыт подобной передисло-
кации войск военные двух стран 
собираются использовать на 
предстоящих стратегических 
учениях «Восток-2022». «То, что 

касается наших учений. У нас 
впереди по этому году более 20 
мероприятий. И если на учениях 
«Союзная решимость-2022» мы 
с востока перебрасывали вой-
ска сюда, к западным границам 
Содружества, то учения «Вос-
ток-2022» будут на востоке. И по 
вашему решению министерство 
обороны, вооруженные силы Бе-
ларуси будут участвовать в этих 
учениях. Большая группировка. 
Теперь им предстоит на 10 тысяч 
километров перебраться туда», 
— сообщил Шойгу.

Он также отметил важность 
создания совместных учебных 
центров. «Идея учебных цен-
тров была озвучена вами и под-
держана нашим президентом.  
Мы ее реализовали, — доложил 
Шойгу. — Сегодня совместный 
учебный центр создан. Я здесь 
акцентирую внимание, потому 
что основная идея была, чтобы 
это был совместный центр. Что-
бы вместе летали, вместе охра-
няли воздушное пространство».

Как и планировалось, Сергей 
Шойгу и министр обороны Бела-
руси Виктор Хренин проинспек-
тировали на полигоне «Брест-
ский» части, задействованные в 
проверке сил реагирования Со-
юзного государства и в предсто-
ящих учениях «Союзная реши-
мость-2022».    

— Секреты ракеты С-400 
показали на видео
rg.ru/art/2251602

Министра обороны России Сергея Шойгу его белорусский коллега Виктор Хренин встретил с почетным караулом. 

А К Ц Е Н Т

Переброска на 10 тысяч километров 
в Беларусь группировок российских 
войск и техники близка к завершению

ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Мишустин установил размер вознаграждений для российских 

спортсменов, которые станут призерами на Олимпиаде и Паралимпиаде 

в Китае. Золотая медаль «оценена» в 4 миллиона рублей, серебро — в 2,5 

миллиона, бронза — в 1,7 миллиона. «Также поощрение получат те, кто 

сопровождает спортсменов к успеху, помогает им готовиться. Я имею в 

виду тренеров и специалистов самых разных направлений и профилей. 

Они вместе едут к победам», — заявил премьер-министр.
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Тем временем

Вчера с Дальнего Востока в Беларусь прибыла зенитная ракетная си-

стема С-400 «Триумф». Ее доставят на полигон в Брестской области, где  

расчеты С-400 заступят на боевое дежурство в составе Единой регио-

нальной системы ПВО Беларуси и России.

«Триумф» способен уничтожать аэродинамические объекты на рассто-

янии до 400 километров, а на дальности до 60 км сбивать баллистиче-

ские цели. А еще — одновременно обстреливать до 36 целей и наводить 

на них до 72 ракет. Система ПВО С-400 также может решать задачи не-

стратегической противоракетной обороны.
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ПРОДОВОЛЬСТВИЕ Мировые цены на базовые продукты 
снова начали расти  

Картина масла

Татьяна Карабут 

Т
олько было успокоив-
шись в декабре, в ян-
варе мировые цены 
на базовое продо-
вольствие снова на-
чали расти. Послед-
ствия пандемии ни-
куда не исчезли, а с 
ними усугубляются 

проблемы нехватки кадров и 
логистики. Все это умножается 
на дорожающую энергию и кли-
матическую повестку, а также 
растущий спрос на продоволь-
ствие. А поскольку Россия яв-
ляется частью мирового рынка, 
спрятаться от роста цен на про-
дукты нам тоже не удается даже 
с учетом ограничительных мер 
правительства. 

В январе 2022 года мировые 
цены на базовое продоволь-
ствие выросли на 1,1%, под-
считала Продовольственная и 
сельскохозяйственная органи-
зация ООН (ФАО). Подорожа-
ли растительные масла и мо-
лочная продукция, тогда как са-
хар подешевел, а цены на мясо и 
зерно почти не изменились.

Так, растительные масла в 
январе выросли в цене сразу на 
4,2%, достигнув историческо-
го максимума. Дорожали все 
масла под влиянием высокого 

спроса, недостаточного предло-
жения, а также роста цен на сы-
рую нефть. 

Мировые цены на молочную 
продукцию растут пятый ме-
сяц подряд, в январе они при-
бавили еще 2,4%. Сейчас они 
на 18,7% выше, чем год назад. 
Больше всего подорожали су-
хое обезжиренное молоко и 
сливочное масло. Причина — 
снижение производства в не-
которых странах. Кроме того, 
дефицит рабочей силы на фоне 
пандемии вызвал задержки в 
переработке и транспортиров-
ке молока. 

Цены на зерно выросли в ян-
варе на символические 0,1%. 
Сейчас они на 15,6% выше, чем 
год назад. При этом цены на 
пшеницу снизились за месяц на 
3,1% под влиянием поступле-
ния на рынок крупных урожаев 
из Австралии и Аргентины.  

Мясо в январе также незна-
чительно подорожало. Сейчас 
цены на него на 17,3% выше, 
чем годом ранее. Цены на го-

вядину достигли очередно-
го рекорда — спрос превышал 
предложение. Росту цен на сви-
нину способствовали дефицит 
рабочей силы и высокие произ-
водственные затраты. Но сдер-
живало цены замедление тем-
пов импорта со стороны Китая. 
Цены на баранину и мясо пти-
цы, напротив, продолжили па-
дать — предложение превыша-
ло спрос, даже несмотря на за-
держки в производстве и по-
ставках, вызванных COVID-19 
и вспышками птичьего гриппа.  

Цены на сахар в январе сни-
зились на 3,1% и достигли ми-
нимального значения за по-
следние полгода — предложения 
на рынке достаточно. 

Тренд на подорожание сы-
рьевых продовольственных то-
варов очевиден и сохранится 
еще долгое время в силу объек-
тивных причин — неравномер-
ного распределения продо-
вольствия в мире, климатиче-
ских изменений и пока еще бу-
шующей пандемии, говорит 

ведущий научный сотрудник 
Института экономики РАН Бо-
рис Фрумкин. Но к весне ситу-
ация должна смягчиться — как 
минимум должны успокоить-
ся проблемы с логистикой и не-
хваткой рабочей силы, считает 
эксперт. 

Поскольку Россия является 
крупным экспортером продук-
ции АПК — например, пшеницы, 
ячменя, мяса птицы и другой 
продукции, а с другой сторо-
ны, импортирует продукцию, 
мы также зависимы от мировых 
цен. По данным Росстата, в Рос-
сии цены на продукты в январе 
вели себя более-менее сдержан-
но, за исключением овощей: 
капуста с начала года к 28 янва-
ря подорожала почти на 13,5%, 
огурцы — на 12,2%, помидоры — 
на 11,85%. Но зато куры охла-

жденные и мороженые подеше-
вели на 1,3%, свинина — на 0,3%, 
яйца упали в цене на 1%. 

Борис Фрумкин отмечает, 
что в этой ситуации правитель-
ства многих стран предприни-
мают меры по стабилизации 
цен на продукты, как и Россия. 
В экстренных ситуациях и на 
недолгий период такие способы 
допустимы, считает Фрумкин. 
Хотя оптимальным решением 
эксперт считает стимулирова-
ние сельского хозяйства через 
объективно складывающиеся 
рыночные цены.  •

Поставщики молока во всем мире 
без оглядки на потребителя продол-
жают поднимать цены на продукт.  

А К Ц Е Н Т

Растительные масла в мире еще никогда 
не стоили так дорого, как сейчас

ФИНАНСЫ 

Минфин 
запланировал 
рекордные 
покупки 
валюты 
и золота 
в резервы

ЗАКРОМА 
ПРИРАСТАЮТ 
БАРРЕЛЕМ
Роман Маркелов

Минфин снова запланировал 
потратить на закупки ино-
странной валюты и золота в ре-
зервы по бюджетному правилу 
рекордный объем средств. Это 
следует из сообщения мини-
стерства. Пока что закупки вре-
менно приостановлены из-за 
недавних колебаний на валют-
ном рынке. 

Минфин анонсировал, что с 
7 февраля по 4 марта закупит 
валюты и золота на 634,7 млрд 
рублей. Ежедневный объем 
покупок составит, таким об-
разом, 33,4 млрд рублей. По 
общей сумме это очередной 
рекорд за все время существо-
вания бюджетного прави-
ла. Предыдущий рекордный 
объем был заявлен в прошлом 
месяце: с 14 января по 4 февра-
ля минфин анонсировал по-
купки валюты и золота по бюд-
жетному правилу на 585,9 
млрд рублей (по 36,6 млрд ру-
блей в день).

Однако этот объем полно-
стью закуплен не был: 24 янва-
ря Банк России, который при-
обретает для минфина валюту 
на открытом рынке, приостано-
вил закупки. Решение принято 
«в целях повышения предска-
зуемости действий денежных 
властей и снижения волатиль-

ности финансовых рынков», 
указывали в Банке России. То 
есть регулятор приостановил 
закупки, чтобы не создавать 
дополнительного давления на 
рубль в тогдашних условиях 
быстрого снижения курса рос-
сийской валюты на бирже из-
за геополитического давления. 
«Решение о возобновлении по-
купки иностранной валюты на 
внутреннем валютном рынке 
будет принято Банком России с 
учетом фактической обстанов-
ки на финансовых рынках», — 
указали в минфине. 

Таким образом, де-факто 
февральские покупки, если 
Банк России их возобновит, 
с учетом отложенных заку-
пок могут оказаться заметно 
больше анонсированного мин-
фином объема.

Минфин покупает ино-
странную валюту и золото 
(драгоценный металл — с июля 
2021 года) на дополнительные 
поступления от нефтегазовых 
доходов в соответствии с бюд-
жетным правилом, когда сред-
няя стоимость барреля нефти 
российской марки Urals нахо-
дится выше цены отсечения 
(в 2022 году — 44,2 доллара, 
именно исходя из такой цены 
нефти сверстан федеральный 
бюджет). Объем покупок ино-
странной валюты рассчитыва-
ется по фактической разнице 
между реальной ценой и ценой 
отсечения. Когда стоимость 
нефти ниже цены отсечения, 
как это было, например, по-
чти весь кризисный 2020 год, 
минфин продает валюту и по-
купает рубли для финансиро-
вания дефицита федерального 
бюджета.

В последнее время цена 
нефти находится на рекордных 
за восемь лет отметках: бар-
рель Brent стоит около 90 дол-
ларов за баррель. Как сообщал 
ранее минфин, средняя цена на 
нефть Urals в январе 2022 года 
сложилась в размере 85,64 
доллара за баррель, что в 1,6 
раза выше, чем в январе 2021 
года (54,41 доллара за бар-
рель).  

Банк России пока 
не возобновил 
отложенные 
из-за колебаний 
на бирже покупки 
валюты
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Дом без права передачи
Они нашли докумен-
ты, подтверждающие  
ее  право собственно-

сти и изготовили подложное  за-
вещание и договор купли-про-
дажи, по которым пенсионерка  
продала дом  с участком друго-
му мужчине. Затем эти же нелю-
ди обманом  подписали у хозяй-
ки подложные документы. Сле-
дом, «обманув уже сотрудников 
компетентных органов, прове-
ли  государственную   регистра-
цию перехода права собствен-
ности.

В СК по Санкт-Петербургу 
уже официально заявили, что 
окажут пожилой женщине всю 
необходимую помощь в возвра-
те похищенного имущества,  «в 

том числе в рамках гражданско-
го  судопроизводства».

Эта страшная своим ци-
низмом история началась с 
того, что в  эфире региональ-
ного телеканала прошел сю-
жет о том, что блокадница Зи-
наида Тимофеева осталась без 
единственного дома. Мошен-
ники представились сотрудни-
ками администрации города и 
рассказали, что планируется 
отремонтировать дорогу, веду-
щую к ее дому. Но для этого тре-
буется ее согласие на проведе-
ние ремонтных работ около ее 
места проживания. Пожилая 
женщина подписала все доку-
менты, которые оказались до-
говором купли-продажи на дом.

Зинаиде Васильевне Тимофе-
евой 85 лет. Родилась она в 1937 
году под Смоленском, потом ро-
дители переехали в Ленинград. 
Во время блокады семью вывез-
ли в Сибирь. У Зинаиды Васи-
льевны в памяти осталось, как 
вместе с родителями она еха-
ла в товарном вагоне. А еще она 
помнит, как отец копал землян-
ку. Сил у него было немного — с 
фронта его комиссовали по со-
стоянию здоровья.

После войны семья верну-
лась в Ленинград, а в 1947 году 
родителям дали участок в по-
селке Песочный Курортного 
района. Отец здесь построил 
дом. Зинаида Васильевна про-
жила здесь больше 70 лет. Вы-
училась на врача, работала пе-
диатром, потом перешла на 
«скорую». Сейчас Зинаида Ва-
сильевна живет одна. Брат умер 
давно, около 20 лет назад ушел 
из жизни муж, потом — сын. В 
последние 15 лет пенсионерку 
никто не навещал. 

В доме лопнули трубы, за во-
дой ходит на колонку, мыться 
ездит в баню. На праздники ее, 
конечно, поздравляли, прино-
сили открытки, подарочные на-
боры, но на этом все внимание 
ограничивалось. 

— Ею никто не интересовал-
ся, — говорит Анжелика Захаро-
ва, волонтер благотворитель-
ной организации «Делай добро 
легко», которая помогает лю-
дям в сложной ситуации. Од-
нажды женщина подвезла пен-
сионерку, они разговорились, 

и Анжелика взяла шефство над 
Зинаидой Васильевной. Как-то 
пенсионерка вскользь упомяну-
ла, что недавно ездила восста-
навливать документы на дом. 
Когда Анжелика их увидела, то 
пришла в ужас: по бумагам пен-
сионерка продала жилье соседу 
чуть более чем за пять миллио-
нов рублей. О том, что это была 
именно сделка купли-продажи.

 Оказалось, все продано сосе-
ду пожилой женщины. 

Анжелика заказала выписку 
из ЕГРН и убедилась: Зинаида 
Васильевна уже не собственни-
ца. Более того, волонтер узнала, 
что и тех пяти миллионов, что 
были указаны в договоре, пен-
сионерка не получила. Захаро-
ва еще тогда, летом прошлого 
года, поехала в СК по Курортно-
му району Петербурга, написа-
ла заявление. Ей посоветовали 
обращаться в полицию. А в по-
лиции отказали в возбуждении 
уголовного дела, посоветовав 
обращаться в суд. 

Анжелика направила иско-
вое заявление в интересах Зи-
наиды Васильевны о расторже-
нии сделки. Скоро Сестрорец-
кий суд будет рассматривать 
это дело. 

Параллельно Анжелика про-
должала обращаться во все 
инстанции. Пришла на прием в 
прокуратуру Курортного райо-
на. Волонтер говорит: в надзор-
ном ведомстве с ее позицией со-
гласились и начали выяснять, 
на каком основании полиция 
отказалась возбуждать дело. 

Анжелика обратилась и на теле-
видение. Несколько дней назад 
телеканал «Санкт-Петербург» 
выпустил сюжет о ситуации, в 
которой оказалась Зинаида Ва-
сильевна. Он вызвал большой 
резонанс. Сюжет посмотрели 
в Следственном комитете. И 
только после реакции Алексан-
дра Бастрыкина начался «раз-
бор полетов».

В последние несколько дней 
Анжелика и Зинаида Васильев-
на регулярно общаются со сле-
дователями. Уголовное дело о 
мошенничестве возбуждено 
пока по факту. Следователи уже 
выяснили, что в сделке сумма 
была занижена Дом стоит ми-
нимум 8 миллионов рублей.

На самом деле вопросов 
в этой истории очень много. 
Например, сделка проходила 
нотариально. И по идее в ходе 
подписания документов нота-
риус должен был разъяснить 
Зинаиде Васильевне, что она 
продает дом. Разъясняли ли во-
обще пожилой женщине, что 
происходит? Зинаида Васильев-
на плохо видит, ей должны были 
зачитать все документы вслух. 
Было ли это? Пока неизвестно.

Не менее важный вопрос, 
какова судьба денег. Пожилая 
женщина утверждает, что ника-
ких денег она не видела, распи-
сок об их получении не писала. 
Значит ли это, что пенсионерку 
просто собирались оставить на 
улице?

Пока Зинаида Васильевна 
живет в своем доме. Соблюда-
ет все меры предосторожности, 
лишний раз не выходит из дома, 
не открывает дверь незнаком-
цам. Сам сосед, ставший поку-
пателем  жилья пожилой жен-
щины, в публичном поле на эту 
историю не реагирует. 

Ну а нотариус, заверявший 
сделку, оказался недоступен для 
комментариев корреспондента 
«РГ». Вероятно, он будет разго-
ворчивее со следователем.  
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— За ситуацией с ценами 
на продукты следите на сайте
rg.ru/sujet/3131

Зинаида Васильевна Тимофеева останется жить в своем доме благодаря 
неравнодушию волонтеров и журналистов.

НА ДВА ГОЛОСА
Январский кризис в Казахстане может иметь следстви-
ем усиление миграционных настроений среди русско-
го населения.  Об этом говорят некоторые опросы, про-
веденные в республике. Например, онлайн-опрос сайта 
«Русские в Казахстане», в ходе которого его посетителям 
задавался вопрос: «Повлияли ли текущие кризисные 
события на ваши миграционные настроения?». «Буду 
уезжать обязательно», — ответили 62,9 процента опро-
шенных, «Серьезно обдумываю отъезд из Казахстана», 
— такой вариант ответа выбрали 21,4 процента респон-
дентов. «Начал(а) размышлять о возможном переезде», 
— заявили  6,2 процента ответивших. Лишь 7,3 процента  
участников опроса сообщили, что уезжать не собирают-
ся, и еще 2,5 процента затруднились с ответом. В опросе 
приняли участие 439 человек, и его итоги не являются 
репрезентативными. К тому же следует учесть, что ауди-
торию сайта составляют люди, критически воспринима-
ющие казахстанскую действительность и уже отчасти 
настроенные на эмиграцию. 

Как бы то ни 
было, отток рус-
ских из Казахста-
на продолжается, и 
эта тенденция в по-
следние годы уси-
лилась. По данным 
Бюро национальной 
статистики респуб-
лики, в 2021 году 
из Казахстана уеха-
ло рекордное чис-
ло русских — 48 600 
человек. По разным 
оценкам, сейчас в 
Казахстане прожи-
вают примерно 3,5 
миллиона русских, или  18,4 процента от общего насе-
ления республики. Перед самым распадом СССР рус-
ских в Казахской ССР было в два раза больше — около 40 
процентов. В Северо-Казахстанской и Костанайской об-
ластях русских и сейчас больше 40 процентов, а в Вос-
точно-Казахстанской, Карагандинской, Павлодарской и 
Акмолинской — более 30 процентов. 

Число русских в Казахстане будет и дальше сокра-
щаться, это естественно и неизбежно. Союзной Рес-
публики Казахстан больше не существует. «Старшего 
брата» теперь тоже нет и никогда уже не будет. Есть неза-
висимое суверенное государство со своими националь-
ными приоритетами. Жить здесь, признавая эти приори-
теты, или отправляться на историческую родину — это 
каждый решает сам. Вопрос в другом: как живется тем 
русским, кто остался в республике? До сих пор не было 
серьезных оснований для беспокойства на сей счет. Ис-
кусно маневрируя между главными этническими общ-
ностями Казахстана, власть не давала широкого выхода 
национальному экстремизму. Умение сдерживать поли-
тические порывы национал-радикалов одинаково  цени-
ли  представители и казахской, и русской оппозиции.

Я родился и вырос в Павлодаре. После распада СССР 
регулярно наведываюсь туда. Помню, как в один из при-
ездов ночами смотрел прямую трансляцию матчей с 
чемпионата мира по футболу. Знаете, что запомнилось в 
репортажах со стадионов, помимо игровых перипетий? 
То, что эти репортажи велись попеременно на двух язы-
ках — казахском и русском. Начинал комментатор-казах. 
Минут пять он делился своим пониманием происходя-
щего на поле. Затем «вступал в игру» его русский колле-
га. Он тоже минут пять «держал мяч», после чего «отда-
вал пас» казаху. И так на протяжении всего матча. 

Вот написал, что 
репортаж начинал-
ся на казахском, и 
вдруг засомневал-
ся: а может, на рус-
ском? Может, казах-
ский звучал во вто-
рую очередь? Потом 
поймал на себя на 
том, что не уверен, 
равное ли количе-
ство минут отводи-
лось в эфире казах-
скому и русскому 
комментаторам. 
Секундомером я не 
засекал и, следова-
тельно, не могу по-
ручиться, что был 
соблюден паритет. 
Но тут я понял, что 
сам уже, как и мно-
гие, заразился кро-
хоборским подходом к межнациональному равнопра-
вию. В Казахстане проживает около 120 национально-
стей. При этом большую часть населения составляют 
казахи (62,5 процента) и русские (23,8). Казахский язык 
здесь является государственным. А русский имеет ста-
тус официального языка, применяемого наравне с ка-
захским во всех сферах жизни общества. И значит, не 
стоит ни удивляться двуязычию казахстанского теле-
эфира, ни умиляться ему. В конце концов это просто 
нормально, здраво, по-человечески — предоставить лю-
дям возможность смотреть футбол на том языке, какой 
они понимают. 

Бывая в Павлодаре, городе, где прошло мое детство, 
встречаюсь с давними друзьями и знакомыми. Среди 
вопросов, меня особенно интересующих, есть и такой: 
много ли желающих уехать отсюда в Россию? Речь, по-
нятное дело, о так называемом некоренном населении, 
хотя и мои одноклассники, и коллеги из местной газеты 
живут здесь от рождения, просто в Казахстане они не яв-
ляются, как теперь принято говорить, «титульной наци-
ей». Так вот, зримые перемены в жизни города, проис-
шедшие за последние тридцать лет (например, пере-
именование некоторых улиц), иногда толкуются ими 
как знаки целенаправленной «казахизации» города. А в 
консульский отдел российского посольства в Казахста-
не идут такие письма: «Прошу ходатайствовать о предо-
ставлении мне и членам моей семьи статуса вынужден-
ного переселенца. Мы русские. Я специалист с двумя ди-
пломами об образовании. Но вынуждена ехать в Россию 
в поисках работы. Из общеобразовательной школы № 
14, куда я устроилась учителем русского языка, я была 
уволена из-за сокращения уроков по моему предмету. 
Работать сейчас в русскоязычных школах — горький и 
неблагодарный труд. Программа, рассчитанная на 10 
часов в неделю, сокращена до 3—4 уроков...»  Согласно 
опросам, 28 процентов казахов поддерживают выезд из 
республики представителей других этносов. Но кто хо-
тел бы видеть Казахстан моноэтническим государством, 
тот весьма нерасчетлив. Казахи в большинстве своем 
значительно русифицировались. Стремительное сокра-
щение русского населения создаст всеобщий диском-
форт, и казахи его почувствуют, как никто другой. До сих 
пор власти Казахстана это хорошо понимали.  

По разным 
оценкам, сейчас 
в Казахстане 
проживают 
примерно 
3,5 миллиона 
русских

Есть независимое 
суверенное госу-
дарство со своими 
национальными 
приоритетами. 
Жить здесь
или отправляться 
на историческую 
родину — это каж-
дый решает сам

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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Волонтер поехала в СК по Курортному 
району. Но ей посоветовали обращаться 
в полицию. А в полиции отказали в воз-
буждении дела, посоветовав идти в суд

ЦИФРА

44,2
ДОЛЛАРА

за баррель нефти марки 

Urals составляет цена отсече-

ния в бюджете, сверх которой 

доходы от экспорта нефти 

отправляются в резервы.

 ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Минсельхоз планирует направить 2,5 млрд рублей в виде субсидий на 

производство хлеба. По словам главы ведомства Дмитрия Патрушева, в 

прошлом году на эти цели было выделено 1,8 млрд рублей.

Министр отметил, что вопрос доступности хлебобулочной продукции 

находится под пристальным вниманием. «Благодаря действию экспорт-

ных пошлин и квот на зерно в прошлом году стоимость хлеба у произво-

дителей росла медленнее инфляции», — подчеркнул Патрушев.

Кроме того, власти намерены поддержать производителей молока — на 

закупку кормов животноводам выделят не менее 10 млрд рублей.

Подготовила Нина Егоршева.
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МЕТАЛЛЫ 

В России начнут 
добывать литий

ПЛЮС К ГАЗУ

Сергей Тихонов

Минпромторг и «Газпром» за-
ключили соглашение о сотруд-
ничестве в проекте по добыче 
лития на Ковыктинском газо-
конденсатном месторождении. 
Значительные запасы природ-
ных соединений лития содер-
жатся здесь в подземных водах. 
Их разработкой займется «Газ-
пром» совместно с Иркутской 
нефтяной компанией. 

«В России добыча лития, 
невзирая на солидную ре-
сурсную базу, пока не осуще-
ствляется, что только добав-
ляет значимости проекту. Это 
позволит сформировать лити-
евую отрасль полного цикла, с 
хорошим экспортным потен-
циалом», — подчеркнул гла-
ва минпромторга Денис Ман-
туров.

По словам главы «Газпро-
ма» Алексея Миллера, спрос 
на литий в ближайшие годы 
продолжит расти. Россия весь 
объем потребляемого лития 
импортирует. Поэтому осо-
бенно важно развивать отече-
ственные технологические 
компетенции в этой сфере.

Сотрудничество подра-
зумевает проведение науч-
но-исследовательских и опыт-
но-конструкторских работ по 
созданию российских техно-
логий, оборудования и мате-
риалов, необходимых для реа-
лизации проекта. Кроме того, 
планируется подготовить 
предложения по мерам господ-
держки для научных и про-
мышленных предприятий.

Литий — один из главных 
компонентов аккумуляторов 
(от 10 до 30% в их цене) для 
электромобилей, мобильных 
телефонов, ноутбуков и быто-
вой техники. Литий, его соеди-
нения и сплавы критически 
необходимы для развития це-
лого ряда отраслей — автопро-
ма, авиастроения, металлур-
гии, машиностроения, микро-
электроники, химии и многих 
других.

Ковыктинское месторожде-
ние — крупнейшее газовое ме-
сторождение в Восточной Си-
бири, разрабатывается «Газ-
промом». Извлекаемые запа-
сы газа — 1,8 трлн кубометров. 
Месторождение является ре-
сурсной базой для газопрово-
да «Сила Сибири». 

В РЕЖИМЕ ЧС На Кубани растаявший снег затопил 
сотни домов и участков

Станицы ушли под воду
Анна Юркова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

В
чера сразу в трех рай-
онах Кубани — Сла-
вянском, Северском 
и Красноармейском 
— был введен режим 
ЧС из-за подтопле-
ний. Небывалые сне-
гопады сменились на-
воднениями: по дан-

ным оперативных служб регио-
на, растаявший снег затопил 18 
станиц и поселков.  На Кубани 
300 домов оказались под водой. 
А на улице всего плюс четыре 
градуса. И по прогнозам, на 
край сегодня обрушится снег с 
дождем, а ночью ожидаются за-
морозки.

Жители Кубани давно не по-
мнят таких больших сугробов. В 
конце января за считаные дни 
улицы укрыло глубокой пеле-
ной, в которой вязли по пояс. 
В  Краснодаре высота сугробов 
достигла рекордных 44 санти-
метров! Но когда при плюсо-
вой температуре все это начало  
таять, целые районы поплыли. 
Корреспонденты «РГ» отпра-
вились в Славянский район, где 
людям оказалось труднее всего, 
и увидели, что происходит в 
эпицентре борьбы со стихией.

…В крупной станице Анаста-
сиевской (здесь проживает бо-
лее 10 тысяч человек) улица Пи-
онерская залита по щиколотку, 
а кое-где и по колено. Воды так 
много, что в низинных дворах 
образовались озера. Люди пере-
двигаются исключительно в ре-
зиновых сапогах и не на шут-
ку встревожены. Они говорят, 
проблемы начались еще дней 
десять назад когда повалил мо-
крый снег и далеко не сразу 
местные власти отреагировали 
на беду. Насосные машины по 
откачке воды заработали толь-
ко три дня назад. 

— Вода зашла в комнаты. Пол 
вздулся, обои отсырели, обид-
но, что как раз недавно я сде-
лала ремонт, — сетует местная 
жительница Елена Степанова, 
показывая на свой дом с ошту-
катуренными стенами. — Отка-
чивающих машин катастрофи-
чески не хватает, а снег продол-
жает таять. Мы не раз звонили в 
администрацию района, в глав-
ное управление МЧС в Красно-
даре, но все заявки игнориру-
ются. Сейчас сын взял у соседа 
помпу, и так, периодически об-
мениваясь установкой, мы по-
могаем друг другу. 

— А как и где ночуете?
— В сырых стенах и ночуем, 

— вступает в разговор ее сосед-
ка по несчастью. — Из-за затоп-
ления у нас всю станицу отклю-
чили от газа — чтобы в случае 
прорыва труб не произошло 
смешивание воды и газа. И так 
уже третий день без отопления, 
в холоде. Даже еду не пригото-
вить. 

Вдоль дорог вьются ленты 
пожарных шлангов, из которых 
с шумом вырывается в дожде-
вые каналы откачанная вода. 
Они наполнены до краев. Нечи-
щеные, замусоренные рвы, ко-
торые должны были служить от-
водом для талой воды, отчасти и 
стали причиной небывалого на-
воднения. В станице затоплены 
стадион, низинные кварталы, 
полностью отрезаны колхозные 
хозяйства, где тоже живут се-
мьи с детьми. Особенно трудно 
старикам, вынужденным порой 
сидеть дома, ожидая помощи 
только от родственников или 
соседей. Пройдя по  наводнен-
ным улицам станицы, мы встре-
тили лишь пару машин местных 
аварийных служб и одну насос-
ную станцию МЧС. Похоже, та-
кими темпами навести порядок 
удастся не скоро.

Местные жители рассказы-
вают, что еще с начала этого 
года они начали обращаться в 
администрацию с требованием 

расчистить канализацию и про-
вести подготовку к возможным 
наводнениям, часто происходя-
щим весной. Но, по их словам, 
ничего не было сделано. Теперь 
за недопустимую безалабер-
ность разных служб и организа-
ций люди расплачиваются свои-
ми затопленными жилищами. 

Паводок затронул и окраин-
ный микрорайон Южный в Сла-
вянске-на-Кубани. Его жители 
уже четвертый день безуспешно 
пытаются обратить на себя вни-
мание, оставляя обращения в 
личном аккаунте Instagram гла-
вы района Романа Синяговско-
го. Всего, по данным МЧС, под-

топило 735 придворовых терри-
торий в Славянске-на-Кубани, 
станицах Анастасиевская, Пет-
ровская и Черноерковская, по-
селках Совхозный и Целинный, 
хуторах Нещадимовский, Бара-
никовский и Прикубанский.

— Сегодня главная задача — 
как можно быстрее помочь лю-
дям вернуться к прежней жиз-
ни. Ни одна пострадавшая се-
мья не должна остаться один 
на один с бедой. Важно держать 
на контроле работы по устра-
нению последствий непогоды, 
оперативно откачать воду, вы-
везти мусор с подтопленных 
улиц, — прокомментировал си-

туацию губернатор края Вени-
амин Кондратьев.

В Северском районе постра-
дали более ста дворов в пяти 
станицах и поселках. Из-за вы-
сокого уровня воды в домах в 
пункты временного размеще-
ния эвакуировали 26 человек, 
из них 14 — дети. 

— На улицах продолжают 
откачивать воду, — рассказали 
в пресс-службе ГУ МЧС России 
по Краснодарскому краю. — Та-
лые воды и сильные дожди ста-
ли причиной переливов воды 
через дороги. В следствие чего 
отрезанными от дорожного со-
общения остались жители ста-
ницы Ставропольской.

Наиболее сложная обста-
новка сложилась здесь нака-
нуне возле поселка Афипско-
го, где затопление федераль-
ной трассы Краснодар — Верх-
небаканский привело к огром-
ным автомобильным пробкам 
и скоплению транспорта. На 
этом участке дежурили экипа-
жи ДПС, а вечером дорожники 
даже сняли фрагменты огражде-

ния, чтобы не мешать потокам 
переливаться на другую сторо-
ну трассы. В один из моментов 
между поселками Предгорным 
и Афипским образовалась проб-
ка, растянувшаяся  почти на 3,5 
километра. 

В Красноармейском районе 
развернуты сразу два пункта 
временного размещения в ста-
нице Полтавской и хуторе Тру-
добеликовском. «Поплывши-
ми» остаются более 60 придо-
мовых участков. 

По прогнозам синоптиков, в 
выходные по всему Краснодар-
скому краю ожидаются сильные 
дожди со снегом, а затем во мно-
гих районах снова ударят моро-
зы. А пострадавшим людям при-
дется ночевать в отсыревших 
домах...  

А в некоторых домах по щиколотку, а то и выше, залиты полы. 

Улица Пионерская в кубанской станице Анастасиевской уже залита по щиколотку, а кое-где и по колено. И вода продолжает прибывать.

А К Ц Е Н Т

Пройдя по наводненным улицам стани-
цы, корреспонденты «РГ» встретили 
лишь пару машин местных аварийных 
служб и одну насосную станцию МЧС

 БЕЗОПАСНОСТЬ 

Сайты 
с данными лиц, 
находящимися 
под госзащитой, 
будут 
блокировать

ЗАПРЕЩЕННОЕ 
ЧТИВО
Михаил Фалалеев

Механизм блокировки сайтов с 
данными людей, находящихся 
под государственной защитой, 
то есть  силовиков, правоохра-
нителей, судей, представлен в 
проекте постановления прави-
тельства. Документ разработан 
МВД России и опубликован на  
портале проектов норматив-
ных правовых актов. 

Как будет происходить та-
кая блокировка? Напомним, 1 
июля 2021 года вступил в силу 
закон, который предоставляет 
Роскомнадзору новые полно-
мочия по наложению запрета 
на распространение информа-
ции. Основание для включе-
ния ресурсов в Единый реестр 
запрещенных сайтов — наличие 
сведений о лицах под госзащи-
той, которым обеспечивается 
конфиденциальность. Роском-
надзор в течение суток со дня 
получения решения о призна-
нии информации запрещенной 
и постановления об ограниче-
нии к ней доступа должен бу-
дет внести в реестр  запись. В 
ней называются доменное имя 
и указатель страницы сайта в 
интернете, описание запрещен-
ной информации, сведения о 
решении, принятом уполномо-
ченным органом, дата и время 
получения информации. 

В реестр заносятся и све-
дения о провайдере хостинга 
или владельце сайта. При этом 
реестровые записи не должны 
содержать указаний на персо-
нальные данные защищаемого 
лица. Исключением является 
только доменное имя и указа-
тель страницы сайта в интер-
нете и описание запрещенной 
информации. Предусмотрена и 
обратная процедура исключе-
ния сайта из Единого реестра 
запрещенных сайтов и снятие с 
него блокировки. 

КАКИХ ЕЩЕ СЮРПРИЗОВ ЖДАТЬ ОТ ПОГОДЫ

Жителям центра европейской территории не стоит 

ждать быстрой весны. И все потому, что снега в этом 

году выпало больше обычного. Например, в столич-

ном регионе высота сугробов сейчас почти полметра.

— Это примерно на 40% больше нормы. Так что весна 

придет как обычно или даже чуть позже, — рассказал 

на пресс-конференции научный руководитель Гидро-

метцентра России Роман Вильфанд.

Обычно весна в полную силу вступает в свои права в 

Москве и Подмосковье в первой декаде апреля. Тогда 

уже полностью сходит снег не только в городе, но и в 

лесах. Впрочем, первое дыхание весны можно будет 

почувствовать уже в начале следующей недели. К 

столичному региону подойдет теплый циклон, кото-

рый принесет оттепель. Температура днем может по-

выситься до плюс 4 градусов. Оттепель может про-

длиться до середины следующей недели.

Правда, в выходные еще придется померзнуть. «В 

конце недели температура понизится на 8 градусов, в 

ночь на субботу будет минус 15 градусов, а по обла-

сти до минус 17 градусов, дневные температуры в 

субботу и воскресенье будут колебаться в пределах 

от 7 до 9 градусов мороза», — рассказал Вильфанд.

В целом же февраль будет довольно мягким. На 60% 

территории страны температура будет выше нормы. 

Холодным февраль прогнозируется лишь на Чукотке, 

уточнил метеоролог.

Наиболее теплым месяц может быть в Поволжье, 

Западной Сибири, Красноярском крае, в центре Яку-

тии и на Урале. Больше, чем обычно, осадков может 

выпасть в Тверской и Брянской областях. Также из-

быток осадков возможен на юге Западной Сибири, в 

Омской, Томской, Новосибирской, Кемеровской об-

ластях, на юге Дальнего Востока, на юге Хабаровско-

го края, в Амурской области, Приморском крае. Мало 

осадков выпадет в Якутии и северной половине Хаба-

ровского края.

Заведующая лабораторией Гидрометцентра России 

Людмила Паршина уточнила «Российской газете», 

что в Москве преимущественная ночная температура 

февраля составляет минус 5—10 градусов, днем от 

нуля до минус 5 градусов. Но в этом феврале может 

быть теплее. Не исключены периоды похолодания, 

когда по ночам столбики термометров будут опус-

каться до минус 20 градусов.

Примерно такая же температура ожидается на севе-

ро-западе — в Новгородской, Псковской и Ленинград-

ской областях.

В феврале обычно осадков выпадает мало, но в ны-

нешнем году прогнозируется, что в средней полосе 

их будет больше, что также свидетельствует о частых 

оттепелях.

Подготовила Ольга Игнатова

МЧС

МЧС усиливает группировку в Краснодарском крае. По сообщению 

пресс-службы ведомства, для борьбы с последствиями подтоплений до-

полнительные силы направлены в Северский район.

«Организована работа группировки сил и средств РСЧС — 336 человек и 

140 единиц техники, для откачки воды — 42 мотопомпы, 34 стационар-

ные насосные станции, 8 ассенизаторских автомобилей, 3 передвижные 

насосные станции, 6 передвижных насосных станций. На территории 

Северского района работает аэромобильная группировка Главного 

управления. Произведена откачка более 750 тысяч кубометров воды, 

расчищены и углублены свыше 10 километров магистральных каналов», 

— сказано в официальном сообщении на сайте МЧС.

По данным на вчерашний день, в Краснодарском крае пять населенных 

пунктов полностью освобождены от воды. Работы по ликвидации по-

следствий паводка продолжаются. В Славянском и Красноармейском 

районах продолжают работать оперативные группы. «Наиболее слож-

ная обстановка остается в Славянском районе, где подтоплено 735 при-

домовых территорий, 279 домовладений. В пункте временного разме-

щения находятся 12 человек. В готовности 3 пункта временного разме-

щения на 760 человек. Для мониторинга гидрологической обстановки и 

съемки ортофотопланов на территории Красноармейского и Славян-

ского районов применялись беспилотные авиационные системы», — со-

общили в МЧС. Помимо этого, в горной части Краснодарского края объ-

явлено штормовое предупреждение в связи с опасностью схода лавин. 

Предупреждение будет  действовать вплоть до 6 февраля, исключая 

Сочи. Все высоты выше 2000 метров лавиноопасны.

Подготовил Тимофей Борисов
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ФИНАНСЫ О чем говорит 
«индекс бигмака»

Валютная 
начинка

Роман Маркелов

Рубль уже не в первый раз стал самой недооцененной 
валютой мира, если верить «индексу бигмака», кото-
рый составляет журнал The Economist. Так, нынешняя 
«недооценка» российской валюты может доходить до 
70%. Но «индекс бигмака» можно считать экономиче-
ской оценкой лишь частично, впрочем, как и сам тер-
мин «недооцененность валюты», указывают эксперты. 

Свежий расчет индекса показал, что в январе сэнд-
вич в России стоил 135 рублей, а в США — 5,81 доллара 
(около 444 рублей). Таким образом, если следовать ло-
гике составителей индекса, справедливый курс россий-
ской валюты к доллару должен составлять 23,24 рубля 
(сейчас биржевой курс находится возле 76,5 рубля).

«Индекс биг-
мака» популярен 
в силу обыватель-
ской понятности и 
простоты (это очи-
щенная от подроб-
ностей и упрощен-
ная иллюстрация 
термина «пари-
тет покупатель-
ной способности». 
— «РГ»), говорит 
аналитик ФГ «ФИ-
НАМ» Андрей Маслов. Грубо говоря, он показывает за-
висимость стоимости бургера от доходов или нацва-
люты, при этом иногда его привязывают и к ВВП, и к 
другим макроэкономическим показателям. Пробел, по 
словам Маслова, заключается в том, что «Макдоналдс» 
использует локальных поставщиков сырья, и стои-
мость этого сырья может сильно отличаться от страны 
к стране, в зависимости от ее расположения, типа эко-
номики, институтов и так далее.

В целом «индекс бигмака» дает очень грубую оценку 
уровня потребления в стране и того, какая часть от до-
хода тратится на базовое потребление. «По нему можно 
понять, какая страна «богаче», а какая «беднее» с точ-
ки зрения потребления граждан. Очевидно, что бигмак 
в Норвегии стоит дороже бигмака в России, так как зар-
плата норвежца значительно выше, однако это вовсе не 
означает, что на все товары и услуги потребление в Нор-
вегии будет выше, чем в России», — указывает Маслов.

Условным можно считать не только «индекс бигма-
ка», но и понятие «недооцененности» какой-либо ва-
люты. Это, скорее, неофициальный термин, который 
говорит о «том, что было бы, если бы не было…», что 
вряд ли можно назвать объективным подходом, под-
черкивает Маслов. По мнению финансового аналитика 
УК «Открытие» Олега Федоровича, недооцененность 
на основе реальных курсов лучше использовать для 
долгосрочных прогнозов, в кратко- и среднесрочном 
периодах они часто бесполезны. «Если мы вспомним 
2008-й и 2014-й годы, то и тогда «индекс бигмака» 
перед падением рубля указывал на недооцененность 
рубля, но это не помешало курсу падать дальше», — 
сказал эксперт.  

РЕСУРСЫ Европа признает 
газовую и атомную 
энергетику «зеленой»

Перекрасились 

Сергей Тихонов

Еврокомиссия (ЕК) предлагает считать газовую и атом-
ную энергетику «зеленой» на период перехода к безугле-
родной экономике. Это серьезно меняет вектор разви-
тия всей европейской энергетики, а также означает сни-
жение потенциальных рисков для российского экспорта 
электричества, сырья и некоторых других товаров. 

Россия — крупнейший поставщик газа в Европу, за-
нимающий более трети рынка, а также один из основ-
ных экспортеров электроэнергии в страны Балтии и 
Финляндию. Только экспорт газа в 2021 году по предва-
рительным оценкам принес в бюджет нашей страны 16 
млрд долларов. Но если поставки газа в Европу остались 
практически на прежнем уровне, то экспорт электро-
энергии вырос в 2,2 раза, по сравнению с 2020 годом, и 
достиг 25 млрд кВт*часов. За 9 месяцев прошлого года 
электричества на экспорт ушло на 804 млн долларов. 
В том числе на экспорт идет энергия, выработанная на 
атомных и газовых электростанциях.

До прошлого года 
Европа всерьез на-
целивалась на пол-
ный отказ от атом-
ной энергетики, 
несмотря на несо-
гласие некоторых 
стран. Также в ЕС 
активно обсужда-
лись перспективы 
постепенного отка-
за от газа как сырья 
для генерации элек-
троэнергии. С 2026 года должен заработать механизм 
транснационального углеродного регулирования ЕС, ко-
торый затрагивает экспорт российских товаров, сырья и 
электричества. Смягчение отношения ЕС к газу и атом-
ной энергетике должно снизить риск потерь для россий-
ских экспортеров. Ранее по предварительным оценкам 
они могли составить до 7,6 млрд долларов в год.

Причины, почему ЕС решил поменять цветовую диф-
ференциацию энергоресурсов, кроются в кризисе 2021 
года. Возобновляемые источники энергии (ВИЭ), на ко-
торые в последние годы делалась ставка в Европе, не 
оправдали надежд, страны Старого Света столкнулись с 
дефицитом энергии.  

Но это не означает, что Европа отказывается от сво-
его «зеленого» курса, просто адаптируется к обстоя-
тельствам, считает эксперт Аналитического центра при 
правительстве РФ Александр Курдин. Признание газа и 
атома сопровождается серьезными дополнительными 
условиями. Эти решения дают европейской энергетике 
больше гибкости и меньше догматизма.

Решение ЕК имеют рекомендательный характер, 
их должны одобрить Совет стран ЕС и Европарламент. 
Окончательный вердикт должны принять в этом году. Ра-
нее некоторые члены ЕС выступили с предложением — на 
переходный период считать «зеленой» газовую энерге-
тику, а атомную безоговорочно признать «зеленой». 

— Читайте также: Рекордные поставки сжиженного газа в 
Европу не помогли сбить цены 
rg.ru/art/2257605

«Индекс бигмака» 
грубо оценивает 
уровень базового 
потребления 
в стране

Энергокризис 
2021 года заставил 
Европу пересмот-
реть «зеленую 
политику» 

— Какие факторы будут определять курс рубля в феврале — 
читайте на сайте 
rg.ru/art/2257648

Видео о под-
топлении
на Кубани — 
на сайте 
«Российской 
газеты».
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ В Италии 
ввели ограничения 
на церковный звон

Рим — молчат 
колокола 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Церковные колокола являются неотъемлемой ча-
стью культурно-религиозного наследия Апеннин и во 
многом их «визитной карточкой». Тем не менее в по-
следнее время в Италии колокольный звон все чаще 
становится источником раздражения и недовольства 
со стороны общественности. Настоящую «колоколь-
ную войну» развязали четыре года назад жители фло-
рентийского квартала Коверчано с местным священ-
ником Леонардо Гуэрри, угрожая ему уголовной ответ-
ственностью за нарушение общественного порядка, 
а также за категорический отказ уменьшить количе-
ство ударов и уровень шума колоколов. Скоопериро-
вавшись, более 500 семей засыпали местную курию и 
муниципалитет жалобами на то, что священник слиш-
ком увлекся использованием колоколов, которые бьют 
неустанно по 200 ударов ежедневно, с 8 утра и до 21 
вечера. По их словам, дон Леонардо пренебрег указом 
митрополита флорентийского, кардинала Джузеппе 
Бетори от 2014 года, в котором черным по белому про-
писана необходимость ограничить колокольный звон 
во всей епархии, «чтобы не подвергать суровому ис-
пытанию чувство христианского благочестия». Поста-
вить точку в этом споре удалось при помощи экспер-
тов, которые установили оборудование для измерения 
уровня звука. После чего обязали священника выпла-
тить жителям штраф и снизить уровень шума. Было 
также решено, что впредь колокола будут звонить 
лишь несколько раз в день. Если подобная тенденция 
получит развитие, недалек тот день, когда вместо рас-
катистого звона колоколов в городах Италии воцарит-
ся несвойственная для них угнетающая тишина, похо-
жая как две капли воды на ту, которая накрыла Апен-
нины во время тотального локдауна. 

ПЕРСОНА Премьер Индии 
стал лидером и в YouTube

Говорит 
и показывает 
Моди

Константин Волков

Премьер Индии Нарендра Моди в свои 72 года оказал-
ся самым популярным из лидеров стран в YouTube. На 
днях число его подписчиков в этой соцсети превыси-
ло 10 миллионов человек. Для сравнения, у президен-
та Бразилии Жаира Болсонару — 3,6 миллиона подпис-
чиков, у президента Мексики Андреса Мануэля Ло-
песа Обрадора — 3,07 миллиона, у президента Индо-
незии Джоко Видодо — 2,8 миллиона подписчиков на 
YouTube.  В самой Индии ближайший конкурент Моди, 
глава оппозиционного Индийского конгресса Рахул 
Ганди, набрал лишь 
5,25 миллиона под-
писчиков.

Надо отметить, 
что и в других соц-
сетях индийский 
премьер — на лиди-
рующих позици-
ях. Моди, конечно, 
не певица Бейонсе с ее 194 миллионами поклонни-
ков в Instagram, но у его аккаунта в этой соцсети 42,9 
миллиона фолловеров, больше чем у любого друго-
го президента или премьера в мире (следом идут с 
большим отрывом Видодо, Обама и Трамп). Более 
того, и в Twitter Моди имеет 75,3 миллиона подпис-
чиков у своего личного аккаунта и опережает Папу 
Франциска (51,2 миллиона). А если учесть, что у Моди 
есть еще Twitter-аккаунт с 46,6 миллиона читателей, 
то, возможно, он и в этой соцсети на первом месте. 
В Facebook у Моди 46 с лишним миллионов отметок 
«нравится», это тоже первое место среди лидеров 
различных стран.

В чем же причина популярности уже немолодого 
Моди в соцсетях? Как считает руководитель Группы 
Южной Азии и региона Индийского океана ИМЭМО 
РАН Алексей Куприянов, «большое число подписчи-
ков Моди объясняется тем, что на него подписываются 
прежде всего индийцы, которых в мире без малого пол-
тора миллиарда». Кроме того, пояснил эксперт «РГ», в 
Индии средний класс очень политизирован, поэтому 
любое выступление Моди привлекает широкое внима-
ние. «Плюс, — отмечает Куприянов, — Моди — отличный 
оратор, который чувствует аудиторию и верно подби-
рает слова». В своих выступлениях, кстати, довольно 
длинных,  Моди выступает в образе мудрого и добро-
го гуру, который подробно и доступно рассказывает о 
проблемах и путях их решения. 

Премьер Индии Нарендра Моди — отличный оратор, умеющий 
привлекать аудиторию, в том числе и в социальных сетях.

Моди выступает 
в образе мудрого 
и доброго гуру 

КОМПЕТЕНТНО До следующего саммита НАТО в Мадриде, который пройдет этим летом, можно выйти 
на конкретные договоренности по гарантиям безопасности

Взять и не делить
Андрей Кортунов,
генеральный директор 
Российского совета по 
международным делам (РСМД)

О
тветы США и НАТО на 
инициативу России по 
предоставлению гаран-

тий безопасности были при-
мерно понятными еще до утеч-
ки в газете «Эль Паис». И, на-
верное, такая утечка в лю-
бом случае была неизбежной. 
Учитывая то, сколько людей, 
разных структур и даже стран 
участвовали в подготовке этих 
документов. Ответы не были 
неожиданными для российско-
го руководства. Многие экс-
перты, и внешние, и внутрен-
ние, предполагали, что при-
мерно такая реакция последу-
ет. Поэтому сейчас формально 
мяч находится на нашей сто-
роне поля. То есть мы должны 
официально на эти предложе-
ния каким-то образом отреаги-
ровать. В последние несколько 
дней мы слышали разные вы-
сказывания со стороны наших 
политиков и со стороны чинов-
ников высокого уровня о том, 
какими могут быть ответы. Ко-
нечно, самое важное — это то, 
что говорил президент. 

Если из этого исходить, то, 
наверное, можно сказать, что 
ответ России будет достаточно 
сбалансированным, оставляю-
щим возможности для дальней-
шего диалога. Конечно, прези-
дент, министр иностранных 
дел выразили разочарование 

в связи с тем, что главные рос-
сийские озабоченности, касаю-
щиеся возможного расширения 
НАТО на восток, не были учте-
ны в западных ответах. Факти-
чески российские предложения 
были проигнорированы. И, ко-
нечно, это девальвирует мно-
гие те хорошие идеи, которые в 
западных ответах присутству-
ют. Тем не менее эти частные, 
но важные вопросы, которые 
затронуты в первичных предло-
жениях США и НАТО, заслу-
живают внимания. Наверное, 
можно будет говорить, скажем, 
о моратории на размещение ра-
кет средней и меньшей дально-
сти. Можно, наверное, будет го-
ворить о каких-то мерах дове-
рия, может быть, о восстанов-
лении работы Совета Россия — 
НАТО в полном объеме, вклю-
чая военные измерения. То есть 
тут много есть чего, где про-
гресс вполне возможен.

При этом,  естественно, 
основное российское требова-
ние — о нерасширении НАТО на 
восток и отказ от освоения го-
сударств бывшего советского 
пространства военными сред-
ствами Североатлантического 
альянса — это требование нику-
да не уходит и дальше будет вы-
двигаться в разных форматах 
Россией. 

Ключевым вопросом оста-
ется интерпретация положе-
ния о неделимости безопасно-
сти, на кого и как эта концеп-
ция распространяется. Ведь не-
делимость безопасности озна-

чает, что речь идет не только о 
великих державах, но речь идет 
обо всех странах мира, которые 
тоже имеют право на то, что-
бы их безопасность была обес-
печена и гарантирована. Но, 
мне кажется,  требует полити-
ческой воли от всех. Если мы 
будем последовательно при-
менять этот принцип, универ-
сально ко всем кризисным си-
туациям, которые сегодня су-
ществуют в Европе и даже в 
мире, то, наверное, сможем 
продвинуться довольно серьез-
но вперед в стабилизации об-
становки. Но, повторяю, тогда 
надо применять этот принцип 
без каких-либо изъятий и ис-
ключений. 

Введение долгосрочного мо-

ратория на прием новых чле-
нов — это то, что НАТО может 
сделать. То есть это не потребу-
ет изменения учредительного 
договора Североатлантическо-
го альянса. Это не потребует 
каких-то там процессов рати-
фикации в парламентах стран—
членов блока. То есть если гово-
рить о правовом статусе такой 
акции, то, конечно, она впол-
не реализуема. Здесь, конечно, 
можно спорить относительно 
сроков такого моратория, по-
тому что если говорить о 20—25 
годах, это, конечно, для Украи-
ны означает, по сути дела, ни-
когда. И, конечно, это вызовет 
очень большие протесты в Кие-
ве и в Тбилиси. Может быть, и в 
других столицах тоже. Но здесь 
еще есть и второй фактор, о ко-
тором говорил президент Вла-
димир Путин и который мы 
должны всегда помнить. Даже 
если Украина в течение 20 лет 
или какого-то другого срока и 
не будет членом НАТО, это не 
означает, что ее территория не 
станет объектом освоения со 
стороны НАТО.  Членство в аль-
янсе важно для страны, кото-
рая на это членство претендует. 

Потому что это статья пятая, то 
есть защита в случае агрессии. 
А вот сам блок, может получить 
фактически те же права на тер-
ритории Украины, не беря на 
себя обязательства по пятой 
статье. То есть Соединенные 
Штаты и другие страны НАТО 
вполне могут размещать совре-
менное оружие, в том числе на-
ступательное, на территории 
Украины, даже когда Украина 
не будет входить в состав альян-
са. Поэтому мораторий, это хо-
рошо, но его мало. Нужно, что-
бы мораторий был бы дополнен 
какими-то обязательствами в 
отношении сдержанности в во-
енно-техническом сотрудниче-
стве. То есть так, чтобы это во-
енно-техническое сотрудниче-
ство не включало в себя постав-
ки такого рода вооружений на 
Украину или создания такой во-
енной инфраструктуры, кото-
рая будет вызывать законные 
озабоченности с российской 
стороны. Понятно, что и Россия 
тоже должна ввести какие-то 
ограничения на развертывание 
военной инфраструктуры вбли-
зи украинской границы. 

Д о  с л е д у ю щ е го  са м м и -

та НАТО в Мадриде, который 
пройдет этим летом, можно 
выйти на конкретные догово-
ренности по гарантиям без-
опасности. Во-первых, можно 
успеть выйти на какие-то дого-
воренности по мерам доверия. 
По восстановлению контактов 
между Россией и НАТО, в том 
числе на военном уровне. Мож-
но выйти на договоренности 
по созданию какой-то буфер-
ной зоны. Хотя это тоже будет 
трудно, времени на это очень 
мало. А вот что касается гаран-
тий безопасности, я думаю, что 
здесь важны два момента.

Во-первых, нужно проде-
монстрировать, что действи-
тельно наблюдается какой-то 
прогресс по конкретным во-
просам. То есть что перегово-
ры ведут, что есть тенденция 
к сближению позиций. То есть 
надо продемонстрировать не-
кую позитивную динамику.

И второе, что очень важ-
но, эта позитивная динамика 
должна быть как-то отражена 
в решениях саммита НАТО, ко-
торый состоится в Мадриде. То 
есть саммит НАТО не должен 
быть повторением прошлогод-
него саммита в Брюсселе, в ком-
мюнике которого через строчку 
упоминается Россия как глав-
ный вызов, как оппонент. Ника-
кого позитива там вообще нет. 
Там есть только один негатив, 
причем сформулированный в 
предельно жестких терминах. 

Подготовил Александр Гасюк 

РЕЗОНАНС Белый дом отказался от своих слов 
о «неминуемости российского вторжения» на Украину

Куда летит кукушка?
Игорь Дунаевский 

Б
елый дом вдруг решил 
отказаться от своих 
же домыслов о том, 
что «российское втор-
жение» на Украину 
«неминуемо» (англ. 
imminent). Пресс-се-
кретарь президен-
та США Дженнифер 

Псаки на брифинге для журна-
листов пояснила, что во всем 
виноваты трудности перевода. 
Мол, в украинском нет прямо-
го аналога английского слова 
«imminent», которое использо-
вала администрация США для 
описания угрозы, поэтому его 
толкуют неверно.

Обратимся к словарю. Рос-
сийские словари переводят это 
слово как «неминуемый, неот-
вратимый». А вот как описыва-
ет его толковый словарь англий-
ского Collins: «что-то, что почти 
наверняка произойдет в бли-
жайшее время». По словам Пса-
ки, многие восприняли заяв-
ления Белого дома как утвер-
ждение о том, что Москва «уже 
приняла решение» и теперь 
это только вопрос времени. А 
на самом деле Белый дом этого 
якобы не подразумевает, а лишь 
считает, что нападение «мо-
жет произойти в любое время». 
При этом Псаки, правда, пере-
чит своему начальнику — прези-
денту Джозефу Байдену, кото-
рый совсем недавно однознач-
но заявлял, что, по его оценке, 
Россия нападет на Украину. Бо-
лее того, в дополнение к продол-
жающимся поставкам воору-
жений для ВСУ президент США 
одобрил переброску до 3 тысяч 
американских солдат в Восточ-
ную Европу, включая Польшу и 
Румынию, заявив, что никаких 
подвижек в напряженности во-
круг Украины не видит.

Дискуссия на этот счет в 
США возникла после недавне-
го разговора Байдена с укра-
инским коллегой Владимиром 
Зеленским. Последний допы-
тывался, с чего США взяли, что 
нападение «неминуемо», и про-
сил не раздувать панику.

Что до пресс-секретаря Бе-
лого дома, то, похоже, она не 
на шутку взялась за филологи-
ческие пируэты. Днем ранее на 
брифинге Псаки сравнила Рос-
сию с лисой, а Украину — с кура-
ми. «Хайли лайкли на смену ли-
сам и курам прилетели кукуш-
ки», — пошутила на этот счет 
официальный представитель 
МИД России Мария Захарова.

Но и на этом «В мире живот-

ных» от пресс-секретаря пре-
зидента США не закончилось. 
Псаки обвинила сенатора-рес-
публиканца Джоша Хоули в 
том, что он «поглощает россий-
скую дезинформацию и, как по-
пугай, распространяет тезисы» 
Кремля. Такими эпитетами его 
наградили за письмо с вопро-
сами на имя госсекретаря Эн-
тони Блинкена, в котором сена-
тор призвал отказаться от под-
держки вступления Украины в 
НАТО. «Не очевидно, что вступ-
ление Украины (в НАТО) отве-
чает интересам США, — приво-
дит текст письма axios.com. — На 
самом деле ухудшающееся со-
стояние глобальной безопасно-
сти указывает на обратное». По 
мнению сенатора, США должны 
направить основные ресурсы на 
противодействие влиянию Ки-
тая, а не брать на себя излишние 
обязательства на «второстепен-
ных театрах», к которым он от-
носит и Европу.

С точки зрения здравого 

смысла в Вашингтоне уже давно 
говорят о необходимости кон-
центрировать внешнеполити-
ческие ресурсы на КНР, но аме-
риканская элита за последние 
годы настолько раздула пожар 
русофобии, что тот отрезает до-
рогу назад: за любое предложе-
ние снизить накал отношений 
с Россией сразу записывают в 
«агенты Кремля».

Вдвойне иронично слышать 
такую оценку заявлений сена-
тора от Псаки. Ведь концепцию 
«разворота в Азию» для сопер-
ничества с Китаем придумал 
не Хоули, а ее бывший босс Ба-
рак Обама. У Обамы «идея фикс 
развернуть внимание Амери-
ки в Азию, в ней для него буду-
щее», писал в 2016 году журнал 
The Atlantic на основе интервью 
с ним: «Теория Обамы проста: 
Украина жизненно важна для 
интересов России, но не Амери-
ки». Получается, Псаки назвала 
идеи Обамы «российской дез-
информацией»?

На самом деле, как бы это 
ни возмущало Белый дом, про-
тивники нагнетания истерии 
вокруг Украины в Вашингтоне 
есть. Удивительно, но в большей 
степени сопротивление исхо-
дит от консерваторов, хотя еще 
недавно было принято считать, 
что в Америке республикан-
цы — «партия войны», демокра-
ты — «партия мира». Axios.com 
пишет, что мнение Хоули «все 
больше разделяют избиратели 
республиканцев». Как замеча-

ет газета Politico, «с тревогой» к 
противостоянию по Украине от-
носятся и прогрессивные кон-
грессмены от Демократической 
партии, надеявшихся, что по-
сле вывода войск из Афганиста-
на американские власти станут 
«более рассудительны» насчет 
военной силы за рубежом.  

Американские инструктора обучают  бойцов ВСУ, как пользоваться гранатометами и другим оружием, которое поставляют США и их союзники. 

А К Ц Е Н Т

Дженнифер Псаки назвала «попугаем» 
сенатора, который спросил, зачем США 
нужно вступление Украины в НАТО

ОФИЦИАЛЬНО   

РФ закрывает 
корпункт 
Deutsche Welle 
в ответ 
на запрет RT DE 
в Германии

НЕ НА ТОЙ 
ВОЛНЕ
Екатерина Забродина, 
Юрий Нечаев

Россия запрещает вещание не-
мецкой телерадиокорпорации 
Deutsche Welle в рамках ответ-
ных мер на запрет спутниково-
го и иного вещания российско-
го немецкоязычного телекана-
ла RT DE на территории ФРГ. 
Как официально объявили на 
Смоленской площади, также 
будет закрыт корпункт и анну-
лированы аккредитации всех 
сотрудников немецкого СМИ.

В сообщении российско-
го МИД отмечается, что эти 
меры стали «реакцией на не-
дружественные действия ФРГ». 
Пока речь идет о первом этапе. 
Он включает «закрытие кор-
респондентского пункта гер-
манской телерадиокомпании 
Deutsche Welle в Российской 
Федерации, аннулирование ак-
кредитации всех сотрудников 
российского бюро Deutsche 
Welle; прекращение спутнико-
вого и иного вещания телера-
диокомпании Deutsche Welle 
на территории РФ; иницииро-
вание компетентными органа-
ми процедуры рассмотрения 
вопроса о признании Deutsche 
Welle иностранным средством 
массовой информации, выпол-
няющим функции иностранно-
го агента». Кроме того, будет 
сформирован перечень (не пуб-
личный) представителей госу-
дарственных и общественных 
структур Германии, причаст-
ных к ограничению вещания 
RT DE. Им запретят въезд в Рос-
сию. «Информация о последую-
щих этапах ответных мер будет 
своевременно опубликована», 
— говорится в сообщении. Ранее 
в МИД предупредили, что ситу-
ация с RT DE не останется без 
ответа. Москва пыталась при-
влечь к ней внимание ОБСЕ, а 
также главы МИД ФРГ Аннале-
ны Бербок во время ее недавне-
го визита в Россию. Напомним, 
2 февраля Комиссия регистра-
ции и надзора медиарегулято-
ров ФРГ постановила прекра-
тить вещание RT DE на спут-
нике Eutelsat, Smart TV, сайте 
и приложении RT, платформе 
«Одиссей» якобы из-за отсут-
ствия у канала соответствую-
щей лицензии. 

Андрей Кортунов: Диалогу России и 
Запада по гарантиям безопасности 
нужна позитивная динамика.

А К Ц Е Н Т

Введение долгосрочного моратория 
на прием новых членов — это то, 
что НАТО может сделать

— Читайте также: Чем грозит 
России и миру побивший 
очередной рекорд госдолг США
rg.ru/art/2258681
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«Не очевидно, что вступление Украины (в НАТО) отвечает интересам США», 
— написал сенатор Джош Хоули госсекретарю США Энтони Блинкену.
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АКТУАЛЬНО 80 процентов 
переболевших COVID-19 
страдают бессонницей 

Кому не спится?

Наталья Саванкова, 
«Российская газета», Пенза

Чем тяжелее степень поражения коронавирусом, тем 
острее человек испытывает нарушения сна. С этой 
проблемой сталкиваются 80 процентов перенесших 
COVID-19. К таким выводам пришли сотрудники мед-
института Пензенского госуниверситета, где изучают 
проблемы инсомнии. Проще говоря — бессонницы. Для 
исследования отобрали группу из 40 человек, у кото-
рых заболевание протекало средней тяжести — с пора-
жением легких, но без реанимации. Клиническая кар-
тина разная, а постковидныцй синдром схожий. 
       Специалистов-сомнологов в российских вузах не го-
товят, нет даже отдельной дисциплины. Между тем эти 
специалисты становятся особенно востребованы. И 
вот в Пензе появился первый аккредитованный врач-
сомнолог — кандидат медицинских наук Надежда Бур-
ко. Она работает в областной больнице им. Н.Н. Бур-
денко. Недавно подтвердила международный сертифи-
кат в Европейской ассоциации сомнологов.

 — До 2017 года бессонницу лечили с помощью сно-
творных препаратов. К сожалению, у них много побоч-
ных действий. Поэтому сейчас в качестве основного 
метода лечения инсомнии исопльзуется когнитивно-
поведенческая терапия. Она восстанавливает и трени-
рует системы организма, отвечающие за сон, не требу-
ет применения лекарств, помогает даже их отменить. 
Эффективна при многолетней бессоннице. Сон удает-
ся восстановить в среднем за шесть недель, — рассказы-
вает Надежда Бурко. — Механизм нарушения сна при 
COVID досконально не выяснен. Понятно, что вирус 
поражает сосуды, в том числе головного мозга. К сча-
стью, процесс обратимый. Нужно время на восстанов-
ление и определенная работа.

Первое правило: не ложиться в строго отведенное 
время, если нет сонливости. Вредно лежать в крова-
ти без сна. Если не удается заснуть в течение 20 минут, 
лучше встать и заняться каким-то спокойным делом. 
Сама по себе бессонница не опасна, но она повышает 
риск развития инсульта и инфаркта. 

Нарушение сна считается бессонницей, если три 
раза в неделю или чаще возникает хотя бы один из 
симптомов: засыпание дольше получаса, ночные про-
буждения с длительностью 30 минут и более... Одно-
кратные эпизоды плохого сна не являются поводом для 
беспокойства. Для здоровья достаточно спать от 4 до 
10 часов в сутки, и неважно — до полуночи или после. •

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Прививка 
помогает не бояться 

Терпение 
в союзники 

Михаил Лейзерман,
профессор, заместитель главврача Московской 
городской больницы № 29 имени Баумана

Ковид принес большое количество жертв, изменил нашу 
реальность, выявил слабые места в здравоохранении. И 
последствия будут еще долго сказываться на каждом из 
нас. У одних пропало обоняние. И, несмотря на усилия 
врачей, так и не восстанавливается. У других пострадал 
слух. Они лечатся в стационарах и поликлиниках. Зача-
стую безрезультатно. Много пациентов, которые силь-
но кашляли в период болезни, а теперь мучаются от того, 
что голос потерял свою окраску, стал хриплым и их не 
узнают по телефону. 

В процессе лечения ковида принято назначать анти-
коагулянты для предотвращения образования тромбов 
в сосудах. Но теперь пациенты поступают в ЛОР-отде-
ления с сильнейшими носовыми кровотечениями в ре-
зультате нарушения свертывания крови. У некоторых, 
страдающих гипертонией, диабетом, гастритом, други-
ми болезнями, перестают адекватно действовать при-
вычные препараты. Эти пациенты отмечают ухудшение 
самочувствия и объективных лабораторных показа-
телей состояния их здоровья.

Все это происходит из-за того, что ковид — относи-
тельно новая проблема и досконально еще не изучен-
ная. Известно, что вирус нарушает сосудистую прони-
цаемость, подвергает изменениям нервные ткани и цен-
тральную нервную систему. Возрастает угроза возник-
новения инфарктов и инсультов, нарушения работы вну-
тренних органов, обменных процессов в тканях.

Врачи постепенно осваиваются со всей этой патоло-
гией и начинают прицельно бороться как с самим виру-
сом, так и с его последствиями. Но, учитывая не до кон-
ца изученные механизмы возникновения и развития 
ковида, пациентам необходимо набраться терпения и 
тщательно выполнять назначения врачей, которые зача-
стую лечат интуитивно, используя свой опыт, направляя 
медикаменты в организм в сторону выздоровления, по-
степенно убирая негативные симптомы. У большинства 
больных нарушения слуха, вкуса, голоса проходят до-
вольно быстро и без дополнительных лекарств. Однако у 
некоторых все затягивается. В таких случаях грамотный 
совет врача будет не лишним.

Что же касается общих рекомендаций — они всем из-
вестны. Не слушать по телевизору и не читать в интер-
нете безграмотные и вредные размышления самоуве-
ренных и бестолковых «антиваксеров». Не откладывать 
на потом, а срочно сделать прививку, которая позволит 
не заболеть тяжело и не мучиться потом от последствий 
перенесенного заболевания. Поддерживать себя здоро-
вым образом жизни, носить маску и побольше гулять на 
свежем воздухе.

К слову: все мои коллеги и близкие сделали прививку, 
многие и ревакцинировались. Думаю, что это поможет 
нам не бояться контактов с пациентами, активно тру-
диться и с оптимизмом смотреть в будущее. •

РАКУРС В НИИ нейрохирургии имени Бурденко сегодня успешно лечат то, 
что еще недавно просто не лечилось

Мысленно с вами
Ирина  Краснопольская

Н
е т  н и ч е г о  т а -
инственнее  наше-
го  мозга.   Сколько 
про него сказано,  
написано,  сколько  
баек и  анекдотов.   У 
кого-то «мозги ра-
ботают», у кого-то 
«мозги набекрень», 

кто-то «вовсе  безмозглый». У 
кого-то «мозги гениальные». И 
у  всех   «мозг — всему голова». 
Во  всяком случае,  так должно 
быть. Для этого и был  90 лет  на-
зад создан   НИИ  нейрохирур-
гии.  Об этом   беседуем  с    Ге-
роем Труда России, академиком  
Александром  Коноваловым,  ко-
торый  65  лет здесь трудится,  
многие годы  был  директором, а  
ныне почетный президент  цен-
тра, и с  нынешним  руководи-
телем   НИИ  членом-корреспон-
дентом  РАН Дмитрием  Усаче-
вым.  На их  личном   счету  сотни    
операций, порой  уникальных 
внедрений в  мозг,  в его  тайны.     

Готовясь к  встрече, я, позици-
онируя  себя  почти современ-
ным человеком,  окунулась в   
интернет и нашла информа-
цию о том, что  три года на-
зад….   Центру нейрохирургии 
исполнилось  90 лет.  А у меня   
официальное приглашение  на 
девяностолетие.  Кто-то  со-
шел с ума? Пандемия  «съела»  
наши мозги?   Сколько же лет 
центру?

ДМИТРИЙ  УСАЧЕВ: Нам 90 лет.  Офи-
циальным приказом институт 
нейрохирургии  образован в 
1932 году. А путаница возникла 
из-за того, что наш летописец, 
профессор Леонид Болеславо-
вич Лихтерман нашел в архивах 
документ о том, что в 1929 году 
на базе  МГУ открылась первая 
нейрохирургическая клиника. 
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ:  Первое при-
станище  НИИ  — на Солянке.  
Там  был институт рентгеноло-
гии и там открылось первое ней-
рохирургическое отделение.  
Очень маленькая группа людей, 
одна операционная. Потом они 
переместились на Ульяновскую. 
А во время войны в том месте, 
где мы  сейчас, был госпиталь 
для раненных в голову. И  с Бело-
русского вокзала на трамвае их 
сюда возили. Трамвай  подходил  
к стенам нашего старого здания. 
В этот  госпиталь  пришел  Ни-
колай Нилович  Бурденко.  Ему 
понравилось здание. И инсти-
тут переехал сюда. А двадцать 
лет назад был построен новый 
корпус. 

Первым   нашим директором  
был  Николай Нилович. Его имя 
стало легендой: он основатель  
института, основатель  акаде-
мии медицинских наук, глав-
ный  хирург  Советской  армии. 
Его именем названы  военный  
госпиталь в  Москве, больница 
в  Пензе,  пароходы, улицы. Он 
боролся с эпидемиями на  юге   
России.  Санитаром  участвовал 
в  Русско-японской  войне, на-
гражден  солдатским   крестом 
за  спасение  раненого. Бурден-
ко мы обязаны принципами ор-
ганизации института и нейро-
хирургической  службы страны. 
По  мнению Николая Ниловича, 
нейрохирургические операции  
должны производиться с точно-
стью  физиологического  экспе-
римента.  

Не до конца способна осмыс-
лить, что  значит  «с точно-
стью физиологического  экспе-
римента». Но  повезло: была 
в  свое  время  свидетелем уни-
кальной операции,  проведен-
ной  Александром Коновало-
вым по разделению сиамских 
близнецов Вилии  и  Виталии. 
Правда,  на самой операции 
не  была. За что очень тогда  
обиделась на  Александра  Ни-
колаевича:  он категорически 
запретил присутствовать 
в операционной.  С той поры 
храню   две фотографии.  
На  одной — в детской кроватке 

малютки Вилия и Виталия, 
сросшиеся  темечками. С од-
ной стороны  их поддерживает  
врач, приехавший  с  ними из  
Литвы в НИИ нейрохирургии.  
С другой  — их поддерживаю я.  
Знакомство и съемка с разре-
шения Коновалова. На  второй  
фотографии  тот же  состав 
и мама близнецов. Только  уже 
во  время  прогулки  недалеко 
от  НИИ  Бурденко. Вилия  и  
Виталия —  каждая  сама по  
себе.  Слева  — их мама, в цен-
тре — врач из  Литвы, справа 
— я.    Всем  радостно.  Потом  
разделенные  Вилия и Виталия 
уехали домой  в Литву.
Еще прошли годы. Неожидан-
ное приглашение телевидения 
в  передачу о сиамских близне-
цах.   Будут   Вилия и  Вита-
лия.  Встретились  в студии. 
Красивые, молодые, благопо-
лучные, никаких  «сиамских 
следов».  Обнимались, целова-
лись. Пандемии не было.  Было 
радостно. 

Александр Николаевич, поче-
му именно вы оперировали си-
амских близнецов?

АЛЕКСАНДР  КОНОВАЛОВ: Они посту-
пили на лечение в наш институт. 
Необходим был  большой опыт 
в микрохирургии, операций 
под микроскопом. А я до этого  
много лет занимался микрохи-
рургией. Операция была ком-
бинированная. Сначала нуж-
но было провести операцию на 
черепах. Потом разделить мозг. 
Затем пришла другая бригада.  
Они занимались каждой девоч-
кой отдельно, закрывали у каж-
дой  рану на голове.  Все это  дли-
лось более 20 часов.

Подобную операцию где-ни-
будь кто-нибудь еще про-
водил? 

ДМИТРИЙ  УСАЧЕВ: Насколько мне 
известно, пытались. Но настоль-
ко успешно их повторить  нигде   
не удалось. Она  уникальна.

Хирургическое  вмешатель-
ство в мозг  иначе  как уни-
кальным просто  не  назвать. 
И   все же,  Дмитрий Юрьевич, 
сегодня операции на головном 
мозге на потоке или такого в  
принципе не может быть? 

 Д М И Т Р И Й   У С АЧ Е В :  На  потоке . 
Причем поток достаточно 
большой.  Он вырос за послед-
ние годы раза в два.  Почему? 
Потому что современное обо-
рудование и технологии, совре-
менная школа, которую создал 

Александр Николаевич в инсти-
туте нейрохирургии,  сделали 
такое возможным.

Что раньше можно было ис-
править в мозгах? Что  мож-
но  сейчас?

 Д М И Т Р И Й   У С АЧ Е В :  Уменьшил-
ся  риск последствий того, что 
можно исправить. С учетом диа-
гностического оборудования,  
мастерства врачей можно что-
то изменить в головном мозге с 
минимальными последствиями.

Например избавить  от де-
менции, которая растет и 
молодеет? Или хирургия здесь 
бессильна?

ДМИТРИЙ  УСАЧЕВ:  Мозговая демен-
ция — это генетическое заболе-
вание, и  хирургическим мето-
дам лечения оно не поддается.

А что поддается?  Из того, 
что раньше не поддавалось?

ДМИТРИЙ  УСАЧЕВ: Поддаются си-
стемные расстройства цен-
тральной нервной системы, 
приводящие к специфическим 
расстройствам в виде судорог, 
подергиваний и т.д. То, что рань-
ше хирургически не лечилось. 
Сейчас с помощью специаль-
ных электродов, которые уста-
навливаются в полость черепа 
и стимулируют определенные 
части головного мозга,  можно  
избавить  от различных насиль-
ственных движений, гиперки-
незов,  привести   пациента в бо-
лее-менее  удовлетворительное  
состояние. 

Как попасть к вам на лече-
ние?  Оперируете по  квотам, 
по  ОМС? 

ДМИТРИЙ  УСАЧЕВ:  На сайте Центра 
nsi.ru есть телефон справочной 
службы, куда можно позвонить 
и записаться на консультацию 
по системе ОМС.  Оперируем и 
по  квотам , и  по ОМС.  Очередей 
на операции фактически нет. 

Инсульты  оперируете?
Д М И Т Р И Й   У С А Ч Е В :  И н с у л ь т ы 
разные: ишемический и гемор-

рагический. Геморрагический,  
связанный с гематомами в об-
ласти черепа, чаще всего тре-
бует хирургического лечения. 
Ишемический, как правило, ле-
чится консервативно. Нейрохи-
рурги проводят профилактику 
ишемических инсультов.  Ведь 
одна из основных причин ише-
мических инсультов — атеро-
склероз магистральных  арте-
рий  головного   мозга. Поэтому 
мы рекомендуем  людям старше 
45 лет производить регулярное 

УЗИ  сосудов в области шеи. Эти 
сосуды — зеркало сосудов всего 
организма. Если у пациента  из-
менения в области сонных ар-
терий,  значит, сосуды в целом 
страдают.  И, если мы видим су-
жение артерий более 70—75%, 
мы предлагаем хирургическое 
лечение,  либо удаление  атеро-
склеротических  бляшек, либо  
установку  внутрисосудистого 
стента. Это  основа профилак-
тики ишемического инсульта.

Почему  опухолей мозга ста-
новится больше?

ДМИТРИЙ  УСАЧЕВ:  Тут вряд ли воз-
можен однозначный  ответ.   Не 
исключено и потому, что  научи-
лись лучше выявлять.  В год хи-
рурги центра  нейрохирургии 
выполняют порядка 10 000 опе-
раций. Из них 5000   —  опухоли 
центральной  нервной системы.  
Из них 20%  — это опухоли  у де-
тей. Почему? Генетика, генети-
ческие мутации, связанные с 
нарушением развития плода. 
У нас  два детских отделения, в 
которых лежат пациенты с раз-
личными  опухолями. 

ЭКО   увеличивает эту ста-
тистику? 

ДМИТРИЙ  УСАЧЕВ: Таких данных  
нет. 

И все-таки опухоли  мозга по-
чинить можно?

АЛЕКСАНДР  КОНОВАЛОВ:  Опухоли 
чинить не следует.  Их надо уда-
лять. Какие? Их  много: доброка-
чественные,  злокачественные. 
Всю злокачественную удалить 
из мозга нельзя. Всегда что-то 
остается. Она не имеет четких 
границ. Мы убираем основную 
часть, но  это что-то продолжает 
расти.  В этом проблема. Мы их 
оперируем. И  чем больше уда-
ется удалить, тем дольше и лег-
че живут люди. 

Но кроме операции еще нуж-
на лучевая или химиотерапия. 
Иногда повторная операция. 
Это долгая и сложная борьба за 
жизнь.  Нередко неудачная. Зло-
качественные опухоли лечатся 
комплексно. И, к сожалению, 
не за каждую опухоль головного 
мозга можно взяться.

Пандемия прибавляет вам 
пациентов?

АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ:  Напротив, 
заметно  убавляет. Многие бо-
леют  ковидом  и не доезжают 
к нам. Самым провальным был 
2020 год, когда пандемия толь-
ко началась. Количество боль-
ных сократилось на 20%. Мы не 

закрывались, оказывали специ-
ализированную нейрохирур-
гическую помощь во все волны 
пандемии. 

Появились  пациенты со спи-
нальной патологией, у которых 
после перенесенного ковида 
возникли специфические боли 
в пояснице,  в грудном,  шейном 
отделе позвоночника. Эти па-
циенты попадают к нашим спе-
циалистам по спинальной ней-
рохирургии. В основном это 
люди с патологией центральной 
нервной системы, сосудисты-
ми, спинальными болезнями,  
черепно-мозговой травмой. По 
Скорой помощи  к нам не везут. 
У нас плановая хирургия.  Мы 
оказываем консультативную 
помощь.

В НИИ имени Бурденко  300  
коек.   Достаточно  для такой 
обширной  страны? 

ДМИТРИЙ  УСАЧЕВ:  Вполне!  Мы же  
теперь не  одиноки в     нейрохи-
рургической  помощи.  К тому 
же больные в стационаре  сей-
час   не лежат так долго,  как 
раньше. Раньше после опера-
ции пациент должен был лежать 
обездвиженным 14 дней. Сей-
час  выписываем на 5—7-й день.

Искусственный  интеллект 
к этому  причастен? Он ко 
двору в одном из  старейших  
медицинских  центров? Тем 
более что  центр с нашими  
мозгами  дело имеет.  Или он 
только  мысленно  с нами? 

ДМИТРИЙ  УСАЧЕВ:  У нас создана 
специальная лаборатория, ко-
торая занимается вопросами 
искусственного интеллекта. 
Возглавляет ее ученый секре-
тарь   центра  Глеб  Валерьевич   
Данилов.  Наша лаборатория 
— одна из самых известных в 
России по разработке вариан-
тов искусственного интеллек-
та. Это расчеты, прогноз вы-
здоровления пациента, прогно-
зирование выживаемости и ле-
тальности пациентов с различ-
ной нейрохирургической пато-
логией. Это рассчитывается на 
мощном компьютере, выдается  
информация о том, какой у нас 
прогноз по определенной пато-
логии.

А  роботы?
ДМИТРИЙ УСАЧЕВ:  Роботы в нейро-
хирургии на настоящий момент 
не очень эффективны. Достой-

ных, которые могут заменить 
руки, а  главное  — голову  нейро-
хирурга, не придумали.
АЛЕКСАНДР КОНОВАЛОВ: Некоторые 
функции можно роботизиро-
вать. Есть  приспособления, ко-
торые можно назвать роботами. 
Они выполняют отдельные про-
цедуры, часть хирургического 
вмешательства в голове на сосу-
дах. Каждая операция уникаль-
на, отличается одна от другой. 
А если привыкаешь, что они все 
похожи… Случается несчастье. 

Будущее нейрохирургии?
АЛЕКСАНДР  КОНОВАЛОВ: Предска-
зать  сложно. Жизнь меняет-
ся с такой скоростью…. То, что 
случилось за последние деся-
тилетие, я, да и не  я один,  не 
мог предвидеть,  предсказать.  
Многое изменится. И хирургии 
может не быть как таковой.  Те 
же самые опухоли будут распо-
знавать в тот момент, когда они 
только возникают.  Ведь количе-
ство диагностических аппара-
тов увеличивается. А если опу-
холь небольшая, то не всегда 
нужно оперировать. Ее можно 
облучить. Однако остаются че-
репно-мозговые травмы, кро-
воизлияния в мозг,  опухоли. Но 
акцент сместится.  Мы сейчас 
хорошо удаляем практически 
любые опухоли. Однако со зло-
качественными дело плохо. Мы 
их удаляем, а они продолжают 
расти. Но  это уже биологиче-
ская проблема.

 Наша задача: чтобы паци-
ент остался жив после опера-
ции и жил нормально. Это очень  
сложно. Поэтому, если опухоль 
повреждает жизненно важные 
участки мозга, мы ее не тро-
гаем, иначе пациент проснет-
ся парализованным например. 
Тут не только центр нейрохи-
рургии, а вся наука должна под-
ключиться.  

Собеседники «РГ» о тайнах мозга — 
нейрохирурги Дмитрий Усачев 
и Александр Коновалов.

1989 год. Малышки Вилия и Виталия до уникальной операции, которую провел академик Александр Коновалов.

А К Ц Е Н Т

Больные в стационаре  сейчас   не лежат 
так долго,  как раньше. Раньше после 
операции — четырнадцать дней. 
Сейчас  выписываем на 5—7-й день

Надежда Бурко: Вирус поражает сосуды, но сон удается 
восстановить в среднем за шесть недель. 
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операций в год   выполняют хи-

рурги центра  нейрохирургии. 

Вопрос ребром

Уйдем из  мозговых сложностей.  Все хотят жить долго. Но с  возрастом  
помимо  всего прочего уходит память.  Что  делать?
Александр  Коновалов | Кроссворды решать.    

Дмитрий  Усачев |  Замечено, с  памятью  меньше проблем  у тех, кто со-

циально  активен. 

Мы  тонем  в  советах, рекомендациях неких  экспертов. Сегодня  кофе  и  
сахар полезны  для  нашего мозга,  памяти.  Завтра   немедленно  исклю-
чить  эти продукты  из рациона,   иначе…  А уж  рюмка   коньяка — и вовсе 
путь  в бездну. 
Александр  Коновалов | Если  хочется, то все можно, все надо: и кофе, и 

коньяк.

 Дмитрий  Усачев | В  разумных  пределах можно все.   

Категоричность  тут явно  не  уместна, тем более  из  уст  врача. На  ваш  вз-
гляд, главное  качество  врача?
Александр  Коновалов | Не знаю… Это очень сложно. Одним словом 

трудно описать,  измерить.

Дмитрий  Усачев |  Порядочность.

В день  юбилея  приятны  пожелания….

Мои  собеседники ответили, можно сказать, хором: «Российская газе-

та» желает  счастья  нашим больным».

Мысленно «РГ» с вами. И желает великому, уникальному старожилу  

российской службы здоровья, всем его  труженикам долголетнего  

процветания.
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КУЛЬТУРА   В Петербурге 
учредили большую 
оркестровую премию 
«440 герц»

Настроиться 
на «ля»

Марина Ледяева, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В названии новой премии — частота колебаний ноты 
«ля», на которую настраиваются музыканты. Пре-
тендовать на победу может любой симфонический 
оркестр страны. Уникальность награды в том, что ее 
будут присуждать не за студийные записи, а за он-
лайн-трансляции выступлений. Возглавил премию вы-
дающийся дирижер Юрий Темирканов.

До сих пор симфоническая музыка была обделена 
премиями, поскольку очень сложно организовать экс-
пертную оценку «живых» концертов. «Филармониче-
ские программы, в отличие от спектаклей, не повто-
ряют, — пояснила «РГ» художественный руководитель 
премии Надежда Маркарян. — Спектакль можно по-
смотреть не один раз. А программа сыграна — и навсе-
гда ушла в историю. Чтобы дать ей профессиональную 
оценку, жюри надо заранее собраться и приехать на 
концерт. В мире много музыкальных премий, которые 
оценивают студийные записи. Но дело в том, что для 
них записывают много дублей и результат складывает-
ся из наиболее удачных фрагментов». 

В пандемию большое распространение получили 
онлайн-трансляции концертов. «Эврика! — подума-
ли организаторы премии. — Это же идеальный вари-
ант для оценки!» «Когда программа звучит в зале и 
одновременно транслируется онлайн, ее аудитория 
увеличивается до бесконечности. И все слушатели од-
новременно переживают эмоции. После этого про-
грамма продолжает жить в записи. А значит, ее можно 
оценить!» — улыбается Надежда Маркарян. 

Премия «400 герц» может возродить интерес к ака-
демической музыке, отмечают организаторы. Россия 
всегда была страной высокой симфонической культу-
ры, которую ценили во всем мире. Но в последнее вре-
мя многие стали слушать музыку попроще. Соревно-
вание оркестров поможет классике вернуть позиции. 
Прием заявок на премию за 2021 год уже начался, 
он продлится до 15 апреля. Лауреатов в десяти кон-
курсных и пяти внеконкурсных номинациях объявят 
31 мая в Петербурге. Оценивать оркестры будут ру-
ководители крупнейших филармоний страны, музы-
кальные критики Москвы, Петербурга и Екатеринбур-
га. Возглавил премию выдающийся дирижер Юрий Те-
мирканов. •

ДОРОГИ  На передвижные 
камеры в Москве попались 
десятки водителей

Штраф 
вокруг нас

Сергей Бабкин

В Москве водителям придется соблюдать правила не 
только перед стационарными камерами. Как сообщи-
ли в пресс-службе столичного управления ГИБДД, уже 
выписаны десятки штрафов с передвижных регистра-
торов, которые установлены на автомобилях столич-
ного центра организации дорожного движения.

Первоначально автомобили с камерами, отсле-
живающими нарушения, решили внедрить на МКАД. 
Бортовые самописцы призваны отслеживать самые 
популярные нарушения: езду по обочине и останов-
ку в неположенном 
месте. Для осталь-
ной части города 
больше характерно 
превышение скоро-
сти. Где находятся 
камеры, фиксиру-
ющие разные типы 
нарушений, всем 
известно: их адреса 
открыты, о многих 
предупреждают на-
вигаторы. Однако 
есть и такие камеры, которые могут зафиксировать на-
рушение прямо в потоке. Их установили, чтобы ловить 
нарушителей вне зоны действия стационарных прибо-
ров. Камеры вмонтированы в балку со спецсигналами 
на крыше патрульных автомобилей ЦОДД.

Экипажи курсируют по всему городу, так что по-
пасться может каждый лихач-хитрец, тормозящий 
только перед камерами. Речь идет о системах «Ки-
бер-Шериф» и «АвтоУраган». Эти нейросети способны 
анализировать данные с камер и передавать в полицию 
сообщение о нарушении.

Обычно «Кибер-Шериф» успешно применяется по-
лицейскими, отмечают представили компании «Ар-
сенал 67», занимающейся производством системы. 
Комплекс с помощью камер высокой четкости скани-
рует обстановку на 360 градусов, одновременно фик-
сируя параметры движения до 50 объектов. За счет ин-
теграции с базами данных патрульные, например, ви-
дят автомобили, которые находятся в розыске или за 
которыми числятся многочисленные неоплаченные 
штрафы. А в случае с ЦОДД «Кибер-Шериф», как и «Ав-
тоУраган», фиксирует превышение скорости. •

КАДРЫ Арктические регионы готовы стать привлекательными 
для жизни

С видом на Север

Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», 
Архангельск

М
олодежь хочет ра-
ботать в Арктике: 
76 процентов пе-
тербургских сту-
дентов считают 
заработки в Арк-
тической зоне 
России и на Сев-
морпути выше, 

чем в городе на Неве, а 44 про-
цента готовы поехать туда по-
сле окончания обучения. Эти 
данные озвучили в Проектном 
офисе развития Арктики на за-
седании своего дискуссионного 
клуба. Тем временем кадровый 
голод ощущают большинство 
северных регионов — согласно 
информации Агентства по раз-
витию человеческого капитала 
на Дальнем Востоке и Арктике, 
потребность работодателей вы-
соких широт оценивается сего-
дня в 182,4 тысячи новых рабо-
чих мест.

В Архангельской области, к 
примеру, повсеместно требу-
ются не только врачи и учите-
ля, но и высокооплачиваемые 

специалисты для работы в лес-
ном комплексе, дорожники, 
строители. В Северную гидро-
метслужбу сейчас приглашают 
аэрологов, метеорологов и даже 
начальников станций с зарпла-
той до 200 тысяч рублей. Опыт-
ные кадры стареют, новые — не 
едут. 

В арктической авиации тоже 
«в бой идут одни старики» — пи-
лотам-«пацанам» здесь радуют-
ся ничуть не меньше, чем новым 
самолетам. Неудивительно: вер-
толетчиков со средним образо-
ванием готовит единственное 
училище в стране. Но свои но-
венькие дипломы выпускники 
обычно относят в большие авиа-

компании, с которыми арктиче-
ские предприятия не могут кон-
курировать. Об этом рассказал 
«РГ» директор по развитию 2-го 
Архангельского авиаотряда Лев 
Левит: 

— Необходимо, на мой взгляд, 
предусмотреть систему квоти-
рования бюджетных мест для 
людей, которые будут работать 
в Арктике, — отметил эксперт. — 
Выпускники могли бы начинать 
карьеру в малой авиации, наби-
раться опыта и одновременно 
продолжать учиться в высших 
учебных заведениях. 

Отметим, что многие пред-
приятия Арктики сегодня дают 
ответ на «квартирный вопрос». 

В Поморье, к примеру, это не 
только крупные компании по ле-
сопереработке, но и бюджетная 
сфера. Так, в Архангельске вновь 
прибывающим в город учите-
лям начали даже доплачивать по 
десять тысяч в месяц за аренду 
жилья. Лишь бы приезжали!

Дело в том, что вузы и колле-
джи Арктической зоны РФ мо-
гут принимать на обучение не 
более 60 процентов выпускни-
ков школ. Вся надежда — на дру-
гие регионы. Тем временем в 
Российском гидрометеорологи-
ческом университете во время 
опросов студентов выяснили, 
что им не хватает элементарной 
информации о рынке рабочей 
силы в Арктике. Куда звонить? 
Кому писать?  Об идее создания 
Атласа арктических профессий 
напомнил гендиректор Проект-
ного офиса развития Арктики 
Александр Стоцкий: 

— Но как к нему подступить-
ся? Ситуация на рынке труда по-
стоянно меняется. Я бы не хотел, 
чтобы в атласе получились про-
фессии типа «пастух дронов Ян-
декс».  

А вот собственный «прак-
тический атлас» придумали на 

Чукотке. Как рассказала член 
Комитета Госдумы по делам на-
циональностей Елена Евтюхо-
ва, власти Чукотки организо-
вывали в округе практику сту-
дентов из центральных районов 
России. 

В результате появляются те, 
кто готов переехать сюда и за-
няться оленеводством, при этом 
ребята уже четко понимают, что 
«не в филармонию пришли на-
ниматься».

Тем временем координатор 
Проектного офиса развития 
Арктики Александр Воротников 
считает, что в ближайшем буду-
щем северным регионам пона-
добятся также специалисты по 
беспилотникам, сити-фермер-
ству и альтернативной энерге-
тике: Росатом, к примеру, уже 
начал готовить кадры для за-
полярных акваэлектростан-
ций. Возникают и совершен-
но неожиданные идеи: так, в 
Проектный офис развития Арк-
тики недавно пришло предло-
жение… по разведению аркти-
ческих пчел. •

В Арктике сегодня очень ждут 
летчиков, строителей, метеороло-
гов, моряков.

Согласие маэстро Юрия Темирканова возглавить новую пре-
мию сделало ее очень весомой. 

А К Ц Е Н Т

В ближайшем будущем северным 
регионам понадобятся также 
специалисты по беспилотникам, 
сити-фермерству и альтернативной 
энергетике

Есть и такие каме-
ры, которые могут 
зафиксировать 
нарушение прямо 
в потоке
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СОЦЗАЩИТА 

Газификацию 
в Подмосковье 
разрешили 
оплачивать 
материнским 
капиталом

ОТКРОЙТЕ, 
ГАЗ
Ирина Рыбникова

Потратить материнский капи-
тал на социальную газифи-
кацию — такую возможность 
дали жителям Московской 
области региональные вла-
сти. Оформить выплату на эти 
цели можно будет на портале 
госуслуг. 

Как уточнила министр со-
циального развития области 
Людмила Болатаева, речь идет 
о региональном материнском 
капитале, который жителям 
области выдавали в 2011—2016 
годах. 

В тот период подмосков-
ные семьи, в которых родился 
второй ребенок, в дополнение 
к федеральному материнско-
му капиталу получали из об-
ластного бюджета по 100 ты-
сяч рублей. 

Правда, варианты исполь-
зования этой выплаты были 
весьма ограничены — на покуп-
ку жилья или на образование 
детей. Самым старшим детям 
— получателям регионального 
маткапитала сейчас 10—11 лет, 
вопрос оплаты их образова-
ния пока неактуален. А 100 ты-
сяч для покупки жилья в Под-
московье — сумма не слишком 
значительная. Так и вышло, что 
многие семьи свой капитал от 
губернатора до сих пор не реа-
лизовали. 

«Поэтому мы предлагаем 
жителям использовать сред-
ства сертификата для участия 
в программе социальной га-
зификации», — говорит Бола-
таева. 

По этой программе трубу 
бесплатно подводят к грани-
цам частного домовладения, а 
вот выполнять работы по раз-
водке внутри участка и дома, 
как и покупать необходимое 
газовое оборудование, гра-
жданам приходится самостоя-
тельно. И здесь региональный 
маткапитал окажется очень 
кстати. 

Людмила Болатаева объяс-
няет: заявить о своем желании 
обменять сертификат на гази-
фикацию можно будет начиная 
с 1 марта 2022 года. 

К этому времени на регио-
нальном портале госуслуг по-
явится соответствующая кноп-
ка. И понятная инструкция по 
получению денег. 

Но разрешив таким об-
разом использовать мате-
ринский капитал собствен-
никам индивидуального жи-
лья, было бы несправедливым 
не учесть интересов жителей 
многоквартирных домов, ко-
торых среди получателей 
региональных сертификатов 
тоже немало. Поэтому у них 
с 1 марта тоже появится воз-
можность потратить выплату 
на иные цели. 

Как утверждает Болатаева, 
по заявлению на портале госу-
слуг областной материнский 
капитал можно будет получить 
двумя траншами — 50 тысяч 
рублей в этом году и столько 
же в следующем. Причем вла-
сти обещают не контролиро-
вать, как и куда будут потраче-
ны эти деньги. 

Правда, обналичить капи-
тал смогут только многодет-
ные семьи, в которых воспиты-
ваются четверо и более детей, 
а также те, у кого детей трое, 
но третий ребенок родился в 
2021 году или родится в 2022 и 
2023 годах. •

Заявить о своем 
желании обме-
нять сертификат 
на газификацию 
можно будет 
с 1 марта 
2022 года

МЕДИЦИНА Около полумиллиона больных 
приняли за две недели новые отделения ОРВИ 
в поликлиниках Москвы

До последнего 
пациента
Любовь Проценко

Б
о л е е  л е г к о е  т е ч е н и е 
«омикрона» в отличие 
от его предшественницы 

«дельты» перенесло основную 
нагрузку в ходе пандемии коро-
навируса со стационаров на ам-
булаторное звено. Посмотрел, 
как справляется оно с приемом 
пациентов, мэр Москвы Сергей 
Собянин, посетив вчера поли-
клинику № 68, расположенную 
в центре столицы.

Кроме головного здания 
на Малой Якиманке, в состав 
этой поликлиники входят еще 
четыре филиала. Обслужива-
ют они 146 тысяч жителей рай-
онов Якиманка, Замоскворе-
чье и Хамовники. Как и во всей 
столице, с началом распростра-

нения в городе штамма «оми-
крон», все они работают семь 
дней в неделю, без выходных, 
с 8.00 до 20.00 по графику, а на 
самом деле — до последнего па-
циента. А с 17 января в каждом 
из филиалов экстренно развер-
нули еще и отделения для при-
ема пациентов с симптомами 
ОРВИ. Отдельный вход, выдан-
ные при входе респираторы, бо-
лее надежно защищающие от 
инфекции, чем обычные мас-
ки… Плюс тут же взятый экс-
пресс-тест на COVID-19, а так-
же ПЦР-тест и в зависимости от 
результата дальнейшая марш-
рутизация пациента к врачу. 
Все это делается для того, чтобы 
при более заразном штамме за-
щитить от него других пациен-
тов поликлиники. 

Активной работой амбула-
торного звена во многом объ-
ясняется то, что при выявлении 
уже более 26 тысяч инфициро-
ванных в сутки в госпитализа-
ции нуждается не более 1600 
человек. Вот и из 68-й поликли-
ники в стационары направлены 
лишь 38 пациентов, а еще более 
четырех тысяч лечатся на дому, 
под амбулаторным наблюде-
нием. 

«Несмотря на огромный по-
ток пациентов, взрывной рост 
«омикрона» в Москве, здра-
воохранение города, считаю, 
справилось с такой нагруз-
кой, — оценил работу медиков 
Сергей Собянин. — Более того, 
мы видим, что у нас есть запас 
прочности в случае нарастания 
волны». Поблагодарив всех ме-
дицинских работников, врачей, 
медсестер, волонтеров, кото-
рые сегодня несут колоссаль-
ную нагрузку, глава города со-
общил, что принял решение о 
выделении из бюджета города 
полутора миллиардов рублей 
для материального поощре-
ния работников поликлиник. 
Это решение, по словам мэра, 
продиктовано еще и тем, что  
большинство терапевтов, рабо-
тающих в амбулаторном звене, 
хотя давно работают в особом 
режиме, но городских надбавок 
не получали. Сейчас врачи, мед-
сестры и администраторы, ра-
ботающие в отделениях ОРВИ, а 
также в телемедицинской служ-
бе и службе выездов на дом смо-
гут получить дополнительные 
премии. •

Сергей Собянин обсудил с врачами работу поликлиник в условиях колос-
сальной нагрузки. 

РЕЙТИНГ Эксперты ООН 
признали Москву лучшим 
мегаполисом мира по развитию 
инфраструктуры

Впереди Парижа

Любовь Проценко

ООН признала Москву лучшим 
мегаполисом мира сразу по 
двум показателям — «развитие 
инфраструктуры» и «качество 
жизни». Таковы предваритель-
ные данные рейтинга организа-
ции «Индекс процветания горо-
дов», опубликованные в рамках 
программы ООН-Хабитат. Пол-
ная версия появится 31 марта.

По развитию инфраструк-
туры Москва заняла первое ме-
сто, набрав 83,2 балла, у Лон-
дона этот показатель 75,9, а у 
Парижа — 76,3. Лидирует Моск-
ва и по качеству жизни, набрав 
68,3 балла против 61,59 у бри-
танской и 57,16 у француз-
ской столицы. В целом в этом 
рейтинге Москва заняла третье 
место из 29 мегаполисов мира. 
Первое получил Сингапур, а 
второе — канадский Торонто. 

«Признание нашего города 
мировым лидером в качестве 
жизни и развитии инфраструк-
туры — это справедливая оценка 
огромных позитивных перемен, 
происходящих в Москве, — про-
комментировал в своем персо-
нальном блоге данные рейтин-
га мэр Москвы Сергей Собянин. 
— Индекс ООН-Хабитат не дает 
Москве никаких формальных 
преимуществ, но помогает раз-
рушать сложившиеся стерео-
типы и доказывает, что мы на-
ходимся на правильном пути. 
И еще он станет хорошим аргу-
ментом в конкурентной борь-
бе, которую ведут между собой 
крупнейшие мегаполисы мира. 
Например, в ближайшее время 
должен определиться город, ко-
торый примет Всемирную вы-

ставку Экспо-2030. Москва — 
один из городов-кандидатов. И 
признание наших достижений 
со стороны ООН, несомненно, 
поможет выиграть борьбу за 
право принять крупнейший фо-
рум достижений науки, техники 
и культуры нашей планеты». 

«Индекс городского про-
цветания» — это комплексный 
инструмент оценки и монито-
ринга уровня процветания и 
сбалансированности развития 
городов мира. Он разработан 
ООН-Хабитат — Программой 
ООН по населенным пунктам, 
основанной в 1978 году с целью 
координации глобальных уси-
лий по устойчивому городско-
му развитию. 

В его рамках эксперты про-
анализировали показатели 50 
крупнейших городов мира, в ре-
зультате в итоговый рейтинг во-
шли 29 мегаполисов: Бангкок, 
Богота, Буэнос-Айрес, Гонконг, 
Дели, Джакарта и другие.

Их оценивали по таким пока-
зателям развития, как продук-
тивность экономики; развитие 
инфраструктуры; качество жиз-
ни; равенство и социальная ин-
клюзия; экологическая устой-
чивость; администрация и зако-
нодательство. Учитывалась так-
же степень сбалансированно-
сти между этими показателями.

Напомню, впервые Индекс 
был опубликован в 2015 году. 
Затем его выпуск был приоста-
новлен, а на основе его мето-
дологии публиковались иссле-
дования развития отдельных 
городов. В 2022 году Индекс 
запущен вновь, он опублико-
ван на сайте data.unhabitat.org/
docum •
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В первом квартале голубое топли-

во по президентсокй программе 

придет почти в 300 населенных 

пунктов Подмосковья, сообщил 

гендиректор «Мособлгаза» Игорь 

Баранов. Он напомнил, что компа-

ния уделяет большое внимание 

вопросам безопасности, поэтому 

поэтому жителям, чьи домовладе-

ния попали в программу, рекомен-

дуется заранее проверить исправ-

ность вентиляционных систем. 

Следить за ходом социальной га-

зификации можно здесь: 

mosoblgaz.ru/emotion_map. 
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ДОРОГИ ГИБДД 
открыло портал жалоб 
на организацию движения

ГАИ собирает 
ловушки

Владимир Баршев

Стартовал новый всероссийский информационный 
проект «Дорожные ловушки», сообщается на сайте 
МВД России. Любой человек может сообщить сюда о 
неадекватной организации движения.  

Организован этот проект Госавтоинспекцией МВД 
России совместно с Общественной палатой и Инфор-
мационным центром по автомобильным дорогам «Ин-
формавтодор». Если водитель столкнулся с такой ор-
ганизацией дорожного движения, когда и очень не хо-
чешь, но все равно нарушишь правила, он может сооб-
щить об этом месте на специальном сайте. А за приме-
рами далеко ходить не надо. В Госавтоинспекции МВД 
России привели примеры,у которых есть конкретные 
адреса, а также способы их решения. 

Вот один из них. Дорога с односторонним движени-
ем имеет несколько полос. После перекрестка она ста-
новится двусторонней, и часть автомобилистов ока-
зываются на встречной полосе, так как не успевают пе-
рестроиться или не успевают вовремя сообразить, что 
дорога перестала быть односторонней. Чтобы убрать 
«ловушку», нужно пересмотреть схему дорожного 
движения или продублировать дополнительно знаки, 
предупреждающие о конце односторонней дороги.

Если водитель столкнулся с такой ситуацией, он мо-
жет заполнить на сайте специальную форму: ФИО, ре-
гион, адрес электронной почты и телефон. А также объ-
яснить суть проблемы и прикрепить фото. 

Все обращения будет рассматривать комиссия Об-
щественной палаты РФ по безопасности. 

Информация о незаконно установленных дорож-
ных знаках, а также о ситуациях на проезжей части, ко-
торые для водителей по разным причинам неясны, бу-
дет передаваться в подразделения Госавтоинспекции 
для реагирования. 

Если такие ситуации можно устранить при помо-
щи сотрудников дорожных организаций, то «Инфор-
мавтодор» будет проводить данную работу своими си-
лами.  

РЫНОК Автодилеры ждут, 
что машины продолжат 
дорожать

Цены 
без остановки

Евгений Гайва

Новые автомобили в прошлом году уже подорожали в 
среднем на 20% и могут дорожать дальше в таких же 
пределах, считают представители авторынка. Рост цен 
разгоняют и сами покупатели, готовые брать растущие 
в цене автомобили в кредит, добавляют эксперты.

«Все факторы, которые есть на текущий момент, го-
ворят, что подорожание, безусловно, будет. Пожалуй, 
повышение цен на 20% в течение года — это примерно 
тот уровень, на ко-
торый мы ориен-
тируемся», — ска-
зал гендиректор 
ГК «Автодом» Ан-
дрей Ольховский. 
С такой оценкой 
согласен директор 
«Рольф Ясенево» 
Алексей Голубят-
ников. По мнению 
представителей ав-
торынка, основания 
для роста цен сохра-
нятся, хотя прогно-
зировать пределы роста сложно. Сейчас можно купить 
любой автомобиль, были бы деньги. Но авто опреде-
ленного цвета или комплектации придется подождать 
три-четыре месяца.

Пока на рынке сохраняется нестабильность, гори-
зонт планирования поставок автомобилей от произво-
дителей составляет всего два месяца. К тому же многие 
поставщики уже переносят основную часть поставок 
на вторую половину года. Но во втором полугодии си-
туация может быть хуже, чем сейчас, поскольку не ре-
шена глобальная проблема с поставками комплектую-
щих, отмечает Ольховский. По его мнению, производ-
ство опять будет нарушено, станут приходить недоу-
комплектованные автомобили.  Влияние на динамику 
цен также будет оказывать курс рубля.

Разгоняют цены производители, замечает Голу-
бятников. Если один из них по каким-то причинам по-
вышает стоимость продукции, остальные начинают 
подтягиваться, чтобы получить больше прибыли, по-
яснил он.

Стремительный рост цен провоцируют и покупате-
ли. За рубежом, если цены повышаются, потребители 
просто перестают брать автомобили, говорит предсе-
датель Московского общества защиты потребителей 
Антон Недзвецкий. Но у российских потребителей дру-
гая психология. Они стремятся купить автомобиль как 
можно быстрее, пока цены не выросли еще больше. 
Причем, если не хватает своих средств, российские  ав-
томобилисты активно привлекают кредиты. В резуль-
тате растет финансовая нагрузка на население.  

Полис с осложнениями
У нас есть четыре та-
рифа по оплате лече-
ния ковида, в зависи-

мости от формы течения болез-
ни — легкая, средняя, тяжелая и 
крайне тяжелая — от 60 тысяч до 
270 тысяч рублей за человека. 
Доля госпитализаций людей с 
легкой формой низка. Как пра-
вило, это люди с высоким ри-
ском осложнений для раннего 
начала интенсивного лечения. 
Страховые компании проводят 
экспертизу качества медпомо-
щи, смотрят показания к госпи-
тализации ковидных больных и 
применяемые методы лечения.

С июля 2021 года мы осу-
ществляем усиленный контр-
оль за качеством оказания ме-
дицинской помощи пациен-
там старше 70 лет, заболевшим 
COVID-19 как наиболее уязви-
мой категории. Кроме того, на-
ибольшее внимание уделяется 
пациентам с тяжелой и край-
не тяжелой степенью заболева-
ния, которые чаще приводят к 
летальному исходу.

По результатам проведенной 
экспертизы качества медицин-
ской помощи, оказанной паци-
ентам старше 70 лет, заболев-
шим COVID-19, отмечается вы-
сокий процент своевременной 
госпитализации в профильные 
медицинские организации — 
93,3%. Также отмечается высо-
кая доля выздоровления застра-
хованных лиц старше 70 лет, за-
болевших COVID-19.

По поручению министра 
здравоохранения Михаила Му-
рашко мы разработали чек-
лист со страховыми компания-
ми и главными специалистами 
минздрава, который показыва-
ет все этапы прохождения ле-
чения на соответствие методи-
ческим рекомендациям. Этот 
чек-лист с ноября составляется 
по всем госпитализированным 
пациентам с коронавирусом. 
В нем учитывается все: иссле-
дования, назначения, в случае 
утяжеления ситуации, своев-
ременно ли человека перевели 
в реанимацию — всего 25 контр-
ольных точек. Чек-листы помо-
гают не только выявить нару-
шения, но и настроить систе-
му здравоохранения, посколь-
ку мы начинаем видеть ошибки 
системы и понимать, как их ис-
править. Данные есть в инфор-
мационной системе и доступ-
ны всем заинтересованным — от 
главных нештатных специали-
стов минздрава до врачей и эк-
спертов качества.

Хвост от короны
Проседают ли сейчас какие-
то виды медпомощи из-за ко-
ронавируса?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Год назад были 
приняты нормативные доку-
менты, которые устанавливают, 
что помощь людям с онкологи-
ческими, сердечно-сосудисты-
ми, эндокринными заболева-
ниями, пациентам, которым не-
обходим диализ, должна оказы-
ваться в полном объеме вне за-
висимости от ситуации с панде-
мией. В 2020 — начале 2021 года 
было снижение объема по этим 
направлениям на 3—5%. Сейчас 
все восстановилось. И мы на-
блюдаем исполнение планов. Но 
при этом есть тенденция: люди 
сами откладывают плановые 
операции, если их жизни ниче-
го не угрожает, например, оф-
тальмологические. И такая си-
туация характерна для многих 
стран.

Есть ли виды медпомощи, за 
которыми люди стали чаще 
обращаться, скажем, из-за по-
следствий коронавируса?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Минздрав пору-
чил нам такой анализ сделать. 
Можно констатировать, что 
есть рост количества госпита-
лизаций в условиях круглосу-
точного и дневного стациона-
ров для пациентов с сердечно-
сосудистыми заболеваниями — 
на 18,6%, ревматологическими 
заболеваниями — на 4,3%, уро-
логическими — на 3,4%, эндо-
кринологическими — на 2,4 %, а 
также медицинской реабилита-
ции — более чем на треть.

Сколько стоит реабилита-
ция после ковида?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: 25—50 тысяч ру-
блей в стационаре и 13—30 ты-
сяч — в дневном стационаре. 
С этого года в программе гос-
гарантий предусмотрена реа-
билитация и в амбулаторных 
условиях, с нормативной стои-
мостью до 20 тыс. за комплекс 
из 10 посещений.

Для сравнения — сколько сто-
ит прививка?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Вакцины прио-
бретаются за счет средств фе-
дерального бюджета, а за счет 
средств ОМС оплачивается толь-
ко осмотр врача перед привив-
кой и введение препарата — 500—
600 рублей за человека, сама 
вакцина стоит до тысячи рублей, 
цена зависит от того — двухком-
понентная вакцина применяет-
ся или однокомпонентная.

Культура профилактики
В этом году поликлиники по-
лучат дополнительно 95,2 
млрд рублей. На что пойдут 
эти деньги?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: На 8% вырастет 
подушевой норматив — до 14,2 
тысячи рублей (это средняя 
стоимость медпомощи на каж-
дого застрахованного челове-
ка). Это не означает, что каж-
дый человек именно на эту сум-
му получит медпомощь. Кто-то 
не обратится к врачу вовсе, а 
кто-то придет за более дорогим 
лечением. Но в любом случае 
медучреждения получат боль-
ше денег.

Так же поликлиники продол-
жат углубленную диспансери-
зацию переболевших коронави-
русом — это добавит им 8 млрд 
рублей.

На проведение медицинской 
реабилитации, в том числе в ам-
булаторных условиях, в пред-
стоящие три года планирует-
ся потратить 29,2 млрд рублей, 
что позволит оказать помощь 
более чем миллиону человек (в 
2022 году на это выделяется 9,2 
млрд, в 2023 и 2024 годах — по 
10 млрд).

Люди охотно идут на диспан-
серизацию?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Культура прохо-
ждения диспансеризации в на-
шей стране еще не сформиро-
вана. Люди не привыкли идти 
к врачу в профилактических 
целях, если ничего не болит. 
Их по-прежнему обзванивают 

представители страховых ком-
паний, рассылают СМС — при-
глашают на обследования. Но 
если в начале июля 2021 года на 
углубленную диспансеризацию 
приходило в среднем 3% от чи-
сла проинформированных, то 
сейчас цифра выросла до 20%. 
А по отдельным страховым ком-
паниям — до 30%. Всего углу-
бленную диспансеризацию уже 
прошли более двух миллионов 
человек.

Между тем проходить ее 
надо. И не только углубленную, 
как предлагается после ковида, 
но и обычную, если человек не 
болел, ведь это позволяет выяв-
лять различные заболевания на 
ранних стадиях, в том числе он-
кологию. Так, в 2021 году онко-
заболевания были впервые вы-
явлены в ходе диспансеризации 
и профосмотров у 46 тысяч че-
ловек.

Станут ли лучше работать 
поликлиники после увеличе-
ния финансирования? Сей-
час к ним много претензий со 
стороны пациентов.

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Минздрав сов-
местно с регионами реализу-
ет программу модернизации 
первичного звена. Она предус-
матривает организационные и 
материально-технические ме-
роприятия, направленные на 
улучшение работы поликлиник.

С 2022 года будут приме-
няться единые для всей России 
подходы к оценке показателей 
результативности деятельнос-
ти медицинских организаций, 
которые будут учитываться при 
оплате медицинской помощи в 
амбулаторных условиях по под-
ушевому нормативу финанси-
рования.

Направление дополнитель-
ных финансов в медицинские 
организации, на деле доказав-
шие эффективность своей ра-
боты и выполняющие не менее 
85% от распределенного объе-
ма медпомощи, будет способст-
вовать более эффективному их 
расходованию. (Справочно: про-
гнозный объем средств по РФ со-
ставит около 20 млрд рублей.)

С применением этого под-
хода медорганизации, оказы-
вающие первичную медико-са-
нитарную помощь прикреплен-
ным людям, будут получать фи-
нансирование, зависящее не 
только от количества прикре-
пленного населения или количе-
ства оказанных услуг, как ранее, 

но и от показателей здоровья 
людей, прикрепленных к ним.

Создаются условия для фи-
нансовой заинтересованности 
медицинских работников поли-
клиник в раннем выявлении за-
болеваний, их качественном ле-
чении, уровне здоровья людей, 
продолжительности жизни па-
циентов. Финансово поощрять-
ся будет профилактическая ра-
бота, принятие мер по замедле-
нию темпов прогрессирования 
заболеваний и недопущение 
развития тяжелых форм тече-
ния заболеваний и их осложне-
ний, требующих оказания экс-
тренной помощи.

Для этого  будет оценивать-
ся доля посещений с профилак-
тической целью (в том числе на 
дому), показатели проведения 
диспансеризации и профилак-
тических медосмотров (вклю-
чая их результаты, выраженные 
в показателях впервые диагно-
стированных болезней системы 
кровообращения, дыхания, зло-
качественных новообразова-
ний, сахарного диабета). Также 
выполнение плана вакцинации 
(в том числе от коронавируса), 
уровень охвата диспансерным 
наблюдением пациентов, имею-
щих хронические заболевания, 
риск преждевременной смерти.

В то же время на оценку рабо-
ты поликлиник будут оказывать 
влияние случаи обращения па-
циентов за получением скорой 
и неотложной медицинской по-
мощи, случаи госпитализации 
по экстренным показаниям, 
случаи повторной госпитали-
зации пациентов, страдающих 
сердечно-сосудистыми заболе-
ваниями, в течение года, случаи 
развития осложнений сахарно-
го диабета, показатели смертно-
сти прикрепленного населения.

Неправильно, если в случае 
болезни человек начинает обра-
щаться к родственникам и зна-
комым и спрашивать, куда ему 
пойти лечиться. У него должна 
быть возможность задать все 
вопросы лечащему врачу в по-
ликлинике и там же пройти об-
следования.

Если человек не получает 
должной медицинской помо-
щи, он всегда может обратить-
ся в страховую медицинскую 
организацию, выдавшую ему 
полис (это можно сделать по те-
лефону, а с этого года — и через 
портал госуслуг). И страховщик 
должен тут же подключиться и 
решить проблему.

А если страховщик не помог?
ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Сейчас готовит-
ся ко второму чтению в Госдуме 
законопроект, выстраивающий 
систему мониторинга и оценки 
деятельности страховых ком-
паний, формирования их рей-
тингов. Он же предусматрива-
ет штрафы, если страховщик 
не справляется со своими обя-
занностями. Это будет допол-
нительным стимулом для стра-
ховщиков работать качествен-
но. Если страховщик не помог, 
можно обратиться в территори-
альный фонд ОМС. И тогда под-
ключатся наши специалисты.

Дефицита нет
Бюджет фонда ОМС выра-
стет на 552 млрд — это нема-
ленькая сумма. Кто еще, по-
мимо поликлиник, получит 
прибавку к финансированию?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Увеличится суб-
венция, которая обеспечива-
ет сбалансированность базо-
вой программы обязательного 
медицинского страхования (за 
три года ее размер вырастет на 
473 млрд рублей). Впервые вну-
три системы ОМС создается ре-
зервный фонд в сумме 30 млрд 
рублей в год. Порядок их расхо-
дования определит правитель-
ство. Это своего рода подуш-
ка безопасности, например, на 
случай развития пандемии.

Возрастет финансирование 
федеральных медицинских ор-
ганизаций — на 28 млрд. После 
длительного перерыва предус-
мотрено увеличение объема 
средств на оказание высокотех-
нологичной медицинской по-
мощи, не включенной в базо-
вую программу ОМС, эти рас-
ходы ежегодно индексируются 
на 4%, в результате чего в 2024 
году они вырастут на 12 млрд 
рублей.

Расходы на онкологию вы-
растут?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: В 2019 году, когда 
стартовал федеральный проект 
«Борьба с онкологическими за-
болеваниями», выросли и объ-
ем  финансирования, и объем 
медпомощи. Тогда система по-
лучила дополнительно 70 млрд 
рублей из федерального бюдже-
та. В 2020 году сумма выросла до 
120 млрд рублей, а с 2021 года — 
до 140 млрд. Сейчас на лечение 
онкологии в стране тратится 
более 300 млрд рублей в год. С 
2018 года финансовое обеспе-
чение онкологической помощи 
выросло более чем в три раза. В 
2022 году на нее предусмотрено 
320 млрд рублей.

Эти средства обеспечивают 
оказание качественной меди-
цинской помощи высокоэффек-
тивными методами лечения, в 
том числе проведение химиоте-
рапии таргетными препарата-
ми, лучевой терапии по сбере-
гающей для пациента техноло-
гии, хирургического лечения и 
реабилитацию онкологических 
пациентов.

С этого года более чем на 
20% — со 105 млрд рублей до 
129 млрд — увеличится финан-
сирование онкологической по-
мощи в дневных стационарах — 
там, где это возможно, не класть 
человека в больницу, а дать ему 
возможность днем проходить 
процедуры (например, химио-
терапию, лекарственную и лу-
чевую терапии) под наблюдени-
ем врача, а ночевать дома.

Бюджет фонда ОМС будет 
бездефицитным?

ЕЛЕНА ЧЕРНЯКОВА: Дефицита не бу-
дет. И его никогда не было. Про-
грамма государственных га-
рантий состоит из двух частей. 
Программа обязательного ме-
дицинского страхования и про-
грамма, которая реализуется 
субъектами по видам помощи, 
которые не входят в систему 
ОМС. Это психиатрия, тубер-
кулез, некоторые виды соци-
ально значимых заболеваний, 
ВИЧ. Программа обязательно-
го медицинского страхования 
всегда сбалансирована — это 
требование закона. Даже если у 
нас доходы меньше, чем расхо-
ды, значит, у нас есть источни-
ки покрытия дефицита, напри-
мер, переходящие остатки. Сей-
час в бюджете фонда на три года 
прописано, что доходы на 20—30 
млрд рублей в год меньше, чем 
расходы. Но у нас есть 100 млрд 
остатка, который по годам за-
крывает этот дефицит.

Что касается полномочий 
субъектов по финансовому 
обеспечению, в некоторых ре-
гионах есть дефицит. В бюдже-
тах заложено меньше денег, чем 
предусмотрено региональными 
программами госгарантий. Де-
фицит в региональной части в 
прошлом году имели около 30 
регионов на сумму 24,4 млрд 
рублей. Но у нас есть трехсто-
роннее соглашение — между фе-
деральным минздравом, терри-
ториями и фондом ОМС. Мин-
здрав прописывает график по-
гашения этих задолженностей. 
Многие субъекты в течение года 
вносят изменения в закон о бюд-
жете и ликвидируют долги.  

В этом году поликлиники получат 
на 8% больше средств, по 14,2 тыс. 
руб. на застрахованного человека. 

А К Ц Е Н Т

Реабилитация после ковида обходится 
в 25—50 тысяч рублей в стационаре 
и 13—30 тысяч — в дневном стационаре

Ради покупки нового автомобиля многие российские потреби-
тели готовы возложить на себя бремя кредита.

На стоимость авто-
мобилей будет 
влиять нестабиль-
ность поставок 
комплектующих 
и курс рубля

— Все о новинках автопрома читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте 
rg.ru/auto

1

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 Р

О
Г

У
Л

И
Н

 /
 Т

А
С

С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ЭКОЛОГИЯ  
Перечень 
товаров 
для утилизации 
расширят

ЭКОСПОР
НА ПУСТОМ 
МЕСТЕ
Алексей Дуэль

Игрушки, воздушные фильтры, 
мебель, шпалы и другие товары 
хотят сделать обязательными 
для утилизации. Проект поста-
новления правительства с до-
полненным перечнем размещен 
для общественного обсуждения.

Новые позиции в перечне — 
товары, аналоги которых уже 
обязательны для утилизации, 
выполненные из однородного 
материала, пригодного для пе-
реработки, содержащие в себе 
опасные вещества или разло-
жение которых занимает слиш-
ком долгое время, объяснили 
в минприроды.

Попадание товара в этот пе-
речень (он уже включает тыся-
чи позиций) обязывает произ-
водителя (или импортера) обес-
печить их утилизацию в рамках 
расширенной ответственности 
производителей (РОП). Законо-
проект о модернизации, веро-
ятно, будет принят в этом году 

и заработает со следующего 
января. Компании могут пере-
рабатывать свои изделия само-
стоятельно, поручить это под-
рядчикам или же оплатить го-
сударству экологический сбор. 
За счет этих средств будет со-
вершенствоваться и работать 
отрасль по обращению с отхо-
дами. Утилизации подлежит вся 
использованная упаковка и ча-
стично — сами товары, для каж-
дого вида изделий установлен 
свой норматив.

В прошлом году платежи на-
селения за вывоз мусора соста-
вили 190 млрд рублей, а сборы 
по РОП — около 4 млрд рублей. 
Механизм РОП должен испра-
вить этот дисбаланс и напол-
нить отрасль по обращению с 
отходами инвестициями. «По-
сле переработки этих отходов 
мы получим бумажную пульпу, 
деревянную щепу, лом метал-
лов, полимерный агломерат и 
другие материалы, — перечисля-
ет глава ППК РЭО Денис Буца-
ев. — Цены на вторсырье, как и 
спрос, очень изменчивы, поэто-
му точно просчитать экономи-
ческий эффект такого расшире-
ния перечня невозможно».

Для развития переработки 
нужно строить и модернизи-
ровать инфраструктуру, а для 
этого в отрасль должны прийти 
деньги РОП, добавляет предсе-
датель Российского экологиче-
ского общества Рашид Исмаи-
лов. Нынешних 4 млрд на это не 
хватает.

Дополнительные потребно-
сти в мощностях по переработ-
ке отходов — 19 млн тонн в год, 
добавил Буцаев. Если их не вве-
сти в эксплуатацию, перерабо-
тать все, что надо, не получит-
ся. Сейчас из 60 млн тонн бы-
тового мусора на сортировоч-
ные линии попадает 43,3%, а 
до переработки из отобранного 
вторсырья добирается только 
11% (не считая органики), на-
помнили в ППК РЭО.

Между тем у профессиона-
лов переработки к списку есть 
существенные замечания.

«По нашей части в перечень 
включили бумажные полотен-
ца, салфетки — почти все виды 
санитарно-гигиенических из-
делий, кроме разве что туалет-
ной бумаги, а они переработке 
в принципе не поддаются, — по-
делился с «РГ» исполнительный 
директор Ассоциации «Лига 
переработчиков макулатуры» 
Алексей Сергеев. — Или, напри-
мер, список предлагают допол-
нить бумагой электроизоляци-
онной пропиточной, а она вооб-
ще не входит в состав твердых 
коммунальных отходов, слу-
жит годами и воспринимать ее 
так же, как упаковку, которая 
становится мусором в момент 
распаковки товара, нельзя».  

Дополнительные 
потребности 
в мощностях 
по переработке 
отходов — 
19 млн тонн в год

Елена Чернякова: В нашей стране еще нет культуры диспансеризации, люди не идут к врачу, если ничего не болит.
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Уверенный старт 
ОЛИМПИАДА

БОЛЕЕМ ЗА СВОИХ

Алексей Бондарев, 
Анна Шепелева

Накануне Зимней Олимпиады 
в Пекине в России стартовали 
соревнования по «снежным» 
видам спорта. И готовились к 
конкурсу «Верим в Россию — 
вместе мы сила!» в поддержку 
наших спортсменов. Его запу-
стили Минспорта России и АНО 
«Национальные приоритеты».

В Самарской области прош-
ло открытое первенство Серги-
евского района по зимнему по-
лиатлону. Троеборье включает 
стрельбу из пневматической 
винтовки, подтягивания для 
мужчин и отжимания для жен-
щин, а также лыжные гонки. 

Соревнования прошли в 
рамках федерального проекта 
«Спорт — норма жизни» нац-
проекта «Демография». Участ-
вовали самарские спортсмены 
и из Республики Татарстан. 

«Сколько себя помню, имен-
но сергиевские лыжники берут 
первое место по полиатлону в 
области, — рассказал «РГ» глав-
ный судья первенства Вазген 
Гокорян. — У нас прекрасная 
трасса». Самые юные лыжники 
преодолели дистанцию в один 
километр. Мужчины бежали 
пять километров. А  двое участ-
ников без оглядки на мороз — 
еще и дополнительно 10 кило-
метров. Среди них был молодой 
лыжник Артем Резяпкин.

«Я каждый год жду этих со-
ревнований, здесь очень хоро-

шая трасса, это точно, — расска-
зал «РГ» Артем. — И конечно, бу-
дем болеть за наших лыжников 
и биатлонистов в Пекине!»

Юный житель Турана в 
Тыве Марк Харитонов тоже 
любит зимние виды спорта, 
особенно хоккей. «Занятия 

на свежем воздухе — это клас-
сно! — говорит он. — Благодаря 
им стану сильным, ловким и 
улучшу свои хоккейные навы-
ки. И конечно же, стремлюсь 
к олимпийским высотам». В 
городе фанаты ждут старта 
хоккейного турнира на Олим-
пиаде. И тренируются в но-
вой хоккейной коробке. Ее по-
строили по нацпроекту «Де-
мография». 

Здесь собираются дворо-
вые команды, местные жители 
проводят мини-соревнования. 
Не мешают даже тувинские мо-
розы в 40—50 градусов.  

В Тыве, в городе Туран, местные фанаты ждут старта хоккейного турнира 
на Олимпиаде. И сами проводят соревнования в новой хоккейной коробке.

ПРОИЗВОДСТВО

КАК ВЫГОДНО МЫТЬ БУТЫЛКИ

Роман Кияшко, 
Михаил Пинкус

Крупнейшая на Южном Ура-
ле водная компания «Ниагара» 
без дополнительных вложений 
поставила личный рекорд про-
изводительности. Как и более 
трех тысяч предприятий, кото-
рые вошли в нацпроект «Про-
изводительность труда».

Еще пять тысяч компаний 
подали заявки. И у них все впе-
реди. По итогам участия в нац-
проекте на предприятиях вре-
мя производства в среднем 
сокращается на 34 процента, 
выработка увеличивается на 
46. В России работают 59 реги-
ональных центров компетен-
ций, которые помогают ком-
паниям.

После внедрения инстру-
ментов бережливого произ-
водства «Ниагара» увеличила 
выпуск напитков с 6—9 до 10,5 
миллиона бутылок в месяц. 
Добиться прорыва удалось за 
счет сокращения времени на 
переналадку оборудования 
при переходе от выпуска одно-
го напитка к другому. Экспер-
ты центра компетенций нашли 
еще 70 «узких мест». Работа по 
их ликвидации продолжается. 
«После интенсивной работы с 
экспертами могу с уверенно-
стью сказать, что нацпроект 
действительно эффективен, — 
рассказал гендиректор Олег 
Толмачёв. — Мы улучшили по-
казатели на 30—40 процентов».

Ставропольский пивова-
ренный завод, который выпу-
скает и безалкогольные на-
питки, вступил в нацпроект в 
2019 году. С того момента уве-

личился объем выпускаемой 
безалкогольной продукции, 
снизились производственные 
издержки.

Здесь работает самый мощ-
ный и крупный моечный ком-
байн, который позволяет ис-
пользовать тару повторно. 
Специалисты компании изме-
нили подачу моющих раство-
ров и переналадили часть обо-
рудования. И снизили время 
мойки на 15 процентов. И так — 
по остальным «узким местам».

«Мы улучшили уход за обо-
рудованием, внедрили инстру-
менты его быстрой переналад-
ки при поломках, — рассказали 
в компании. — Рабочие места 
организовали по системе 5С: 
совершенствование, стандар-
тизация, систематизация, со-
блюдение чистоты и соблюде-
ние порядка. Повысилась эф-
фективность оборудования».

Нагрузка распределяется 
более равномерно — сотруд-
никам меньше приходится хо-
дить, так как уменьшилось 
число избыточных операций. 
Сейчас на заводе автоматизи-
ровано большинство процес-
сов.  

В этом году при поддержке правительства России в пяти регионах стартовал проект «Репродуктивное здоровье». Его цель — поднять рожда-
емость, сохраняя и повышая репродуктивное здоровье мужчин и женщин, сокращая число абортов, а также поддерживая родителей и повышая 
значимость семейных ценностей. В пилотном проекте участвуют Архангельская, Калужская, Магаданская, Новгородская и Тульская области. 

ШКОЛА

ВЫБРАЛИ ДВЕ ПРОФЕССИИ — 
НА МОЛОДОСТЬ И ЗРЕЛОСТЬ
Роман Мерзляков, 
Михаил Сухарев

В будущем учебном году вол-
гоградские школьники от вось-
ми до 17 лет смогут получить 
навыки цифровизации в цен-
тре «IT-куб». Он сможет прини-
мать по 400 человек ежегодно. 

А в Чечне профориентацию 
проводят на внеклассных заня-
тиях «В мире профессий». Сна-
чала ребят  знакомят с особен-
ностями труда людей родного 
края и некоторыми традицион-
ными для Чечни профессиями, 
а потом проводят урок толеран-
тности. Объясняют: каждая ра-
бота достойна уважения, если 
хорошо ее выполняет. 

«Ребенок должен иметь 
представление о профессиях 
и чего можно добиться, если 
прилагать усилия», — расска-
зала «РГ» классный руководи-
тель 9-го класса школы №1 села 
Правобережное Асят Сарали-
ева. К тому же современные 
дети понимают, что темп жизни 
ускоряется и профессия может 
быть не одна. 

По словам учительницы 
Розы Джабраиловой, когда 
«В мире профессий» она прово-
дила у второклассников, неко-
торые дети называли профес-
сию «на молодость» и другую, 
к которой перейдут повзро-
слев. К примеру, одна из уче-
ниц хочет посвятить молодость 
созданию кулинарного блога, а 
потом стать поваром в рестора-
не. «Мальчики в основном вы-
бирали полицейских, пожар-
ных и другую работу, связан-
ную с безопасностью. А девоч-
ки чаще мечтают заниматься 
творчеством», — отметила Джа-
браилова.

А юных волгоградцев научат 
писать приложения для мобиль-
ных устройств, создавать вирту-
альную реальность в «IT-кубе», 
который разместится в социаль-
но-педагогическом колледже. 
«Это будет интеграция допол-
нительного образования в про-
фессиональную ориентацию. 
Если сравнивать с уже сущест-

вующими «Кванториумами», то 
там больше инженерно-техни-
ческого творчества, а в «IT-ку-
бе» будет акцент на программи-
ровании», — говорит начальник 
отдела регионального комитета 
образования Яха Лунева. 

В центре, по ее словам, уста-
новят мощные компьютеры и 
3D-принтеры. Это профессио-
нальное оборудование, кото-
рое не в каждом вузе есть. На 
все это в рамках нацпроекта 
«Образование» из федерально-
го бюджета потратят 17,4 мил-
лиона рублей. На оформление 
помещений потратят пять мил-
лионов из региональной казны.

Программы рассчитаны на 
несколько лет. Для преподава-
ния привлекут сотрудников 
ведущих вузов города. По ито-
гам ребятам выдадут сертифи-
каты.  

ОБРАЗОВАНИЕ

ШКОЛЬНИЦА ИССЛЕДОВАЛА 
ПОСТКОВИДНЫЕ СИНДРОМЫ
Светлана Песоцкая

«Точки роста» помогают так 
подтянуть уровень образования 
в глубинке, что дети из сельских 
школ могут успешно участво-
вать в федеральных и между-
народных конкурсах, регио-
нальных этапах Всероссийской 
олимпиады школьников.

К примеру, восьмиклассница 
из Маршальской школы Гурьев-
ского округа Калининградской 
области Чинара Мстоян победи-
ла в чтениях Вернадского со сво-
им исследованием постковид-
ных симптомов. 

На эту работу у школьницы 
ушло несколько месяцев. А по-
могло ей ее сделать оборудова-
ние для биологических исследо-
ваний, приобретенное в «Точку 
роста» — специальный образо-
вательный центр. Их создают 
по всей стране  в школах сел и 
малых городов в рамках феде-
рального проекта «Современ-
ная школа» нацпроекта «Обра-
зование». 

Двадцать центров «Точка 
роста» естественно-научной и 
технологической направлен-
ности откроются в школах три-
надцати муниципалитетов Ка-
лининградской области в этом 
году. Для них закупят цифровые 
ученические лаборатории, пре-
параты и реактивы для практи-
ческих и лабораторных работ, 
конструкторы для практики 
блочного программирования, 
образовательные наборы по 

механике, мехатронике и робо-
тотехнике. Это позволит углу-
бленно изучать биологию, хи-
мию, физику и информатику.

Когда в 2019 году создание 
«Точек роста» только началось, 
планировалось, что к 2024-му 
в регионе их будет 71. Но за три 
года открыли уже 73, рассказа-
ли в региональном министерст-
ве образования.

Большая часть «Точек» — 53 — 
специализируется на гумани-
тарных и технических науках. 
Остальные — естественно-на-
учного профиля. За три года в 
них обучились более 10 тысяч 
школьников. «Открытие «Точек 
роста» стало мощным импуль-
сом для развития наших школ, 
— считает министр образования 
Калининградской области Свет-
лана Трусенева. — Ребята могут 
работать на современном обо-
рудовании, получать актуаль-
ные навыки и умения, а учителя 
— повышать квалификацию. Мы 
видим, как растет успеваемость 
школьников, повышается ин-
терес к изучению профильных 
предметов».  

Учителя уверяют: у школьников, которые занимаются в центрах «Точка 
роста»,  повышаются  успеваемость и интерес к профильным предметам. 

МЕДИЦИНА

У ВАС БУДЕТ РЕБЕНОК

Роман Мерзляков, 
Светлана Цыганкова

К
арантин из-за коро-
навируса дал нео-
жиданный демогра-
фический эффект. 
Супруги проводи-
ли больше времени 
вместе. И даже те, кто 
проходил обследо-
вание на бесплодие, 

смогли сами зачать ребенка. Об 
этом «РГ» рассказала заведую-
щая гинекологическим отделе-
нием №2  клиники №1 Волгог-
радского государственного ме-
дуниверситета Анна Мухина.

Но и тем, у кого чуда не про-
изошло, отчаиваться не стоит. 
В 2021 году в Вологодской об-
ласти с помощью экстракор-
порального оплодотворения 
(ЭКО) родились 300 детишек 
(среди них — 15 двойняшек и 
одна тройня).  А в Волгоград-
ской области — 337 малышей. 

Обычно на искусственное 
оплодотворение идут женщины 
от 30 до 39 лет. Совсем молодые 
решаются на такой шаг реже. 
Только 25 будущих мам по ЭКО 
не достигли 25 лет, сообщили в 
минздраве Волгоградской обла-
сти. Как правило, обращаются 
дамы, состоящие в браке. Слу-
чаев, когда женщина решает ро-
дить «для себя», совсем мало.

Все случаи примерно поров-
ну делятся на три части: причи-

на в женском организме, причи-
на в мужском или есть отклоне-
ния как у мужа, так и у жены.

«Мы видим эффект отложен-
ного материнства: нет мужа, де-
нег, квартиры, — поясняет Анна 

Мухина. — Но природу не обма-
нешь. Яйцеклетки в организме 
заканчиваются. Их можно замо-
розить. У нас хранится и муж-
ской, и женский биоматериал».

ЭКО в регионе делают с 2010 
года. И все это время примерно 
одно и то же число обращений. 
«В последние годы власть выде-
ляет деньги на это. Процедура 
бесплатная по полису ОМС», — 
напоминает Анна Мухина.

В Вологодской области на 
учете по беременности после 
ЭКО стоят 200 женщин. Бес-
платно лечить бесплодие мето-
дом экстракорпорального опло-
дотворения в области начали в 
2007 году. Тогда оно оплачива-
лось из средств областного бюд-
жета. С 2014-го услуга вошла в 

полис ОМС. Это позволило за-
метно расширить список полу-
чателей услуги. Более доступ-
ным экстракорпоральное опло-
дотворение стало и  благодаря 
нацпроекту «Демография». 

Бесплатное ЭКО позволяет 
значительно сэкономить день-
ги. Например, в одной из плат-
ных клиник Вологды  ЭКО стоит 
200 тысяч, не считая приемов и 
консультаций. 

В Перинатальном центре Во-
логодской областной клиниче-
ской больницы работает каби-
нет вспомогательных репродук-
тивных технологий, в котором 
ведет прием акушер-гинеколог, 
подготовленный по проблемам 
репродуктологии. Здесь опре-
делят показания для направле-
ния и постановки на очередь на 
процедуру лечения бесплодия 
методом ЭКО. Всех пациентов, 
нуждающихся в лечении бес-
плодия с применением вспо-
могательных репродуктивных 

технологий, направляют на ле-
чение по очереди.

Специалисты напомнили, 
что показаниями для проведе-
ния базовой программы ЭКО 
является бесплодие, не подда-
ющееся лечению. В том числе с 
использованием методов эндо-
скопической и гормональной 
коррекции, если она не помогла  
в течение 9—12 месяцев. А так-
же при заболевания, с которы-
ми наступление беременности 
невозможно без использования 
ЭКО. Воспользоваться услугой 
могут как семейные пары, так и 
одинокая женщина.

«Мы с мужем не можем 
иметь ребенка, нам поставили 
диагноз «бесплодие», — расска-
зала корреспонденту «РГ» жи-
тельница Вологды Елена. — ЭКО 
— это последний и единствен-
ный для нас шанс. Ждем квоту 
на процедуру. И надеемся, что 
все у нас получится!»  

ЭКСПОРТ

БЕГ С БАРЬЕРАМИ ОТМЕНЯЕТСЯ

Захар Алексеев

Н
а цифровой платформе 
«Мой экспорт» Россий-
ского экспортного цен-

тра в конце прошлого года за-
работал новый сервис для бы-
строго и эффективного поиска 
профессиональных подрядчи-
ков для компаний, которые за-
нимаются поставками товаров 
за рубеж.

Для тех, кто собрался про-
давать и перевозить товары в 
другую страну, важно найти 
проверенного подрядчика. Но-
вый сервис поможет в этом — 
отобрать партнера со справед-
ливой рыночной стоимостью 
услуг, который вовремя доста-
вит товар в целости и сохран-
ности.  

Для этого надо зарегистри-
роваться на платформе «Мой 
экспорт», найти сервис в раз-
деле «Продвижение на внеш-
ние рынки» и заполнить анке-
ту. Кстати, на это потребуется 
не более 15 минут. Услуга пре-
доставляется бесплатно. Далее 
на сайте появятся список акту-
альных для экспортера маркет-
плейсов и индивидуальные ре-
комендации по использованию 
онлайн-каналов для экспорта. 
Достаточно указать товары, и 

сервис сам подберет наиболее 
подходящие международные 
и иностранные маркетплейсы. 
При оформлении заявки систе-
ма автоматически подтягивает 
данные налоговой и таможен-
ной служб, других ведомств.  В 
системе также собраны все ти-
повые запросы по каждому на-
правлению деятельности. 

Экспортер сможет выбирать 
подрядчиков в зависимости от 
своей потребности и страте-
гии. Например, из сформиро-
ванного по запросу списка мож-
но выбрать самую дешевую или 
самую быструю компанию. От-
дать предпочтение тем, кто не 
требует предоплаты. Надеж-
ность подрядчика обеспечена 
его профилем: в одной форме 
собраны данные, предоставлен-
ные самим партнером, а также 
те, которые Российский экспор-
тный центр (РЭЦ) формирует в 
момент аккредитации. 

 «Мы создали маркеплейс 
услуг, который поможет эк-
спортерам и компаниям, ока-
зывающим услуги в сфере 
внешнеэкономической дея-
тельности, найти друг друга, — 
рассказывает гендиректор АО 
«РЭЦ» Вероника Никишина. 
— Главное отличие от простой 
поисковой системы — стандар-
тные услуги, типовые догово-
ры, возможность выбора на-
иболее конкурентоспособно-
го предложения, контроль ка-
чества, автоматизированный 

процесс получения услуги. Это 
большой шаг к созданию орга-
низованного рынка экспортно-
го консалтинга».

По словам вице-президент 
АО «РЭЦ» Алексея Михайлика, 
в системе «одно окно» можно   
заказать у аккредитованных 
провайдеров логистические, 
юридические услуги, полу-
чить помощь в экспорте через 
маркетплейсы. «До конца 2022 
года планируется запустить 
еще четыре сервиса, — сооб-
щил он. — Планируем, что число 
пользователей системы к это-
му сроку станет не менее ше-
сти тысяч. Мы снимаем адми-
нистративные барьеры, предо-
ставляя  услуги и поддержку в 
цифровом формате. И позволя-
ем предпринимателям сэконо-
мить время и деньги. Лишаем 
их квестов, связанных с бегот-
ней по разным инстанциям».  

А К Ц Е Н Т

В частной клинике Вологды за ЭКО 
придется отдать около 200 тысяч рублей, 
не считая приемов и консультаций. 
По полису ОМС  эта процедура бесплатная

Конкурс

В конкурсе «Верим в Россию — вместе мы сила!» могут принять участие 

все желающие, выступив с проектом, флешмобом в поддержку наших 

спортсменов  на Олимпиаде. 

Провести такие акции особенно важно, когда действуют ограничения 

на использование национальной символики, а на трибунах в Китае не 

будет российских болельщиков. 

Свои предложения, анонсы мероприятий и акций присылайте до 4 фев-

раля на почту komanda-rossii@minsport.gov.ru. А посты, мероприятия 

и акции в социальных сетях обозначайте хештегами конкурса #Коман-

даРоссии #ВеримвРоссию #ВместеМыСила #спортнормажизни.
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СПРАВКА «РГ»

Нацпроект «Образование» рассчитан на период с 2019 по 2024 годы. 

Его задача —  обеспечить российскому образованию глобальную конку-

рентоспособность. Наша страна должна войти в десятку ведущих стран 

по качеству общего образования.

ЦИФРА

450 
ТЫСЯЧ

процедур экстракорпорального 

оплодотворения будет 

выполнено в России 

с 2019 по 2024 годы

ЦИФРА

136
МИЛЛИАРДОВ

рублей — общий вклад 

участников нацпроекта 

«Производительность труда» 

в прирост ВВП

Справка «РГ»

Цифровая платформа «Мой экспорт» (ИС «Одно окно» для экспорте-

ров) была запущена в ноябре 2020 года благодаря нацпроекту 

 «Международная кооперация и экспорт».

Он направлен на увеличение экспорта несырьевых неэнергетических 

товаров.  7,4 процента  — таков его рост  по итогам первого полугодия 

2021 года в ценах 2020 года. 

Проводить сорев-
нования дворовым 
командам и мест-
ным жителям 
не мешают даже 
тувинские морозы 
в 50 градусов

Центры позволяют 
ребятам углублен-
но изучать школь-
ные предметы

Современные 
дети понимают, 
что темп жизни 
ускоряется и про-
фессия может 
быть не одна

А К Ц Е Н Т

Предоставляя  услуги в цифровом фор-
мате, мы избавляем предпринимателей 
от беготни по инстанциям
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ВЫСТАВКА Пушкинский музей обновил основную экспозицию Галереи искусства 
стран Европы и Америки

Поговори со мной, Моне
Инга Бугулова

Г
МИИ им. Пушкина открыл 
обновленную экспози-
цию Галереи искусства 

стран Европы и Америки XIX—
XX веков. Пока добрая полови-
на шедевров покоряет публику 
в составе крупных выставок в 
Москве и Париже, музей откры-
вает запасники, находит неожи-
данные параллели и даже при-
глашает почувствовать себя на-
стоящим коллекционером. Вот 
так ненавязчиво и элегантно 
проблему превратили в досто-
инство.

Обновленная основная экс-
позиция обосновалась на вто-
ром и третьем этажах надолго 
— в таком виде она будет встре-

чать посетителей как минимум 
год. В чем же дело? Ну, во-пер-
вых, в выставке братьев Моро-
зовых в парижском Fondation 
Louis Vuitton, куда отправились 
десятки работ. Часть собра-
ния переехала в главное здание 
ГМИИ им. Пушкина, где сейчас 
открыт проект французского 
куратора Жан-Юбера Марте-
на «Бывают странные сбли-
жения». И, наконец, еще ряд 
произведений отдали в открыв-
шийся на днях Музей Павла и 
Сергея Третьяковых.

Оставшиеся практически 
пустыми стены музейщиков не 
испугали — наоборот, дали воз-
можность показать то, что дол-
гое время было скрыто от глаз, 
и воплотить задумки, на кото-

рые обычно места как раз не 
хватает. Вот, например, знаме-
нитые трофейные «Голубые 
танцовщицы» Эдгара Дега, а в 
пару к нему поставили «Мать и 
дитя» американской художни-
цы Мэри Кэссет, которая с ним 
дружила.

— Мы редко сравниваем, у 
нас для этого банально не хва-
тает пространства. Но сейчас 

эти мастера рядом, и видно, на-
сколько тонко взаимодейству-
ют их манеры, — обращает вни-
мание старший научный со-
трудник — хранитель ГМИИ им. 
Пушкина Алексей Петухов.

Втянули в диалог и еще 
нескольких мастеров, смешав 
их работы в «околоимпрес-
сионистический коктейль». 
На своем месте Клод Моне — и 
«Завтрак на траве», и «Белые 
кувшинки», и «Руанский со-
бор вечером». С патриархом 
(и друг с другом, конечно) те-
перь перекликаются Поль Си-
ньяк, Анри-Эдмон Кросс (Дела-
круа)… И везде — сочная зелень 
и свет, свет, свет. 

А вот, пожалуй, один из са-
мых любопытных залов — в нем 
воссоздали атмосферу париж-
ского салона XIX века, где со-
седствуют совершенно разные 
вещи.

— Здесь мы можем предста-
вить себя одним из великих рус-
ских коллекционеров. Напри-
мер, Сергеем Щукиным — имен-
но так он приобрел этот пейзаж 
норвежца Фрица Таулова, или 
Иваном Морозовым, который 
точно так же выбрал вот эту 
«Весну» Франсиса Журдена, — 
рассказывает Алексей Петухов.

На одном из осенних сало-
нов в Париже нашел Морозов 
и «Конкарно в снегу» Эдит Ко-
крофт — это полотно амери-
канской художницы долго хра-

нилось в запасниках, а теперь 
его можно увидеть.

Но настоящая проблема воз-
никла с Полем Сезанном. Из 14 
его работ сейчас в Галерее ис-
кусства стран Европы и Аме-
рики осталось всего три! Здесь 
кураторы решили обратиться к 
мастерам, для которых худож-
ник стал путеводной звездой 
и образцом для подражания. В 
результате мы словно оказыва-
емся в густом лесу, тон которо-
му задает «Акведук» Сезанна, 
а вокруг очень похожие на него 
работы последователей — «Тро-
пинка в скалах» Андре Дерена, 
«Деревья в Касси» Эмиля Фри-
еза, «Речка» Мориса Вламинка. 
Получилась такая «угадайка» 
— где кто из художников? И как 
выбраться из сомкнувшихся 
над тобой вековых сосен?

Гордостью в ГМИИ им. Пуш-
кина называют своюколлекцию 
Альбера Марке — всего в ней 
восемь работ, в основной экс-
позиции место нашлось сразу 
для шести. А на противополож-
ной стене еще одна жемчужина 
из запасников — причем прове-
ла она там не меньше семи лет 
— «Купание в озере» Жоржа 
Руо. Это бумага, наклеенная на 
картон, из-за хрупкости произ-
ведение стараются трогать как 
можно реже.

В привычный вид основная 
экспозиция галереи вернется 
нескоро, поэтому меняем точку 
зрения и наслаждаемся неожи-
данными поворотами, неба-
нальным взглядом и редкими 
экспонатами. Коллекцию бра-
тьев Морозовых из Парижа, ко-
нечно, вернут, вот только сна-
чала «морозовская» выставка 
отгремит в основном здании 
ГМИИ им. Пушкина. Ее откры-
тие запланировано на лето.  

ОПЕРА Конкурс 
вокалистов 
Competizione 
dell’Opera 
проходит 
в Большом 
театре

НАЙТИ 
СВОЮ ЗВЕЗДУ 
Мария Бабалова

Competizione dell’Opera — один 
из крупнейших вокальных кон-
курсов в мире и единственный, 
участники которого исполня-
ют исключительно италоязыч-
ный оперный репертуар во 
всем его многообразии: от ста-
ринной музыки до музыки XX 
века. Главное условие конкурса 
— это своеобразный оммаж ро-
дине оперного искусства. Ныне 
в Москву в поиске успеха при-
ехали около 120 певцов, а их 
профессиональное мастерство 
по традиции оценивает самое 
многочисленное жюри: в каче-
стве судей выступает 21 специ-
алист — импресарио, певцы и 
дирижеры.

Конкурс ведет свою исто-
рию с 1996 года, когда профес-
сор Герман Рауэ, в то время 
президент Гамбургской выс-
шей школы музыки и театра, 
организовал Оперный конкурс 
I Cestelli. Директором конкур-
са стал оперный менеджер и 
режиссер Ханс-Йоахим Фрай. 
И поначалу состязание прово-
дилось исключительно в Гер-
мании — в Гамбурге, а затем в 
Дрездене. Но в 2011-м стало 
путешествовать по миру вслед 
за единолично возглавившим 
конкурс профессором Фра-
ем, который ныне является 
художественным руководи-
телем Образовательного фон-
да «Талант и успех» Федераль-
ной территории «Сириус» , 
и недавно получившим гра-
жданство России.

Впервые Competizione 
dell’Opera состоялся в 
Большом 11 лет назад. Сего-
дня театр принимает конкурс 
уже в третий раз. Из-за ковид-
ных условностей, да и пото-
му, что в прошлом году Россия 
побила все возможные рекор-
ды по числу проведенных в 
стране вокальных конкурсов 
в международном формате, 
Competizione dell’Opera при-
шлось прямо накануне полу-
финала проводить дополни-
тельное отборочное прослу-
шивание, чтобы сохранить 
внушительную численность 
участников. И хотя очевид-
но, что состязанию непросто 
выдерживать конкуренцию с 
такими более знаменитыми 
смотрами молодых оперных 
певцов, как, например, «Опе-
ралия» Пласидо Доминго или 
конкурсы в Барселоне име-
ни Франсиско Виньяса и име-
ни королевы Сони в Осло, 
Competizione dell’Opera может 
похвастаться четвертьвековой 
историей, что в наше быстро 
меняющееся время уже нема-
лое достижение.

Первым триумфатором 
Competizione dell’Opera стала 
известная сопрано из России 
Марина Мещерякова, вошед-
шая в этом году в состав жюри. 
Среди знаменитых лауреатов 
конкурса также сопрано Аня 
Хартерос и Мария Хосе Сири; 
солисты Мариинского театра 
Алексей Марков, Роман Бур-
денко, Глеб Перязев, Ольга Пу-
дова и Елена Стихина, солист 
Большого театра Игорь Голо-
ватенко.

Победителей из числа фи-
налистов, коих по регламен-
ту должно быть двенадцать, 
назовут 6 февраля по итогам 
прослушивания, что пройдет 
в форме гала-концерта на Но-
вой сцене Большого театра. 
И в этот вечер многое будет 
впервые. Конкурсанты высту-
пят в сопровождении оркестра 
Большого театра и под дири-
жерскую палочку Тугана Со-
хиева (музыкальный руково-
дитель Большого в этом году 
также и член жюри). Дебюти-
руют не только они, но и экс
-«Мисс Вселенная» Оксана Фе-
дорова, которую позвали быть 
ведущей концерта, и, как вид-
но, придать событию гламур-
ности.   

ТЕАТР В Екатеринбурге поставили идеальный мюзикл 

Бродвейский Моцарт

Дмитрий Морозов 

С
вердловский театр 
музыкальной коме-
дии, открывший для 
нашего зрителя ряд 
лучших образцов 
западного мюзик-
ла и инициировав-
ший появление мно-
жества сочинений 

отечественных авторов, пред-
ставил российскую премьеру 
«Маленькой серенады» Сти-
вена Сондхайма, созданной на 
основе фильма Ингмара Берг-
мана «Улыбки летней ночи». 

Оригинальное название A 
Little Night Music впрямую апел-
лирует к Моцарту. Сондхайма 
по аналогии с «Моцартом Ели-
сейских Полей» Оффенбахом 
впору было бы именовать «Мо-
цартом Бродвея». И замешен-
ная на эротических дрожжах 
трагикомедия Бергмана вопло-
щена им с моцартовской амби-
валентностью. Однако подоб-
ное же свойство спектакля 
Свердловской музкомедии по-
началу настораживает — кажет-
ся, что ему недостает закончен-
ности формы и концептуальной 
определенности, а отдельным 
эпизодам — остроты. Но посте-
пенно понимаешь, что некото-
рая зыбкость контуров  — осо-
знанный художественный при-

ем, отражающий особенности 
самого произведения, всеми си-
лами противящегося любой од-
нозначности трактовок. 

По стилистике и подходу 
к материалу «Маленькая се-
ренада» непохожа на другие 
спектакли Кирилла Стрежне-
ва (главного режиссера театра) 
— как правило, более жесткие. 
Но Стрежнев, чье имя значится 
в афише, оказался в больнице, 

едва успев начать репетиции. 
Довести работу до премьеры 
выпало на долю Филиппу Разен-
кову — с нынешнего сезона ху-
дожественному руководителю 
театра. Он старался следовать 
замыслу Стрежнева (насколь-
ко замысел успел оформиться), 
оставив в афише имя мастера и 
не посчитав этичным поставить 
рядом свое, но то, что в итоге по-
лучилось, конечно, в немень-
шей мере и его спектакль. 

Одна из особенностей рус-
ской версии «Маленькой се-

ренады» — более лирический, 
сравнительно с известными нам 
по записям американскими, ха-
рактер. Это относится не только 
к музыкальной трактовке, хотя 
роль дирижеров — маститого 
Бориса Нодельмана и его моло-
дого коллеги Антона Ледовско-
го,  добившихся высокого му-
зыкального качества, не стоит 
недооценивать. Музыка стала 
камертоном действия, главным 

ориентиром для всей постано-
вочной команды (сценография 
— Игорь Нежный, костюмы — 
Татьяна Тулубьева, свет — Иван 
Виноградов, звукорежиссер — 
Владимир Кучеров, хореогра-
фия — Сергей Смирнов, Татьяна 
Брызгалова). 

Музыка во многом определя-
ет и сценическое существова-
ние актеров, работающих пре-
имущественно на полутонах, 
не стремясь едва ли не каждой 
фразой провоцировать смех в 
зале, чем грешат исполнители 

бродвейской версии (если су-
дить по доступной на YouTube 
записи). Порой даже кажется, 
что звучание разговорных диа-
логов выдержано в той же то-
нальности, что и предшествую-
щий каждому из них музыкаль-
ный эпизод. 

Два актерских состава раз-
личаются не столько каче-
ством, достаточно высоким 
практически у всех, сколько 
нюансами трактовки персо-
нажей. К примеру, Фредрик у 
Александра Копылова — лич-
ность более интересная и ре-
флексирующая, нежели преду-
смотрено авторами, а у Олега 
Прохорова он обаятельнее, но 
и примитивнее, что в данном 
случае точнее выражает харак-
тер. Дезире у Марии Виненко-
вой глубже и драматичнее, а у 
Татьяны Мокроусовой — более 
самоуверенна и победительна, 
ближе к стереотипу знамени-
той актрисы. Гротескный образ 
фанфарона Карла-Магнуса ве-
ликолепно удается Игорю Ла-
дейщикову — одному из самых 
многогранных артистов труп-
пы. Андрей Опольский, специ-
ализирующийся в основном на 
ролях героев, в трактовке пер-
сонажа не столь органичен. За 
отсутствием места просто от-
метим актерские работы На-
дежды Басаргиной и Светланы 

Кочановой (Мадам Армфельдт), 
Екатерины Мощенко и Ксении 
Устьянцевой (Анна), Романа Бе-
резкина и Александра Федото-
ва (Хенрик), Ольги Балашовой 
и Маргариты Левицкой (Шар-
лотта), Екатерины Куропатко 
и Натальи Пичуриной (Петры). 
Не уступают взрослым актерам 
и совсем юные исполнитель-
ницы роли 13-летней Фредери-
ки — Олеся Лощенко и Есения 
Янушкина.

Отдельно надо сказать о рус-
ском переводе (Сусанна Ци-
рюк), учитывающем и особен-
ности вокальной артикуляции, 
и музыкальные акценты. Это 
важно подчеркнуть, посколь-
ку слишком часто в переводах 
мюзиклов искажается почти до 
неузнаваемости музыкальная 
ритмика.

…«Маленькую серенаду» 
в свое время нарекли идеаль-
ным мюзиклом. Спектакль 
Свердловской музкомедии под-
тверждает эту характеристику, 
лишний раз напоминая, что мю-
зикл, прочно ассоциирующий-
ся у многих с шоу-бизнесом, вы-
сокими технологиями, спецэф-
фектами и запредельными де-
цибелами, может быть и насто-
ящим искусством.  

Замешенный на эротических дрож-
жах сюжет Бергмана разыгран теат-
ром лирично, на полутонах.

Новая основная экспозиция — это не только вещи из запасников, но и неожиданные и яркие параллели. 

А К Ц Е Н Т

Мюзикл, у многих ассоциирующийся 
с шоу-бизнесом и спецэффектами, 
может быть настоящим искусством

А К Ц Е Н Т

В одном из залов воссоздали атмосферу 
парижского салона ХIХ века, где каждый 
может ощутить себя коллекционером

Финалисты конкурса дебютируют 
на сцене Большого театра под дири-
жерскую палочку Тугана Сохиева.
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МУЗЫКА Даниил Трифонов 
сыграл в Москве 
«Искусство фуги» Баха

Игры разума 
и чувств

Ирина Муравьева

В Концертном зале Чайковского в юбилейном мара-
фоне к 100-летию Московской филармонии прозву-
чало крупнейшее в истории музыки полифоническое 
сочинение — «Искусство фуги» Баха. Цикл, написан-
ный композитором в конце жизни и состоящий из 14 
фуг и четырех канонов, исполнил пианист Даниил Три-
фонов.

Уже сам факт появления «Искусства фуги» в афи-
ше — эксцесс для концертной сцены, а тех немногих 
пианистов, которые берутся освоить и исполнить 
этот головоломный баховский опус, можно по паль-
цам пересчитать: не больше двух десятков — от Глена 
Гульда, с его математически-рациональной трактов-
кой баховской метафизики, Татьяны Николаевой до 
Григория Соколова, Евгения Королева. 

В 2021 году «Ис-
кусство фуги» за-
писал Даниил Три-
фонов. Двойной 
диск с названием 
«Бах: Искусство 
жизни», в кото-
рый вошли сочи-
нения Баха, опу-
сы его сыновей и 
пьесы из «Нотной 
тетради Анны Ма-
гадалены Бах», 
выпустил Deutsche 
Grammophon. В 
программе сочи-
нений, отобран-
ных Трифоновым 
для этого диска, аб-
страктные фуги и каноны — образцы полифоническо-
го баховского мастерства, оказались помещенными в 
контекст жизни композитора — его опусов, связанных 
с близким ему кругом семьи и друзей. И эта сокровен-
ная, личностная интонация отзеркалилась в трифо-
новской трактовке «Искусства фуги».

В его исполнении все фуги и каноны цикла, напи-
санного Бахом на одну и ту же тему и в одной тональ-
ности ре минор, из витрины контрапунктических 
техник превратились в «живую» баховскую вселен-
ную, где сквозь «икону» фуги проступали эмоции 
человеческой души, ее трепет и чувственность, ее 
хрупкость, страхи, гнев. И каждая из фуг, названных 
Бахом «контрапунктами» (Contrapunctus), представ-
ляла собой у Трифонова отдельный и в то же время 
связанный с другими фугами звуковой мир с очень 
индивидуальными, иногда неожиданными темпо-
выми и динамическими решениями, подобными не 
столько барочным аффектам, сколько психологиче-
ским нюансам состояний души.

Трифонов строил движение звука в фугах не по за-
конам привычной полифонической «геометрии» с чет-
ко очерченными линиями отдельных голосов, а на со-
поставлении «планов» — близких и далеких, словно в 
живописном ландшафте, с парадоксальной для поли-
фонической формы плотной звуковой текстурой. 

В финальных точках фуг Трифонов не останавли-
вался на ферматах, а обрывал аккорд и входил в следу-
ющую фугу. Это напоминало бесконечное движение и 
изменение — и состояний души, и в целом — музыкаль-
ной материи, картина, которая усложнялась с каждой 
фугой. 

Первая фуга звучала с ясной расстановкой темы 
и контрапунктов и с трепетной взолнованностью. Во 
втором contrapunctus артикулировались жесткие, ре-
шительные, быстрые пунктиры, третья фуга погружа-
ла в созерцание, а четвертая пробегала в непривычно 
быстром темпе. Трифонов, вопреки исполнительским 
канонам, использовал в полифонии педаль, а в пятом 
контрапункте она становилась плотной, как в роман-
тическом тексте. В шестой фуге, написанной во фран-
цузском стиле, Трифонов решил удвоить в октаву бас, 
имитируя звук органа.

По сути, его подход к интерпретации этого цикла, 
казалось бы, представляющего собой собрание блестя-
ще отточенных музыкальных формул и комбинаций 
полифонических техник, был подчеркнуто авторским, 
драматичным, современным. В нем не было объектив-
ного баховского равновесия, но было отражение не-
спокойного, переполненного внутренними и внешни-
ми конфликтами времени.

В последнем сontrapunctus (18-й номер цикла), за-
вершающем этот грандиозный полифонический труд 
Баха и оборвавшемся, как известно, на 239-м такте — 
именно в том месте, где Бах начинал развивать тему, 
прописав нотами свое имя BACH, Трифонов сочинил 
окончание. Фуга была не дописана Бахом, потому что, 
согласно ремарке, сделанной на нотной странице его 
сыном, именно в этот момент Бах умер. 

По другой версии. Бах не дописал, чтобы будущие 
музыканты могли проявить свое контрапунктиче-
ское мастерство и создать свои версии финала. Три-
фонов дописал «Искусство фуги» в баховской техни-
ке, завершив эту грандиозную контрапунктическую 
монографию торжественной «органной» фактурой, 
мажором, просветлением — тем, что составляет суб-
станцию самого баховского искусства, несущего в 
себе знание о природе гармонии и сердечной челове-
ческой любви. 

Подход Даниила 
Трифонова 
к интерпретации 
цикла Баха был 
 подчеркнуто 
авторским, 
 драматичным 
и современным

Пианистов, которые берутся исполнить этот баховский опус, 
можно по пальцам пересчитать. Даниил Трифонов среди них. 
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КСТАТИ

6 февраля Московская филармония в Виртуальном зале 

Филармонии-2 покажет запись концерта Даниила Трифоно-

ва, сделанную в Концертхаусе в Дортмунде в 2017 году. Три-

фонов с Малеровским камерным оркестром и дирижером 

Михаилом Плетневым исполняет два фортепианных кон-

церта и Экспромт-фантазию Шопена. 
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Наталья Козлова

Вчера Конституционный суд 
РФ предписал гарантировать 
внеочередную оплату энерго-
ресурсов на опасных произ-
водственных объектах.

Дело о проверке конституци-
онности абзаца второго пунк-
та 1 статьи 134 Федерального 
закона «О несостоятельности 
(банкротстве)» суд рассматри-
вал по просьбе акционерного 
общества «Т Плюс».  Компания 
поставляет предприятию «Ин-
тауголь», эксплуатирующему 
шахту «Интинская», тепло и 
горячую воду. Шахта относит-
ся к опасным объектам. Поэто-
му после признания в 2019 
году АО «Интауголь» банкро-
том «Т Плюс» продолжило по-
ставлять шахте энергоресурсы, 
применив в 2020 году частич-
ное ограничение потребления 
тепла из-за нарастающей за-
долженности. Чтобы избежать 
опасности катастрофы, эту 
теплоэнергию банкрот частич-
но оплатил в приоритетном по-
рядке. Но это вызвало протест 

налоговой службы. Арбитраж-
ные суды признали платежи не-
действительными сделками, не 
тождественными оплате меро-
приятий по недопущению ка-
тастроф, а ответственность за 
вероятные последствия воз-
ложили на самого кредитора. 
По мнению «Т Плюс», такое 
толкование нормы «не обеспе-
чивает защиты прав и интере-
сов ресурсоснабжающей орга-
низации».

Вот что заявил КС. Органи-
зация, находящаяся в процессе 
банкротства, и поставщик энер-
горесурса должны четко пони-
мать, когда их отношения под-
падают под действие соответ-
ствующей нормы. Специфика 
опасных производств и условия 
их взаимодействия предполага-
ют наличие специальных тех-
нических знаний, а их недоста-
точность должна восполняться 
нормативным регулированием. 

Во избежание катастрофы 
и гибели людей может быть 
принципиальным не столько 
продолжение деятельности ор-
ганизации-должника, сколь-

ко поддержание работы обо-
рудования. Определенность 
правового  регулирования 
должна служить и сокраще-
нию правовых споров по это-
му вопросу. А значит, способ-
ствовать оперативному при-
нятию решений о продолже-
нии и объеме поставки энерго-
ресурса и его своевременной 
оплате. «Указанным критери-
ям оспоренная норма не отве-
чает, следовательно, в данной 
мере Конституции не соответ-
ствует». 

КС поручил законодателю 
и правительству ввести право-
вой механизм, гарантирующий 
внеочередную оплату энерго-
ресурсов должником, эксплуа-
тирующим опасный объект, для 
предотвращения техногенных 
катастроф.

До внесения в действующее 
правовое регулирование необ-
ходимых изменений КС РФ уста-
новил порядок применения 
оспоренного законоположения 
и указал на необходимость пере-
смотра решений по делу с уча-
стием ПАО «Т Плюс». 

АРМИЯ Стратегические бомбардировщики Ту-95 выполнили плановый 
полет над океаном

Маневры над Атлантикой

Александр Степанов

Д
ва стратегических 
бомбардировщика 
Ту-95 Воздушно-кос-
мических сил России 
провели полет над 
нейтральными вода-
ми в Арктике и Север-
ной Атлантике.

Более 15 часов 
провели в воздухе два стратега 
Ту-95 в ходе планового патрули-
рования Заполярья и Атлантиче-
ского океана.  

 Как рассказали в Миноборо-
ны России,  ракетоносцы выпол-
нили полет над нейтральными 
водами Баренцева, Норвежского 
морей и северо-восточной части 
Атлантического океана. В ходе 
полета экипажи самолетов Ту-
95 отработали дозаправку топ-

ливом в воздухе. Прикрывали 
ракетоносцы экипажи сверхзву-
ковых истребителей-перехват-
чиков МиГ-31 Северного флота.

В  в о е н н о м  в е д о м с т в е 
уточнили, что на отдельных 
этапах маршрута российские 
стратегические ракетоносцы 
сопровождали истребители 
Eurofighter Typhoon ВВС Вели-
кобритании.

Стратеги Ту-95МС, которые 
в НАТО прозвали Bear — «Мед-
ведь», считаются самыми ско-
ростными в мире турбовинто-
выми самолетами-ракетоносца-
ми. Самолеты способны проле-
теть порядка 10 тысяч километ-
ров с 12 тоннами бомбовой на-
грузки на борту. 

Практически в то же время  
над Атлантикой проводили тре-
нировки «братья-близнецы» Ту-

95МС — два противолодочных 
самолета Ту-142 морской авиа-
ции Северного флота.  «Убийцы 
субмарин» выполнили полет в 
район Северо-Восточной Атлан-
тики для проведения учений по 
поиску и обнаружению подвод-
ных лодок. Самолеты взлетели 
с аэродрома Кипелово под Во-
логдой и взяли курс на Баренце-
во море. Затем летчики пролете-

ли над Норвежским морем и вы-
шли в район выполнения задач. 
Во время полета над Баренце-
вым морем Ту-142 сопровожда-
ла пара истребителей-перехват-
чиков МиГ-31. 

За российскими противоло-
дочниками также  внимательно 
наблюдали самолеты НАТО. 

На разных этапах полета 
самолеты Ту-142  сопровожда-

ли истребители ВВС Норвегии и 
ВВС Великобритании.

Российская дальняя авиация 
регулярно совершает полеты 
над нейтральными водами Арк-
тики, Северной Атлантики, Чер-
ного и Балтийского морей, а так-
же Тихого океана. В назначен-
ном районе самолеты провели 
поиск подводных лодок услов-
ного противника. 

Кроме того,  были проведе-
ны тренировки по полетам над 
безориентирной местностью и 
пилотирование в условиях от-
сутствия наземных радиотехни-
ческих средств аэронавигации.  
Также были отработаны вопро-
сы взаимодействия с отрядами 
кораблей ВМФ России, находя-
щимися в Северо-Восточной Ат-
лантике.

Как заявили в Мминоборо-

ны РоссииФ, все полеты даль-
ней авиации выполняются в 
строгом соответствии с меж-
дународными правилами ис-
пользования воздушного про-
странства.

В  я н в а р е - ф е в р а л е  э т о -
го года минобороноы прово-
дит масштабные учения Воен-
но-морского флота и Воздушно-
космических сил России. 

Как заявил  глава военного ве-
домства Сергей Шойгу, эти ма-
невры направлены на отработку 
защиты национальных интере-
сов в Мировом океане и отраже-
ниею военных угроз с морских и 
океанских направлений.

Всего к учениям привлекает-
ся более 140 боевых кораблей и 
судов обеспечения. Кроме того, 
в них задействованоы свыше 60 
самолетов и вертолетов. 

А К Ц Е Н Т

Российские стратегические ракетонос-
цы Ту-95 сопровождали истребители 
Eurofighter Typhoon Военно-воздушных 
сил Великобритании.

УЧЕНИЯ На Урале ядерные 
комплексы вывели на 
боевое патрулирование

«Ярс» на марше  

Юрий Гаврилов

В Свердловской области на маршруты боевого патру-
лирования отправились  расчеты пусковых установок 
мобильного ядерного ракетного комплекса «Ярс» Тей-
ковской дивизии РВСН.

Как сообщили корреспонденту «РГ» в минобороны, 
в ходе учений стратегические ракетчики в том числе 
отрабатывают скрытный вывод ракетных комплексов 
на полевые позиции. Все происходит так, как это дела-
лось бы во время войны.  

Скажем, для обнаружения, блокировки и уничто-
жения условных диверсантов используются боевые 
противодиверсионные машины «Тайфун-М» с беспи-
лотными летательными аппаратами. Сами диверсион-
ные группы, по за-
мыслу учений, бу-
дут действовать на 
дальних подступах 
к полевым позици-
ям ракетного пол-
ка «Ярсов» и по-
пытаются прове-
сти минирование 
участков дорог на 
маршрутах боевого 
патрулирования.

Стратегические 
«Ярсы» специаль-
но сделали не толь-
ко в шахтном, но и в мобильном варианте, чтобы в слу-
чае чего противник поломал голову над их поисками.  
Чтобы сорвать вражеские атаки и самим нанести удар, 
в РВСН постоянно организуют боевое дежурство на 
маршрутах патрулирования. 

О важности этого вида учебы можно судить на та-
ком примере. Только одна Тейковская ракетная ди-
визия во время патрулирования прикрывает своими 
комплексами территорию, сопоставимую по размерам 
с суммарной площадью нескольких европейских госу-
дарств.  А ведь на колонные пути командование РВСН 
выводит несколько подобных соединений.  

На обычных автострадах тяжелые многоосные 
МАЗы с ядерными ракетами, конечно, не встретить.  Их 
маршруты проложены в стороне от обжитых мест, как 
правило, в лесистых районах. Это не только обеспечи-
вает скрытность перемещения «стратегов», но и поз-
воляет им в дороге отрабатывать различные вводные. 
Хотя средства маскировки делают технику практиче-
ски невидимой с воздуха,  спутники-шпионы НАТО все 
равно пытаются разглядеть с орбиты наши стратеги-
ческие «Ярсы». Если противнику удастся сделать это 
в военное время, следующим шагом станет удар по ко-
лонне или позициям ракетчиков.

Когда нет возможности достать их огневыми 
средствами, в рейд посылают военный спецназ или 
диверсантов.  Они сделают все возможное, чтобы 
предотвратить запуск ядерных ракет и уничтожить 
комплексы РВСН еще на стадии подготовки к стрель-
бе.  Поэтому защите пусковых установок на марше и 
в полевых лагерях уделяют особое внимание.  Соот-
ветствующим образом строится охранение колонн и 
позиций, моделируются различные варианты отра-
жения атак. 

Обнаружить 
и уничтожить 
диверсантов стра-
тегическим ракет-
чикам помогут 
машины «Тайфун-М» 

Владислав Куликов

Пожилая жительница Москвы 
стала жертвой нового вида об-
мана: мошенник забрал у нее 
квартиру, обещая взамен ду-
шевное тепло и заботу. Но, как 
оказалось, заботился он только 
о себе.

Некий молодой человек до-
говорился с москвичкой Ниной 
Васильевной, что будет за ней 
ухаживать до конца ее дней. За 
это ему была обещана вторая 
квартира пенсионерки. После 
устной договоренности добрый 
гражданин повел пожилую жен-
щину в МФЦ, чтобы официаль-
но оформить отношения. 

Хотя это изначально был не-
правильный адрес. По сути, мо-
лодой человек и пенсионерка 
договорились о пожизненной 
ренте. А такой договор оформ-
ляется исключительно у нота-
риуса. Если кто-то зовет в дру-
гое место, чтобы утрясти фор-
мальности, можно не сомне-
ваться — он мошенник.

В данном случае мужчина 
оформил договор купли-про-
дажи. В нюансы документа, ко-
торый Нина Васильевна подпи-
сала в МФЦ, она не вдавалась. 
Объяснять специально всю 
суть происходящего местные 

сотрудники тоже не стали — они 
и не обязаны этого делать. 

Спустя время уже потеряв-
шая квартиру женщина все-та-
ки заметила в документах нечто 
странное — сумму в 5 миллио-
нов рублей, которая непонятно 
откуда взялась и которую она, 
конечно, не получала. Молодой 
человек объяснил, что это все 
формальности, которые ничего 
не значат.  А вскоре он перестал 
соблюдать устные договорен-
ности об уходе за своей благо-
детельницей и куда-то исчез. 
Пенсионерка, конечно, не ока-
залась на улице, так как квар-
тира была второй. Тем не менее 
теперь у нее ни денег, ни допол-
нительных метров. Эксперты 
предупреждают: такова новая 
форма мошенничества. Схема, 
которую использовал молодой 
человек,  довольно простая и, 

к сожалению, набирающая по-
пулярность.  По данным социо-
логических исследований, чис-
ло одиноких пожилых россиян 
составляет около 7 миллионов 
человек.  Порой помощниками 
для одиноких стариков стано-
вятся абсолютно посторонние 
люди. Для таких ситуаций в за-
коне предусмотрена возмож-
ность заключать договор рен-
ты.  Оформить договор ренты 
можно только у нотариуса. При 
ренте на недвижимость накла-
дывается обременение, которое 
в обязательном порядке фик-
сируется в Росреестре. Поэто-
му рентоплательщик не сможет 
тайно продать квартир. 

— Юрист рассказал, нужно ли 
платить по взятому для 
мошенников кредиту
rg.ru/art/2256395

В ходе полета над Арктикой и Атлантикой экипажи стратегических ракетоносцев  Ту-95 МС отработали дозаправку топливом в воздухе.
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Выполняя плановое патрулирование, экипажи стратегических бомбардировщиков Ту-95 провели в воздухе около 
15 часов.
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Информационное сообщение управляющей 
страховой организации о завершении 

процедуры передачи страхового портфеля

СПАО «Ингосстрах» (далее – Управляющая страховая 
организация) уведомляет заинтересованных лиц о заверше-
нии процедуры передачи страхового портфеля АО «ЧСК» 
(далее – Страховщик) по обязательному страхованию граж-
данской ответственности владельца опасного объекта за 
причинение вреда в результате аварии на опасном объекте 
и обязательному страхованию гражданской ответственности 
перевозчика за причинение вреда жизни, здоровью, иму-
ществу пассажиров (далее – обязательное страхование) в 
Управляющую страховую организацию.

С 30 декабря 2021 г. к Управляющей страховой орга-
низации перешли все права и обязанности по договорам 
обязательного страхования, заключенным Страховщиком, 
включенным в переданный страховой портфель и по кото-
рым страхователями и выгодоприобретателями не было вы-
ражено Страховщику в письменной форме своего отказа на 
замену страховщика. 

С 30 декабря 2021 г. Управляющая страховая организа-
ция исполняет все обязательства по договорам обязательно-
го страхования, включенным в переданный страховой порт-
фель.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  2 (двух) судей Третьего кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  4 (четырех) судей Пятого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  5 (пяти) судей Шестого кассационного суда общей 
юрисдикции;

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респу-
блики Адыгея;

—  заместителя председателя Алтайского краевого суда;
—  заместителя председателя суда Чукотского автоном-

ного округа;
—  судьи Арбитражного суда Московского округа;
—  судьи Суда по интеллектуальным правам;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционно-

го суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Воро-

нежской области;
—  судьи 1-го Западного окружного военного суда;
—  председателя Самарского гарнизонного военного 

суда;
—  председателя Саратовского гарнизонного военного 

суда;
—  заместителя председателя Уфимского гарнизонного 

военного суда;
—  судьи Вологодского гарнизонного военного суда;
—  судьи Екатеринбургского гарнизонного военного 

суда;
—  судьи Новосибирского гарнизонного военного суда;
—  судьи 224-го гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 

5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 
13.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 10 марта 2022 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
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За полетом российских самолетов дальней авиации внимательно наблюдали истребители НАТО — английские 
Eurofighter Typhoon.

БЕЗОПАСНОСТЬ Появился новый способ наживы 
на пожилых людях - под видом ренты

Обманчивая забота
А К Ц Е Н Т

Схема довольно простая: втереться 
в доверие к пожилому человеку, пообе-
щать заботиться о нем до конца дней 
и переоформить на себя его квартиру

СУД КС распорядился гарантировать оплату 
энергии на опасном производстве

Банкроты 
тоже платят
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ОЛИМПИЙСКОЕ ОБОЗРЕНИЕ

— Говорят, что спорт-
сменам сложно со-
ревноваться при пу-

стых трибунах. За два года пан-
демии они к этому привыкли. 
Увы и ах, пока ковид сильнее. Бу-
дет ли отсутствие болельщиков 
тотальным? Похоже. Вряд ли сде-
лают погоду «специально орга-
низованные группы зрителей», 
которым к тому же запрещено 
громко выражать свои эмоции. 
Наверняка эти счастливчики из 
на 100 процентов проверенных, 
вакцинированных, послушных 
и дисциплинированных. С этим 
придется смириться.

Пришлось же нашему Да-
ниилу Медведеву смириться с 
тем, что судьи и организаторы 
Australian Open и пальцем не по-

шевелили, чтобы сдержать ху-
лиганов-болельщиков, по суще-
ству сорвавших финал «этого 
русского» с Надалем. 

В Китае, будут ли трибуны 
заполнены на 30 процентов, 
как полагают в МОКе, не будут, 
подобного хамства не случилось 
бы, если бы даже арены ломи-
лись от полного дружного энту-
зиазма китайского народа.

— Не собираюсь рассуждать 
о высоких, точнее, высочайших 
новейших технологиях, которые 
станут одной из главных примет 
пекинских Игр. Но благодаря им 
и в десятки раз повысившему 
свою смотрибельность телеви-
дению миллиарды болельщиков 
(не стану врать, что весь мир) 
смогут насладиться зрелищем 
борьбы. Сражение не станет ни 

на йоту хуже. Оно приблизит-
ся к фанатам на расстояние вы-
тянутой руки. Информацион-
ная доступность, как и понима-
ние происходящего, многократ-
но возрастет.

— Кстати, после Олимпиады 
в Токио это уразумели и спон-
соры. Они вложились в зимние 
Игры как во вполне полноцен-
ные олимпийские ристалища. А 
богатые, в отличие от бедняков 
и среднего класса, зря своих де-
нег не тратят.

— Если вернуться к чисто 
спортивной составляющей, то 
по составу участников зимняя 
Олимпиада по-пекински ни-
чуть не уступит предыдущим. 
Да, по уважительной причи-
не не приедет Северная Корея. 

Больше отказов не зарегистри-
ровано.

Что печалит, так это попыт-
ка политического бойкота Игр. 
Как всегда, олимпийский огонь 
попытались затушить амери-
канцы. 

Но от того, что президент 
Байден не приедет в Пекин, а пре-
мьер Британии Джонсон его под-
держит, быть может, выкроив за 
счет этого время для участия еще 
в одной запрещенной в ковид-
ные времена вечеринке, никому 
хуже не станет. Вспоминаю, что 
творилось в канадском Ванкуве-
ре в 2010-м, в который пожало-
вал американский вице-прези-
дент — все тот же старина Байден. 
Дороги перекрыты, бесцеремон-
ная его охрана несколько часов 

командовала парадом, оттес-
нив сотни машин олимпийско-
го транспорта на заснеженную 
обочину, бессовестно отняв свя-
тое право руководить порядком 
у канадских спецслужб. Все толь-
ко и гадали, когда этот Джо ука-
тит восвояси. 

Однако отсутствие глав госу-
дарств на открытии — это неза-
служенное оскорбление для ор-
ганизаторов. Его, естественно, 
проигнорируют, но и запомнят. 
Жаль, что МОК в этом случае от-
молчался.

Как и в другом. Президент 
Томас Бах решил модернизиро-
вать олимпийский девиз. К «Бы-
стрее, выше, сильнее» добавле-
но и слово «вместе». Но в случае 
с политическим бойкотом «вме-

сте» не получилось. Непонятно 
и вместе с кем те, кто американ-
цев не одернул.

И еще одно мерзкое заявле-
ние со стороны минспорта Укра-
ины: спортсменам этой страны 
запрещено общаться с россияна-
ми, фотографироваться с ними, 
обмениваться приветствиями 
на пьедестале почета. Полный 
раздрай с «Олимпийской харти-
ей», где спортсменам прямо-та-
ки положено быть вместе, за-
быть о разногласиях, прекратить 
на время Игр всяческие споры. 

Странно прозвучало заяв-
ление МОК о том, что каждый 
национальный олимпийский 
комитет вправе определять ли-
нию поведения своих спорт-
сменов. 

А если какой-то недоумок 
призовет спортсменов выяс-
нять отношения с людьми из 
неугодных им стран на кула-
ках? Не утрирую, однако по-
ощрение провокаций с «Олим-
пийской хартией» никак не вя-
жется.

Ни в коем случае не желаю 
проигрыша уважаемым укра-
инским олимпийцам, все же 
могу предположить, что все они, 
в отличие от россиян, довольно 
далеки от пьедестала. Так что по-
литической показухи получить-
ся не должно.  

Спорт спасет мир

ЭКСКЛЮЗИВ Министр спорта РФ Олег Матыцин ждет от нашей команды в Китае только успеха

Секундомер Олимпиады включен
Николай Долгополов

Н
акануне старта Игр в Пе-
кине нашим собеседни-
ком стал министр спорта 

РФ Олег Матыцин. 

Время нашей встречи и тре-
вожное, причин объяснять 
не надо, и радостное: 4-го — 
стартуют Олимпийские 
игры, лучик солнца в темных 
облаках. Сразу один общий, 
глобальный вопрос. Мы знаем, 
что китайцы готовы. Гото-
вы ли мы?

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Как мы готовы, по-
кажут результаты Игр. Сегодня 
могу с уверенностью сказать, 
что совместно с ЦСП, Олимпий-
ским комитетом России, ФМБА, 
спортивными федерациями, 

регионами мобилизовали все 
наши усилия для создания ком-
фортных условий подготовки 
сборной России. В этой неста-
бильной ситуации спортсмены 
были обеспечены всем необхо-
димым.

Стоит поблагодарить на-
ших китайских коллег, на них 
лежит огромная ответствен-
ность по подготовке Олимпий-
ских игр. Вместе с Международ-
ным олимпийским комитетом 
они проделали большую рабо-
ту, чтобы Игры состоялись. В 
подготовке они опираются на 
основной принцип — «вместе 
ради общего будущего», ведь 
спорт — это мощный фактор 
развития и объединения. Рос-
сия всецело поддерживает Ки-
тай в идее проведения успеш-

ных Олимпийских игр-2022 и 
категорически против исполь-
зования спорта в политических 
целях. 

Могу легко предположить, 
что подготовка к Пекину на-
чалась сразу после оконча-
ния Игр-2018 в Пхенчхане. И 
все-таки, с чего начали?

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Начали со страте-
гических документов, на основе 
которых сформировали планы 
подготовки по отдельным видам 
спорта. Разработан и утвержден 
ведомственный проект «Пе-
кин 2022», а также 14 целевых 
комплексных программ подго-
товки спортивных сборных ко-
манд по видам спорта. 

Изначально подготовку к Иг-
рам прошло более 3000 спорт-

сменов, из которых в состав 
олимпийской сборной отобра-
но 213 человек — они представ-
ляют 28 регионов. Спортсмены 
примут участие в соревновани-
ях по всем 13 видам спорта. 

На протяжении четырехлет-
него олимпийского цикла пред-
ставители зимних видов спор-
та обеспечивались оборудова-
нием, спортивным инвентарем 
и экипировкой специального и 

общего назначения. Правитель-
ством РФ были профинансиро-
ваны в полном объеме все меро-
приятия единого календарно-
го плана, в которых принима-
ли участие сборные — это более 
2800 тренировочных меропри-
ятий и более 1300 международ-
ных соревнований.

Ясно, что с финансами ни-
когда не может быть и не бы-
вало легко, даже в благополуч-
ные времена. А как сейчас, в 
эпоху пандемии удалось спра-
виться с неизменно непро-
стыми финансовыми пробле-
мами? Сколько конкретно 
государственных денег потра-
чено на подготовку наших 
спортсменов? Поступали ли 
деньги от спонсоров?

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Более семи милли-
ардов рублей было направлено 
из средств федерального бюд-
жета на подготовку российской 
команды к Играм в Пекине. Как 
я уже отметил, это оснащение 
всем необходимым оборудо-
ванием и инвентарем, участие 
в тренировочных мероприя-
тиях и международных турни-
рах, кадровое, научное, меди-
цинское обеспечение. Стоит 
отметить, что в процессе были 
внесены корректировки в сто-
рону увеличения бюджета из-
за необходимости регулярно-
го ПЦР-тестирования всех чле-
нов сборных команд, корректи-
ровки логистики при отменах и 
переносах соревнований.

В октябре 2021 года допол-
нительно профинансировано 
участие в тестовых соревнова-
ниях на олимпийских объек-
тах Пекина на сумму в 412 мил-
лионов рублей. Дополнительно 
Правительством из резервного 
фонда выделены финансовые 
средства для полного обеспече-
ния спортивных мероприятий 
Единого календарного плана до 
конца января 2022 года в разме-
ре 416 миллионов рублей. Кро-
ме того, определенная часть фи-

нансирования была обеспечена 
за счет Олимпийского комите-
та России и спортивных феде-
раций.

Не секрет, что одна олим-
пийская медаль обходится не-
дешево. Не вывели каких-то 
формул, сколько надо потра-
тить, чтобы стать чемпи-
оном, призером Олимпий-
ских игр?

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Да, нам известны 
все переменные: это спортив-
ный резерв, из которого фор-
мируется сборная, количе-
ство тренировочных сборов и 
соревнований, необходимый 
объем заработных плат, коли-
чество тренерских кадров. Зная 
все эти переменные, можно с 
помощью сложной выверен-
ной формулы вывести опреде-
ленный показатель. Но не все-
гда такой механический фор-
мат работает. Нет единого под-
хода к оценке затрат на завое-
вание олимпийской медали. Мы 
понимаем, что это многолет-
ний труд, в который вовлечены 
специалисты разных направле-
ний и организаций, как феде-
ральных, так и региональных: 
тренеры общей и специальной 
физподготовки, психологи, сер-
висные специалисты, психоло-
ги, научные сотрудники, меди-
цинские специалисты. Поэтому 
каждый раз мы создаем целевые 
комплексные программы, они 
учитывают текущую ситуацию 
в каждом виде спорта. Каждый 
сезон отличается от предыду-
щего — появляются новые та-
ланты, у многих спортсменов 
существует индивидуальный 
график тренировок из-за раз-
личных особенностей. Особен-
но сейчас, когда в нашу деятель-
ность вторгся ковид, такие фор-
мулы не будут работать эффек-
тивно.

Сегодня спорт высших до-
стижений во всем мире — это 
мощная индустрия, которая 
использует самые современ-
ные разработки и требует се-
рьезных затрат. В то время как 
технологии развиваются, цена 
олимпийской медали значи-
тельно возрастает от Игр к Иг-
рам. Можно сказать, что олим-
пийский рейтинг в определен-
ной мере отражает позиции 
государства в мировой эко-
номике.

Не обойтись в нашем разгово-
ре без темы ковида. Как точ-
но, пошагово оберегались от 
него наши, как вся эта защи-
та была организована? Пра-
вильно ли понимаю, что выхо-
дим из этой битвы со сравни-
тельно малыми потерями? 
Наивный вопрос, но как без 
него: что делать с ребятами, 
сдавшими положительные 
тесты не здесь, а уже в Китае? 
Только бы не испытать нам 
этой напасти массово.

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Во время органи-
зации заключительного этапа 
подготовки все работали по спе-
циальному регламенту, разра-
ботанному Минспортом, Роспо-
требнадзором и ФМБА. Были 
усилены меры эпидконтроля. 
Доступ посторонних на тер-
риторию тренировочных баз 
полностью запрещен. Персо-
нал, спортсмены, все работа-
ли в условиях закрытого про-
странства, не допускались со-
трудники без электронного 
сертификата о вакцинации или 
перенесенном заболевании. 
Ежедневно проводились ПЦ-
Р-тестирования всех, кто нахо-
дится на территории, — спорт-
сменов, представителей тре-
нерского штаба, персонала 
объектов.

В Пекине представители 
МОК и Оргкомитета делают все, 
чтобы требования и ограниче-
ния, связанные с ковидом, ми-
нимально влияли на спортив-
ную составляющую Игр. Все 
вводимые меры направлены 
на то, чтобы не допустить раз-
витие цепочки контактов. Раз-
работан набор правил и руко-
водств для национальных деле-
гаций. В случае положительных 
тестов действуют специальные 
карантинные регламенты. В со-
став каждой делегации вклю-
чены ковид-офицеры — в на-
шей сборной это специалисты 
ФМБА и Олимпийского коми-
тета России, которые отвечают 
за взаимодействие по вопросам 
соблюдения противоэпидемио-
логических мероприятий.

Все члены сборной вакцини-
рованы, все прошли углублен-
ное медицинское обследование 
в ФМБА России. Проводятся все 
необходимые профилактиче-
ские мероприятия, организу-
ется ежедневное тестирование. 
В олимпийской деревне будут 

развернуты медицинские ка-
бинеты, где специалисты ФМБА 
будут осуществлять контроль 
и мониторинг наших спорт-
сменов.

Еще один неизбежный вопрос. 
Вы говорили, что любимого 
раньше «медального плана — 
нет». Но! Третье место будет 
считаться выполнением про-
граммы-максимум, пятое 
— программы минимум. От 
кого ждете наград? Есть ли 
«верняки»? В Корее из 17 ме-
далей лишь две были золотые. 
9 бронзовых и шесть серебря-
ных — это ниже наших преж-
них ожиданий. Согласны, что 
такой результат, отбросим 
все ковидные неожиданности, 
гораздо ниже сегодняшнего 
российского спортивно-олим-
пийского уровня?

ОЛЕГ МАТЫЦИН: Да, в нашей Стра-
тегии развития спорта до 2030 
года есть целевые показатели. В 
2022 году на зимних Играх в Пе-
кине это 3—5-е место в неофици-
альном общекомандном зачете, 
а на Играх 2030 года уже плани-
руем попасть в топ-3 медально-
го зачета. Это наша общая зада-
ча. Мы выполняем ее на стадии 
создания условий для подготов-
ки, а спортсмены — своими ре-
зультатами. 

Это амбициозная цель, но 
она вполне реальна и основа-
на на результатах наших спорт-
сменов на международной аре-
не. Российские атлеты конку-
рентоспособны во многих зим-
них видах спорта: фигурное ка-
тание, хоккей, лыжные гонки и 
биатлон, конькобежный спорт 
и шорт-трек, бобслей и скеле-
тон, сноуборд, фристайл, сан-
ный спорт, керлинг — везде рос-
сийские спортсмены держатся в 
топах мирового рейтинга, неод-
нократно поднимаются на пье-
дестал. 

Сложно планировать кон-
кретное количество медалей из-
за неопределенности участия 
многих ведущих спортсменов и 
нестабильностью международ-
ного спортивного календаря. В 
олимпийском Пекине будет ра-
зыграно максимальное количе-
ство комплектов медалей в ис-
тории зимних Игр — 109, так что 
ждем максимальных результа-
тов и от наших замечательных 
спортсменов.  

Сегодня в Пекине стартует 
командный турнир по фигурному 
катанию. Первыми на лед Capital 
Indoor Stadium выйдут одиночники, 
танцоры и пары. 

А К Ц Е Н Т

Благодаря телевидению миллиарды 
болельщиков смогут насладиться 
зрелищем борьбы

А К Ц Е Н Т

На подготовку российской команды 
к Играм в Пекине было направлено 
более семи миллиардов рублей

1

Министр спорта РФ Олег Матыцин подробно рассказал «РГ» о подготовке команды к зимним Играм-2022.
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ТОЛЬКО В «РГ» Легендарный хоккеист Сергей Федоров мечтает выиграть золото как тренер

Шайба укажет путь
Илья Соболев 

О
лимпийский хок-
кейный турнир вы-
зывает колоссаль-
ный интерес, даже 
несмотря на отсут-
ст в и е  э н ха эл о в -
цев. Сборной Рос-
сии прочат в Пеки-
не роль фаворита, 

но тут многое будет зависеть от 
тренерского штаба нашей ко-
манды. Он у нас суперзвездный. 
Главный тренер — Алексей Жам-
нов, помощники у него — Сергей 
Федоров, Алексей Кудашов и 
Сергей Гончар. Генеральный ме-
неджер — Илья Ковальчук. Прав-
да, почти все они сделали себе 
имя еще в бытность действую-
щими хоккеистами. На тренер-
ском поприще приличным ста-
жем может похвастаться раз-
ве что Кудашов. Впрочем, не-
хватку тренерского опыта наш 
штаб вполне способен компен-
сировать опытом игроцким. 
А его у всех названных специ-
алистов хватает. Один толь-
ко Сергей Федоров участвовал 
в трех Олимпиадах. Незадол-
го до вылета в Пекин легендар-
ный в прошлом форвард, а ныне 
наставник ЦСКА и ассистент 
Жамнова в сборной расска-
зал «РГ», как осваивался в тре-
нерской профессии, почему го-
лодал на Играх и важно ли ему 
взять олимпийское золото в но-
вом качестве.

В минном поле 
я нашел дорожку

Есть очень банальный 
штамп о том, что бывший 
игрок, став тренером, должен 
убить в себе игрока. Согласны 
ли вы с ним?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Зачем убивать в 
себе то, что в тебе есть. Не со-
бираюсь забывать карьеру, ко-
торую прошел. В начале тре-
нерского пути, может быть, я и 
сказал бы «да». Но сейчас скажу 
«нет», потому что мой бэкгра-
унд очень помог мне в той ин-
тенсивной ситуации, в которую 
я влился.

Не прошло и полугода, как 
вы возглавили ЦСКА. А тут 
Алексей Жамнов предлага-
ет вам войти в тренерский 
штаб сборной. Удивились?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Конечно, удивил-
ся. Еще как удивился! Но отве-
тил сразу: «Да!». Мы с Алексеем 
Юрьевичем давно знакомы, иг-
рали вместе и друг против дру-
га много лет. Боевую подготов-
ку я прошел довольно-таки не-
плохую и думаю, смогу помочь. 

Даже не брали время на раз-
думья?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Нет, согласился 
сразу. Сказал в ту же минуту, что 
готов. Буду полезен, чем могу.

Работу главным тренером 
ЦСКА вы сравнили с хождени-
ем по минному полю…

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ (ПЕРЕБИВАЯ): Мне ка-
жется, я такого не говорил (пау-
за). Хотя, вы правы, прошу про-
щения, было дело в одном из ин-
тервью в начале моей тренер-
ской карьеры. Работа главным 
тренером в ЦСКА была новым 
направлением в моей жизни, 
возможно, поэтому я высказал-
ся чуть драматичнее, чем следо-
вало бы. Что я имел в виду. Что-
бы получить опыт, надо через 
него пройти. Процесс для меня 
был весьма интенсивный, но, 
я считаю, мне удалось адапти-

роваться к нему. Первые шаги, 
которые я сделал в тренерстве, 
были достаточно сбалансиро-
ванными. Так появилось срав-
нение с минным полем. Но тут 
нужно добавить: в минном поле 
я нашел дорожку.

Можете назвать себя, ваших 
коллег по тренерскому шта-
бу сборной Алексея Жамно-
ва, Алексея Кудашова, Сергея 
Гончара, генменеджера Илью 
Ковальчука единомышлен-
никами?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Так точно! Сто 
процентов.

В Ванкувере ходил 
голодным

Алексей Жамнов рассказы-
вал из личного опыта, что на 
победной для нашей сборной 
Олимпиаде-1992 ей очень по-
могло наличие таких вожа-
ков, как Быков, Хомутов. У 
нынешней команды есть иг-
роки, которые могут повести 
за собой в сложный момент?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Вы знаете, на дан-
ный момент у нас получается 
очень и очень интересный со-
став. Эдакий сплав опыта и мо-
лодости, мастерства и пробив-
ной, хорошей такой силы. И, 
конечно же, чувствуется в ко-

манде огромный характер. А тот 
хоккей, в который мы собира-
емся играть, он интенсивный, 
он подвижный, рассчитываем, 
что он принесет нам хороший 
результат. Считаю, что на таких 
турнирах, как Олимпиада, как 
чемпионат мира, все должны 
понимать свою роль в команде, 
выполнять ее на 150 процентов 
и при этом помогать партнеру. 
Я считаю, у нас есть такие ребя-
та. Считаю, что каждый спосо-
бен на это. Вот так отвечу на ваш 
вопрос.

Таким человеком точно мог 
стать Александр Овечкин, но 
его, как и всей Национальной 
хоккейной лиги, в Пекине не 
будет. Связывались с ним по-
сле решения НХЛ и верите ли, 
что он сможет выступить 
на следующей Олимпиаде в 
Милане? Через четыре года 
Овечкину будет 40.

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Начну с концов-
ки вопроса. Верю и надеюсь на 
это. Много воды утечет, но тем 
не менее. Я знаю Сашу, он це-
леустремленный человек. Что 
касается первой части вопро-
са, нет, не связывался с ним. Не 
хотел бередить ему душу, гово-
рить об очевидном. Думаю, он 
сильно переживает. Точно знаю, 
что Александр будет болеть 
за нашу команду на Играх изо 
всех сил.

В свете возможного приезда 
энхаэловцев на Игры много го-
ворилось о проблеме сборной 
России с центральными напа-
дающими. Теперь, когда ясно, 
что на Олимпиаде сыграют 
в основном другие хоккеисты, 
ситуация стала лучше?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ:  Вы знаете, она 
не могла улучшиться за месяц. 
Если об этом заводить речь, 
можно спросить, кто это гово-

рил, зачем говорил, обосно-
ванно, не обоснованно. Честно, 
тренерская работа сделала меня 
более прагматичным челове-
ком, поэтому давайте отталки-
ваться от того, что я никогда в 
этот тезис не верил. Даже когда 
речь шла о том, что НХЛ при-
едет. У нас есть центральные 
нападающие. Просто с ними 
надо работать. Да, времени нет, 
не было и не будет. Но мы рабо-
таем и стараемся улучшить их 
хорошие качества и подтянуть 
остальные. И в то же время: хок-
кей — командный вид спорта. Да, 
индивидуальное мастерство ни-
кто не отменял, оно должно при-
сутствовать, быть на самом вы-
соком уровне. Но опять же, это 
командный вид спорта. Многое 
зависит от того, кого в сочета-
нии с кем поставить. И тут уже 
целая наука.

Еще будучи игроком, вы гово-
рили, что Олимпийские игры 
— сложный турнир для энхаэ-
ловцев с точки зрения переле-
тов, адаптации. А для игроков 
КХЛ разве не так?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Допустим, в 1998 
году Олимпиада была в Япо-
нии. Мы летели туда 14—16 ча-
сов. Солт-Лейк-Сити в Штатах, 
о’кей, это еще нормально. Но 

вот мой личный опыт. Меня ни-
когда не устраивала не очень ка-
лорийная еда, которую готови-
ли спортсменам в олимпийской 
деревне. А в Ванкувере в 2010 
году я просто голодным ходил, 
честно. Ходил в русский дом и 
искал кусок мяса, чтобы пере-
кусить. Вот такая была еда в 
Ванкувере. Ни в коем случае не 
привожу это в качестве оправ-
дания, если говорить о хоккее, 
но такая ситуация имела место 
быть. Посмотрим, как будет с 
едой сейчас. Но, по моим поня-
тиям, она была не очень кало-
рийной для спортсменов и, воз-
можно, не очень полезной.

Говорят, что  на Играх в На-
гано вы еще жили по шесть-
семь человек в одном гости-
ничном  номере…

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Человек шесть, 
точно. Стены были то ли из 
картона, то ли из бумаги. Но, 
знаете, когда приезжаешь за 
сборную играть, на такие вещи 
внимание уже не обращаешь. 
Лишь бы поселили не на крыше 
и не под открытым небом. Были, 
конечно, трудности, но самая 
главная — это перелет, адапта-

ция ко времени. Сейчас мы бу-
дем перестраиваться только на 
пять часов. На мой взгляд, иг-
рокам будет не так сложно. Они 
профессионалы, и надеюсь, все 
эти моменты мы преодолеем 
спокойно.

Должны превзойти себя
Наш первый соперник — сбор-
ная Швейцарии, которую па-
радоксальным образом счи-
тают одним из главных пре-
тендентов на медали…

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Тут ничего пара-
доксального. Команда очень хо-
рошая, на ходу. Вместе играет 
давно. Отличный соперник. Но 
мы знаем о них все. Абсолют-
но все. Готовимся к ним в ин-
тенсивном режиме, понимая, 
что на таком коротком турнире 
слабых соперников быть не мо-
жет. Исходим из того, что игра-
ем каждую игру, каждый пери-
од, каждую смену на самом вы-
соком уровне. Мы должны пре-
взойти себя и индивидуально, и 
как команда.

Другие составы смотрели? 
Может, что-то вас там уди-
вило, озадачило?

С Е Р Г Е Й  Ф Е Д О Р О В :  Не особо пока 
вникал, но ближе к турниру мы 
будем понимать, с кем игра-
ем. А главное, во всех сборных 
присутствует ковидная тема. 
Поэтому кто доедет до Олимпи-
ады, это еще большой вопрос. 
Остановимся пока на этом.

Чувствуете дыхание спор-
тивного праздника?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: Для кого-то это, 
может быть, спортивный празд-
ник. Для нас это объемная ин-
тенсивная работа каждый день. 
И индивидуально, и командно. 
И по пятеркам, и по двойкам за-
щитников, и с вратарской бри-
гадой. У нас бесконечные со-
вещания, обмены мнениями 
по каждому игроку. Вы, навер-
ное, слышали, что мы прове-
ли двухстороннюю игру. Ребя-
та порадовали. Есть, конечно, и 
не суперпозитивные моменты, 
но мы понимаем, почему. Из-за 
болезни кто-то начал трениро-
ваться раньше, кто-то позже.

Хватит времени, чтобы при-
вести всех к общему знаме-
нателю?

С Е Р Г Е Й  Ф Е Д О Р О В :  Мы уверены, 
что да.

Вы ездили на три Олимпиа-
ды, но до золота так и не до-
ехали. Рассматриваете ли 
Игры в Пекине, как шанс «за-
крыть гештальт» пусть и в 
должности тренера сборной?

СЕРГЕЙ ФЕДОРОВ: О себе в этом пла-
не мало думаю. А вообще счи-
таю, что сыграть на трех Олим-
пиадах — тоже определенный ре-
зультат. Да, все всегда говорят о 
золоте, а как еще в нашем хок-
кее? По-другому и быть не мо-
жет! Но все, что я хочу сейчас, 
это выполнить задачу, оказать-
ся полезным и вернуться обрат-
но олимпийским чемпионом.  

А К Ц Е Н Т

Сергей Федоров: Точно знаю, 
что Александр Овечкин будет болеть 
за нашу команду на Играх изо всех сил

ДОСЬЕ «РГ»

Сергей Федоров родился 13 декабря 1969 года в Пскове. В высшей лиге 

чемпионата СССР дебютировал за ЦСКА 3 октября 1986 года. В Нацио-

нальной хоккейной лиге выступал за «Детройт», «Анахайм», «Коламбус» 

и «Вашингтон». С «Детройтом» трижды брал Кубок Стэнли. Считается 

одним из лучших игроков своего поколения. В составе отечественной 

сборной трижды выиграл золото чемпионатов мира (1989, 1990, 2008), 

завоевывал серебро (1998) и бронзу (2002) Олимпийских игр. 14 июля 

2021 года назначен главным тренером ЦСКА. Осенью вошел в тренер-

ский штаб сборной.

ХОККЕЙ Спустя четыре года мужская сборная России постарается повторить успех Игр-2018

На льду будет жарко
Михаил Щербань

Х
оккейный турнир на 
Олимпиаде в Пекине при-
влекает огромное внима-

ние со стороны болельщиков и 
экспертов. 

Несмотря на то что в Играх 
не примут участие профессио-
налы из Национальной хоккей-
ной лиги, в составе команд-у-
частниц будет на кого посмот-
реть. 

Правда, с учетом непростой 
ситуации с коронавирусом 
даже Международный олим-
пийский комитет вынужден 
был перестраховаться и опуб-
ликовал доработанный регла-
мент проведения хоккейного 
турнира. По сообщению пресс-
службы МОК, заявки команд 
будут утверждены не позднее 
чем за два часа до старта перво-
го матча.

При этом по ходу турнира 
игроки могут быть перемеще-
ны из основного списка в запас-
ной и обратно. Эти изменения 
должны происходить не позднее 
чем за пять часов до начала кон-
кретного поединка. Для того 
чтобы игра состоялась, в со-
ставе каждой команды должны 
быть не менее 15 полевых игро-
ков и двух вратарей.

Если какая-либо команда не 
наберет достаточное количе-
ство игроков, ей будет засчи-
тано техническое поражение 
в матче. В случае если на лед 
не могут выйти обе сборные, в 
протоколе фиксируется ничья, 
но очков не получает никто.

Это правило действует на 
групповом этапе. В плей-офф 

если обе команды не наберут 
достаточное количество игро-
ков для участия в матче, то по-
беда будет присуждена сбор-
ной, занявшей более высо-
кое место на групповом этапе. 
Основная заявка каждой муж-
ской сборной состоит из 25 фа-
милий, а еще шесть игроков бу-
дут находиться в Пекине в ста-
тусе запасных.

Согласно решению, обе 
встречи за медали («бронзу» 
и «золото») могут быть отме-
нены лишь в том случае, если 
одна или обе сборные из каждой 
пары не смогут выставить на 
игру полноценный состав. Для 
участия в матче команде необ-

ходимо иметь в заявке по мень-
шей мере 17 здоровых хокке-
истов.

Если же эти условия удовле-
творены не будут, в силу всту-
пят те самые новые поправки. 
Медали будут распределены 
между четырьмя сборными, 
пробившимися в полуфинал 
турнира. По комплекту бронзо-
вых медалей получат команды, 
которые должны были бороться 
за третье место. Золотые же на-
грады достанутся обеим сбор-
ным-финалистам.

Есть еще один любопытный 
пункт: в случае если количество 
положительных тестов превы-
сит допустимые нормы только 

у одного из финалистов, то его 
заменит победитель матча за 
бронзовые медали.

Фавориты на бумаге
Что касается сборной Рос-

сии, то ее капитаном в Пекине 
будет нападающий московско-
го «Динамо» Вадим Шипачев.

В качестве ассистентов вы-
браны защитники Никита Не-
стеров (ЦСКА) и Егор Яковлев 
(«Металлург», Магнитогорск), 
а также форвард Сергей Андро-
нов (ЦСКА).

Сборная России в девятый 
раз примет участие в хоккей-

ном турнире Олимпиады. Два-
жды (в 1992 и 2018 годах) рос-
сияне выступали под олимпий-
ским флагом и оба раза станови-
лись чемпионами. 

Больше золотых медалей 
отечественные  хоккеисты в 
новейшей истории не выигры-
вали. Было «серебро» в На-
гано-1998 и «бронза» в Сол-
т-Лейк-Сити-2002.

Четыре года назад в Пхен-
чхане сборная России (ОКР) в 
финале в овертайме обыграла 
сборную Германии. 

В этом году наши парни так-
же в числе фаворитов у букме-
керов. 

Шансы россиян на победу 
оцениваются 1 к 2,62. Основны-
ми соперниками россиян счи-
таются команды Финляндии и 
Швеции. Сделать ставку на по-
беду финнов можно за 5,00, а 
успех Швеции оценен в 5,50. А 
вот в канадцев не верят. Ставки 
на победу «Кленовых листьев» 
доступны по котировке 7,90. 
С коэффициентом 9,00 можно 
поставить на успех Чехии. Если 
хоккейный чемпионат выигра-
ет команда США, сыграет став-
ка с коэффициентом 16,00, а по-
беда Швейцарии идет за 26,00.

Есть еще и вариант из обла-
сти фантастики. Если чемпио-
ном Игр по хоккею станет сбор-
ная Китая, то смельчак, сделав-
ший ставку, может озолотиться 
— 1 к 1000!

Как будут
 играть в Пекине

На групповом этапе олим-
пийского турнира сборные раз-
биты на три группы:

Группа А: Китай, Канада, 
США, Германия.

Группа В: Россия, Чехия, 
Швейцария, Дания.

Группа С: Финляндия, Шве-
ция, Словакия, Латвия.

Турнир по хоккею на Олим-
пиаде-2022 среди мужчин со-
стоится с 9 по 20 февраля 2022 
года. Соревнования пройдут в 5 
этапов:

Матчи группового этапа — с 9 
по 13 февраля. 

Так, сборная России на груп-
повом этапе сыграет с команда-
ми Швейцарии (9 февраля), Да-
нии (11 февраля) и Чехии (12 
февраля).

Победители групп А, В и С 
выйдут в четвертьфинал Олим-
пийских игр-2022. Также в 1/4 
финала попадет сборная, пока-
завшая лучший результат среди 
всех команд, занявших второе 
место. Квалификация плей-офф 
— 15 февраля. На данной стадии 
сыграют все остальные участ-
ники, занявшие вторые места. 
К ним присоединятся третьи 
и четвертые команды со всех 
групп. Победители четырех пар 
выйдут в следующий раунд.

Четвертьфиналы — 16 февра-
ля. Победители своих групп сы-
грают с командами, преодолев-
шими квалификацию плей-офф.

Полуфиналы — 18 февра-
ля. По итогам этих встреч два 
счастливчика попадут в реша-
ющую игру олимпийского тур-
нира, а проигравшие сразят-
ся в матче за третье место. Эта 
встреча пройдет 19 февраля.

Финал — 20 февраля. Начало 
«золотого» матча — в 12.10 по 
московскому времени.  

Для Сергея Федорова в хоккее нет 
секретов, которыми он с удоволь-
ствием делится с игроками сборной.

ФЛАГ ИМ В РУКИ!

Вчера в Пекин прилетел президент Олимпийского комитета России 

(ОКР) Станислав Поздняков и сразу дал пресс-конференцию, на которой 

рассказал, кто же понесет флаг команды ОКР на сегодняшней Церемо-

нии открытия. В соответствии с принципами гендерного равенства зна-

меносцев будет двое: это капитан хоккейной сборной Вадим Шипачев и 

конькобежка Ольга Фаткулина.

  — Зимние Олимпийские игры имеют особую специфику. Соревнования 

здесь проходят в кластерах. Чжанцзякоу находится очень далеко от Пе-

кина и немногие спортсмены оттуда смогут принять участие в церемонии 

открытия. Костяк составят спортсмены, которые проживают в олимпий-

ских деревнях Пекина и Яньцина. Будет порядка 80 спортсменов на це-

ремонии, это одна из самых больших делегаций. По прилету провели со-

вещания со штабами наших команд по поводу знаменосцев. Один из 

главных критериев —  заслуги на предыдущих Играх и в карьере. Второй — 

гендерное равенство. У нас в команде гендерное равенство практически 

достигнуто: 109 юношей и 103 девушки. Что касается знаменосцев, еди-

ногласным решением были выбраны следующие спортсмены: со сторо-

ны девушек — это Ольга Фаткулина, одна из наших опытнейших спорт-

сменок, со стороны мужчин — капитан сборной по хоккею Вадим Шипа-

чев. На сегодня  это самые достойные спортсмены нашей делегации.

Представляем знаменосцев:

 Ольга Фаткулина родилась 23 января 1990 года. Начала взрослую меж-

дународную карьеру в 2009 году. Специализируется на дистанциях 500 

и 1000 м. В 2013 году стала первой россиянкой, завоевавшей титул чем-

пионки мира на дистанции 1000 м. На Олимпийских играх-2014 в Сочи 

выиграла серебряную медаль на дистанции 500 м. На этой же дистанции 

Фаткулина стала победительницей Кубка мира 2013/14. 

Вадим Шипачев родился 12 марта 1987 года. Второй бомбардир в исто-

рии Континентальной хоккейной лиги. В составе национальной команды 

чемпион мира-2014. В 2018 году стал олимпийским чемпионом в ко-

рейском Пхенчхане. Капитан сборной России на Играх-2022 в Пекине.

Подготовил Илья Соболев, Пекин

Капитаном сборной России 
в Пекине станет Вадим Шипачев.
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Конькобежка Ольга Фаткулина на Церемонии открытия Игр 
выйдет во главе нашей делегации. 
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ТЕЛЕВИДЕНИЕ Расписание трансляций олимпийских соревнований на первую неделю зимних Игр

В эфире Поднебесная
4 февраля, пятница
«Россия 1»
15.00 — 17.10. Церемония тор-
жественного открытия. 
Прямая трансляция.

Первый
21.30 — 23.30. «На зимних Олим-

пийских играх в Пекине».

«Матч ТВ»
07.05. Хоккей. Женщины. Рос-
сия — Швейцария. Предвари-
тельный этап. Группа «А». Пря-
мая трансляция.
01.00 — 02.55 (в ночь с 4 на 5 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Повторы самых важ-

ных трансляций дня, вокруг со-

ревнований.

«Матч! Страна»
07.55. Фристайл. Женщины. Мо-

гул. Первая квалификация. Повтор 

трансляции от 3 февраля.

09.05. Фристайл. Мужчины. Мо-

гул. Первая квалификация. Повтор 

трансляции от 3 февраля.

«Матч! Игра»
08.35. Керлинг. Смешанные пары. 

Швеция — США. Предварительный 

этап. Прямая трансляция.

5 февраля, суббота
Первый
11.45 — 13.20. Биатлон. Смешан-
ная эстафета 4х6 км. Прямая 
трансляция.
22.55 — 23.55. «Дневник Олимпиа-

ды».

«Россия 1»
10.45 — 11.45. Лыжные гонки. 
Женщины. Скиатлон (7,5 км + 
7,5 км). Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
07.05. Хоккей. Женщины. Канада — 

Финляндия. Предварительный этап. 

Группа «А». Прямая трансляция.

11.25. Скоростной бег на конь-
ках. Женщины. 3000 м. Прямая 
трансляция.
13.45. Перекличка трансляций с 

олимпийских арен. 

16.35. Хоккей. Женщины. Рос-
сия — США. Предварительный 
этап. Группа «А». Прямая транс-
ляция.
19.10 — 19.55. «XXIV зимние Олим-

пийские игры». Обзор дня.

01.00 — 02.55 (в ночь с 5 на 6 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Итоги дня.

«Матч! Страна»
13.55 — 16.40. Шорт-трек. 

(14.00). Женщины. 500 м. Предва-

рительные забеги. (14.35). Мужчи-

ны. 500 м. Предварительные забе-

ги. (15.20). Смешанная эстафета. 

Четвертьфинал. Полуфинал. 

(16.25).Смешанная эстафета. 
Финал. Прямая трансляция.  

«Матч! Игра»
04.05. Керлинг. Смешанные пары. 

Австралия — Норвегия. Предвари-

тельный этап. Прямая трансляция.

09.05. Керлинг. Смешанные пары. 

Швеция — Канада. Предваритель-

ный этап. Прямая трансляция.

11.35. Хоккей. Женщины. Чехия — 

Швеция. Предварительный этап. 

Группа «А». Прямая трансляция.

14.05 — 15.20. Санный спорт. Муж-

чины. Одиночные сани. Первый 

заезд (из четырех). Прямая транс-

ляция.  

15.45 — 17.00. Санный спорт. Муж-

чины. Одиночные сани. Второй 

заезд. Прямая трансляция.  

«Матч! Арена»
05.40. Сноуборд. Женщины. Сло-

упстайл. Квалификация. Прямая 

трансляция.

09.15. Прыжки на лыжах с трам-

плина. Мужчины. Средний трам-

плин. Квалификация. Прямая 

трансляция.  

12.55. Фристайл. Мужчины. Могул. 

Вторая квалификация. Прямая 

трансляция. 

14.25. Фристайл. Мужчины. 
Могул. Финальные соревнова-
ния. Прямая трансляция. 
16.05. Хоккей. Женщины. Россия 

— США. Предварительный этап. 

Группа «А». Прямая трансляция.

6 февраля, воскресенье
Первый
09.50 — 12.00. Лыжные гонки. 
Мужчины. Скиатлон (15 км + 15 
км). Прямая трансляция.  
00.15 — 01.15 (в ночь с 6 на 7 

февраля). «Дневник Олимпиады».

«Россия 1»
04.30. Фигурное катание. Ко-

мандный турнир. Женщины. Ко-

роткая программа. Прямая транс-

ляция.  

06.50. Фигурное катание. Ко-

мандный турнир. Мужчины. 

Произвольная программа. Прямая 

трансляция.  

«Матч ТВ»
06.00. Горные лыжи. Мужчины. 
Скоростной спуск. Прямая 
трансляция.
08.50 — 09.50. «XXIV зимние 

Олимпийские игры». Обозрение.

11.25. Скоростной бег на конь-
ках. Мужчины. 5000 м. Прямая 
трансляция.  

14.00. Перекличка трансляций с 

олимпийских арен. 

16.10. Санный спорт. Мужчи-
ны. Одиночные сани. Четвер-
тый, финальный заезд. Прямая 
трансляция.
17.00 — 18.30. «XXIV зимние Олим-

пийские игры». Обзор дня.

19.10 — 21.45. «XXIV зимние Олим-

пийские игры». Повтор самых важ-

ных трансляций дня.

01.55 — 02.55, 03.00 — 05.10. 

«XXIV зимние Олимпийские 

игры». Итоги дня.

«Матч! Страна»
11.30. Сноуборд. Женщины. Сло-

упстайл. Финальные соревнова-

ния. Трансляция в записи.

13.55 — 15.45. Прыжки на лыжах 
с трамплина. Мужчины. Сред-
ний трамплин. Финальные со-
ревнования. Прямая трансля-
ция. 

«Матч! Игра»
04.05. Керлинг. Смешанные пары. 

Китай — Великобритания. Предва-

рительный этап. Прямая трансля-

ция.

09.05. Керлинг. Смешанные пары. 

Канада — Чехия. Предварительный 

этап. Прямая трансляция.

14.25. Санный спорт. Мужчины. 

Одиночные сани. Третий, предпо-

следний заезд. Прямая трансля-

ция.  

«Матч! Арена»
04.25. Сноуборд. Женщины. Сло-

упстайл. Квалификация. Прямая 

трансляция.

07.25. Сноуборд. Мужчины. Сло-

упстайл. Квалификация. Прямая 

трансляция.

12.55. Фристайл. Женщины. Мо-

гул. Вторая квалификация. Прямая 

трансляция. 

14.25. Фристайл. Женщины. 
Могул. Финальные соревнова-
ния. Прямая трансляция. 
16.05. Хоккей. Женщины. Швей-

цария — США. Предварительный 

этап. Группа «А». Прямая трансля-

ция. 

7 февраля, понедельник
Первый
04.00 — 08.00. Фигурное ката-
ние. Командный турнир. Фи-
нальные соревнования. (04.15). 

Спортивные пары. Произвольная 

программа. (05.30). Танцевальные 

пары. Произвольный танец. 

(06.35). Женщины. Произвольная 

программа. Прямая трансляция. 

01.00 — 02.05 (в ночь с 7 на 8 

февраля). «Дневник Олимпиады».

«Россия 1»
11.30 — 14.00. Биатлон. Женщи-
ны. Индивидуальная гонка 15 
км. Прямая трансляция. 
02.20 — 04.15 (в ночь с 7 на 8 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры в Пекине». Повторы 

трансляций самых важных со-

ревнований дня, репортажи, ана-

литика. 

«Матч ТВ»
05.10. Горные лыжи. Женщины. 

Гигантский слалом. Первая попыт-

ка. Прямая трансляция.

07.05. Хоккей. Женщины. Рос-
сия — Канада. Предваритель-
ный этап. Группа «А». Прямая 
трансляция.
10.00. «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Обозрение.

11.25. Скоростной бег на конь-
ках. Женщины. 1500 м. Прямая 
трансляция. 
12.50 — 13.50, 14.30 Перекличка 

трансляций с олимпийских арен.

17.45 — 18.30. «XXIV зимние Олим-

пийские игры». Обзор дня.

22.55 — 01.00 (в ночь с 7 на 8 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Итоги дня.

01.45 — 03.55 (в ночь с 7 на 8 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Повтор самых важных 

трансляций дня.

«Матч! Страна»
04.25. Фристайл. Женщины. Биг-

эйр. Предварительные соревнова-

ния. Прямая трансляция.

08.25. Фристайл. Мужчины. Биг-

эйр. Предварительные соревнова-

ния. Прямая трансляция.

14.25. Шорт-трек. (14.30). Жен-

щины. 500 м. Четвертьфинал. 

(14.45). Мужчины. 1000 м. Чет-

вертьфинал. (15.10). Женщины. 

500 м. Полуфинал. (15.20). Муж-

чины. 1000 м. Полуфинал. (15.45). 
Женщины. 500 м. Финал. 
(15.55). Мужчины. 1000 м. Фи-
нал. Прямая трансляция.

«Матч! Игра»
04.05. Керлинг. Смешанные пары. 

США — Великобритания. Предвари-

тельный этап. Прямая трансляция.

14.45. Санный спорт. Женщины. 

Одиночные сани. Первый заезд 

(из четырех). Прямая трансляция.  

16.05. Хоккей. Женщины. Финлян-

дия — Швейцария. Предваритель-

ный этап. Группа «А». Прямая 

трансляция.

«Матч! Арена»
06.55. Сноуборд. Мужчины. Сло-

упстайл. Финальные соревнова-

ния. Прямая трансляция.

08.40. Горные лыжи. Женщины. 
Гигантский слалом. Вторая, 
финальная попытка. Прямая 
трансляция.
14.40. Прыжки на лыжах с 
трамплина. Смешанные ко-
манды. Первая и вторая, фи-
нальная, попытки. Прямая 
трансляция.  
16.30. Санный спорт. Женщины. 

Одиночные сани. Второй заезд (из 

четырех). Прямая трансляция.  

8 февраля, вторник
Первый

13.15 — 15.30. Лыжные гонки. 
Индивидуальный спринт. 
(13.30). Женщины. Четвертьфи-

нал. (13.55). Мужчины. Четверть-

финал. (14.25). Женщины. Полуфи-

нал. (14.35). Мужчины. Полуфи-

нал. (14.45). Женщины. Финал. 
(15.00). Мужчины. Финал. Пря-
мая трансляция.
00.00 — 01.00 (в ночь с 8 на 9 

февраля). «Дневник Олимпиады».

01.00 — 02.00 (в ночь с 8 на 9 

февраля). «На зимних Олимпий-

ских играх в Пекине». Повторы са-

мых важных моментов дня, интер-

вью, репортажи, аналитика.

«Россия 1»
04.15. Фигурное катание. Мужчи-

ны. Короткая программа. Прямая 

трансляция.

11.25 — 14.00. Биатлон. Мужчи-
ны. Индивидуальная гонка 20 
км. Прямая трансляция.  
02.20 — 05.00 (в ночь с 8 на 9 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры в Пекине». Повторы 

трансляций самых важных со-

ревнований дня. 

«Матч ТВ»
04.55. Фристайл. Женщины. 
Биг-эйр. Финальная сессия. 
Прямая трансляция. 
06.10. Горные лыжи. Мужчины. 
Супергигант. Прямая трансля-
ция.  
07.05. Хоккей. Женщины. США — 

Канада. Предварительный этап. 

Группа «А». Заключительный игро-

вой день. Прямая трансляция.

09.25. Сноуборд. Мужчины. 
Женщины. Параллельный ги-
гантский слалом. Финальные 
заезды. Прямая трансляция.  
11.25 — 13.20. Перекличка транс-

ляций с олимпийских арен.

13.25. Скоростной бег на конь-
ках. Мужчины. 1500 м. Прямая 
трансляция.
14.50. Санный спорт. Женщины. 

Одиночные сани. Третий, предпо-

следний заезд. Прямая трансля-

ция.

16.05 — 16.40, 17.15 — 18.30. Хок-
кей. Женщины. Россия — Фин-
ляндия. Предварительный 
этап. Группа «А». Заключитель-
ная игра. Прямая трансляция.
16.40. Санный спорт. Женщины. 

Одиночные сани. Четвертый, фи-

нальный заезд. Прямая трансляция.

19.25 — 21.50. «XXIV зимние Олим-

пийские игры». Обзор дня. 

22.45 — 01.00 (в ночь с 8 на 9 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Итоги дня. 

01.45 — 03.55 (в ночь с 8 на 9 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Повтор самых важных 

трансляций дня.

«Матч! Страна»
05.35. Сноуборд. Мужчины. Жен-

щины. Параллельный гигантский 

слалом. Квалификация. Прямая 

трансляция.

«Матч! Игра»
16.05. Хоккей. Женщины. Россия 

— Финляндия. Предварительный 

этап. Группа «А». Заключительная 

игра. Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
09.00. Керлинг. Смешанные пары. 

Матч за третье место. Прямая 

трансляция. 

15.00. Керлинг. Смешанные 
пары. Финал. Прямая трансля-
ция. 

9 февраля, среда
Первый
00.00 — 01.00 (в ночь с 9 на 10 

февраля). «Дневник Олимпиады».

01.00 — 02.00 (в ночь с 9 на 10 

февраля). «На зимних Олимпий-

ских играх в Пекине».

«Россия 1»
11.35 — 14.00. Хоккей. Мужчи-
ны. Россия — Швейцария. 
Предварительный этап. Группа 
«В». Первый тур. Прямая 
трансляция. 
02.20 — 04.30 (в ночь с 9 на 10 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры в Пекине». Повторы 

трансляций самых важных со-

ревнований дня. 

«Матч ТВ»
05.10. Горные лыжи. Женщины. 

Слалом. Первая попытка. Прямая 

трансляция.

06.00. Фристайл. Мужчины. 
Биг-эйр. Финальная сессия. 
Прямая трансляция.
08.40. Горные лыжи. Женщины. 
Слалом. Вторая, финальная по-
пытка. Прямая трансляция.
09.25. Сноуборд. Женщины. 
Сноуборд-кросс. Финальные 
соревнования. (09.30). 1/8 фина-

ла. (10.05). Четвертьфинал. 

(10.25). Полуфинал. (10.45). За 
третье место. Финал. Прямая 
трансляция.
10.55. Лыжное двоеборье. Лич-

ный турнир. Первый вид. Прыжки 

на лыжах с трамплина. Прямая 

трансляция.   

11.55 — 13.20. Перекличка транс-

ляций с олимпийских арен.

13.55. Лыжное двоеборье. Лич-
ный турнир. Второй, финаль-
ный вид. Гонка преследования 
10 км. Прямая трансляция.   
14.30. Перекличка трансляций с 

олимпийских арен.

17.45. Хоккей. Мужчины. Чехия — 

Дания. Предварительный этап. 

Группа «В». Первый тур. Прямая 

трансляция.

19.25 — 21.50. «XXIV зимние Олим-

пийские игры». Обзор дня. 

22.45 — 01.00 (в ночь с 9 на 10 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Итоги дня. 

01.45 — 03.55 (в ночь с 9 на 10 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Повтор самых важных 

трансляций дня.

«Матч! Страна»
06.00. Сноуборд. Женщины. Сно-

уборд-кросс. Квалификация. Пря-

мая трансляция.

13.55. Шорт-трек. (14.00). Муж-

чины. 1500 м. Четвертьфинал. 

(14.45). Женщины. 1000 м. Предв. 

забеги. (15.30). Мужчины. 1500 м. 

Полуфинал. (15.45). Женщины. 

Эстафета 3000 м. Полуфинал. 

(16.20). Мужчины. 1500 м. Фи-
нал. Прямая трансляция.  

«Матч! Игра!
04.25. Сноуборд. Женщины. Хаф-

пайп. Квалификация. Прямая 

трансляция. 

07.25. Сноуборд. Мужчины. Хаф-

пайп. Квалификация. Прямая 

трансляция. 

15.00. Керлинг. Мужчины. Россия 

— США. Предварительный этап. 

Прямая трансляция.

«Матч! Арена»
15.15. Санный спорт. Двойки. Пер-

вый заезд. Прямая трансляция.

16.30. Санный спорт. Двойки. 
Второй, финальный заезд. Пря-
мая трансляция.

10 февраля, четверг
Первый

09.45 — 12.00. Лыжные гонки. 
Женщины. 10 км классическим 
стилем. Прямая трансляция.  
00.00 — 01.00 (в ночь с 10 на 11 

февраля). «Дневник Олимпиады».

01.00 — 02.00 (в ночь с 10 на 11 

февраля). «На зимних Олимпий-

ских играх в Пекине».

«Россия 1»
04.30. Фигурное катание. Муж-
чины. Произвольная програм-
ма. Прямая трансляция.
02.20 (в ночь с 10 на 11 февраля). 

«XXIV зимние Олимпийские игры 

в Пекине». Повторы трансляций 

самых важных соревнований дня. 

«Матч ТВ»
07.05. Хоккей. Мужчины. Швеция 

— Латвия. Предварительный этап. 

Группа «С». Первый  тур. Прямая 

трансляция.

09.25. Сноуборд. Мужчины. 
Сноуборд-кросс. Финальные 
соревнования. (09.25). 1/8 фина-

ла. (09.40). 1/4 финала.(10.00). 

Полуфинал. (10.15). За 3-е место. 
Финал. Прямая трансляция.
10.25. Керлинг. Мужчины. Россия 

— Китай. Предварительный раунд. 

Прямая трансляция.

11.50. Хоккей. Мужчины. Финлян-

дия — Словакия. Предварительный 

этап. Группа «С». Первый тур. Пря-

мая трансляция.

14.00. Фристайл. Акробатика. 
Смешанные команды. Финал.  
Прямая трансляция. 
15.15. Скоростной бег на конь-
ках. Женщины. 5000 м. Прямая 
трансляция. 
16.10 — 16.45, 17.45 — 18.30. Хок-

кей. Мужчины. Канада — Германия. 

Предварительный этап. Группа «А». 

Первый тур. Прямая трансляция.

16.45. Санный спорт. Команд-
ная эстафета. Прямая трансля-
ция. 
19.25 — 21.50. «XXIV зимние Олим-

пийские игры». Обзор дня. 

22.45 — 01.00 (в ночь с 10 на 11 

февраля). «XXIV зимние Олимпий-

ские игры». Итоги дня. 

«Матч! Страна»
04.25. Сноуборд. Женщины. 
Хаф-пайп. Финальные соревно-
вания. Прямая трансляция. 
05.55. Скелетон. Мужчины. Вто-

рой заезд (из четырех). Прямая 

трансляция.

06.55. Сноуборд. Мужчины. Сно-

уборд-кросс. Квалификация. Пря-

мая трансляция.

08.55. Сноуборд. Мужчины. Сно-

уборд-кросс. Финальные соревно-

вания. Прямая трансляция.

«Матч! Игра!
04.00. Керлинг. Женщины. Россия 

— США. Предварительный этап. 

Прямая трансляция.

09.00. Керлинг. Мужчины. Китай — 

Россия. Предварительный этап. 

Прямая трансляция.

16.05. Хоккей. Мужчины. Канада — 

Германия. Предварительный этап. 

Группа «А». Первый тур. Прямая 

трансляция.

«Матч! Арена»
04.25. Скелетон. Мужчины. Пер-

вый заезд (из четырех). Прямая 

трансляция.

05.25. Горные лыжи. Мужчины. 

Суперкомбинация. Первый вид — 

скоростной спуск. Прямая транс-

ляция. 

09.10. Горные лыжи. Мужчины. 
Суперкомбинация. Второй, 
финальный вид — слалом. Пря-
мая трансляция. 

Время начала трансляций указано 

московское.

В программе возможны измене-

ния и дополнения.

Подготовил Илья Трисвятский
Наша сборная биатлонистов в преддверии Олимпиады на этапах Кубка мира показывала результаты, вселяющие 
оптимизм у болельщиков.
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ФАН-ЗОНА Футбольные 
люди готовятся болеть 
за наших спортсменов

Мячи в сторону

Артур Нанян

На время Олимпиады все остальные события отходят 
на второй план. За Играми следят все, вне зависимо-
сти от принадлежности к тому или иному виду спор-
та. Переживать за наших будут и футбольные люди. В 
интервью «РГ» своими ощущениями от предстоящей 
Олимпиады поделились Александр Мостовой, Дмит-
рий Булыкин и Юрий Павлович Семин.

АЛЕКСАНДР МОСТОВОЙ, экс-полузащитник сборной России и 
«Спартака», двукратный чемпион СССР:

— Конечно, буду смотреть Олимпиаду — на эти две 
недели Игры будут главным спортивным событием. 
Ясно, что пристально следить за всеми соревнова-
ниями не получится, но постараюсь по максимуму. В 
основном буду хоккей смотреть, остальное — постоль-
ку-поскольку. Еще интересны лыжи, биатлон. Жаль, 
что не будет Овечкина, с ним Олимпиада была бы ярче. 
Но, с другой стороны, есть большое количество хокке-
истов, которые не выигрывали Олимпиаду, и от того 
они не становились менее великими. Возьмите того же 
Пашу Буре — он не брал ни Олимпиаду, ни Кубок Ст-
энли. При этом Буре остается одним из легендарных 
спортсменов в истории. Есть и другие имена. Те же 
Малкин с Овечкиным уже считаются великими хок-
кеистами. А вообще, для меня как для футбольного че-
ловека сложно до конца объективно относиться к Иг-
рам. Все же в футболе есть куда более важные турниры 
— я имею в виду чемпионат мира и Европы. Однако для 
других видов спорта Олимпиада — это вершина. 

ДМИТРИЙ БУЛЫКИН, экс-нападающий сборной России, «Дина-
мо» и «Аякса», чемпион Нидерландов:

— Думаю, вся страна будет следить за Олимпиадой, 
даже те, кто не слишком интересуется спортом. Понят-
но, что за всеми видами не уследишь, но буду болеть за 
всех россиян. Какие предпочтения лично у меня? Без-
условно, хоккей, биатлон. Уверен, я не одинок во мне-
нии, что с Овечкиным и Малкиным Олимпиада была 
бы интереснее. Но у них много заокеанских дел, а на-
шей сборной я желаю справиться и без них. 

ЮРИЙ СЕМИН, экс-главный тренер сборной России и «Локо-
мотива», мастер спорта, Заслуженный тренер РСФСР:

— Олимпийские игры — самый высокий уровень 
спорта, наряду с чемпионатом мира по футболу. Люди 
каждые четыре года ждут этих событий. За всеми вида-
ми спорта чисто физически невозможно уследить, но 
уверен, что буду в курсе всех важных соревнований. 
Очень интересно понаблюдать за хоккейным турни-
ром. Почему бы нашим не сделать то же самое, что и 
четыре года назад? Да, нет Овечкина и Малкина, одна-
ко надо играть теми, кто есть. У других команд те же са-
мые проблемы — все в равных условиях.   

ЦИФРЫ И ФАКТЫ 
109 комплектов наград 
обретут своих владельцев

Бин Дуньдунь 
и все-все-все

Анна Козина, Пекин

Начнем с того, что Пекин творит историю. Тогда как 
многие города только мечтают принять Олимпийские 
игры, готовят инфраструктуру и подают заявки в МОК, 
столица КНР уже во второй раз будет и главным спор-
тивным центром притяжения. Да, это не первый город, 
в котором Игры проходили более одного раза (всего та-
ких счастливчиков 11), но Пекин первым проведет и 
летнюю, и зимнюю Олимпиады.

Связь между двумя важнейшими для страны собы-
тиями и преемственность можно увидеть во многом. 
Например, в выборе талисмана. В 2008-м одним из 
пяти символов Игр (Фува, что означало «Дети удачи») 
была панда. В 2022-м китайцы вернулись к хорошо зна-
комому и любимому образу. И теперь все чемпионы и 
призеры вместе с медалями будут получать панду Бин 
Дуньдунь. Имя, естественно, символичное. Бин озна-
чает лед. Здесь можно проводить аналогии с чистотой, 
прозрачностью и прочностью. А Дуньдунь — это дети, 
но иногда используется как уменьшительно-ласка-
тельное «толстячок». То есть отсыл к озорству, добро-
сердечности и здоровью. Талисман олицетворяет силу 
тела и воли спортсменов и олимпийский дух.

Неслучайных деталей в этом образе много. Напри-
мер, скафандр нужен не только для того, чтобы тепло-
любивая панда не замерзла зимой. Это еще и напоми-
нание о том, что мы живем в мире науки и технологий. 

109 комплектов медалей разыграют на Олимпиа-
де. Это на семь больше, чем в Пхенчхане-2018. Больше 
всего комплектов наград будет в конькобежном спорте 
— 14, меньше всего в скелетоне и хоккее — по две. Семь 
видов спорта и 15 дисциплин вошли в программу Игр. 
Дебютируют в Пекине женские одиночные соревнова-
ния по бобслею или монобоб, которые были успешно 
опробованы на юношеских Олимпийских играх 2016 и 
2020 годов в Лиллехаммере и Лозанне. Другие нович-
ки в олимпийской семье — мужской и женский лыж-
ный биг-эйр, смешанные командные соревнования по 
лыжной акробатике, смешанные командные соревно-
вания по прыжкам на лыжах с трамплина, смешанная 
эстафета по сноуборд-кроссу и смешанная эстафета по 
шорт-треку. Интересно, что всего шесть видов спорта 
входили в программу всех зимних Олимпиад: это хок-
кей, фигурное катание, лыжные гонки, лыжное двоебо-
рье, прыжки с трамплина и конькобежный спорт.  

Николай Долгополов

Э
стафета Олимпийско-
го огня, как уже сообща-
лось, прошла в Китае со 

2 февраля и завершилась при-
бытием огня 4 февраля прямо 
на торжественную церемонию 
открытия зимней Олимпиа-
ды-2022. Среди 1200 факело-
носцев, в основном китайцев, 
было и две ВИП-персоны. На од-
ном из этапов президент МОК 
немец Томас Бах передаст фа-
кел председателю Генеральной 
Ассамблеи ООН Абдулле Шахи-
ду (Мальдивская Республика).

По понятным причинам на 
этот раз маршрут эстафеты был 
укорочен. Кроме Пекина она по-
сетила еще два города. Для обес-
печения мер эпидемиологиче-
ской безопасности на маршру-
те не было обычных для этого 
действа болельщиков. 

В 2008 году перед летними 
Олимпийскими играми в Пеки-
не маршрут эстафеты прошел 
по всему Китаю. Мне довелось 
и самому быть факелоносцем. 
Бежал я в далеком районе Китая 
— в горах провинции Юньнань, 
куда пришлось лететь с тремя 
пересадками. У нас такие места 
называют «глушь, Саратов». Го-
родок Лицзян по китайским, не 
нашим, понятиям небольшой 
— 1 300 000 жителей. Немного 
волновался, как встретят, что с 
экипировкой, как бежать…

Все волнения оказались 
напрасны. Приняли нас, факе-
лоносцев из двух десятков близ-
ких и далеких от КНР стран, с 
распростертыми. Тренировки 
показали: бежится в горах не-
правдоподобно легко. Мой офи-

циальный номер — факелоносец 
78 .Самолет доставил до нуж-
ной точки, а вот язык — отка-
зал. Меня тут с самого начала 
почему-то записали не по име-
ни, а по отчеству — Михайлович. 
Даже на бумажном мешке с об-
мундированием факелоносца 
(спортивная майка с коротки-
ми рукавами, шорты по колено, 
носочки, три повязки — две на 
руки, одна — на голову) значусь 
именно так. Все мои попытки 
обрести имя тщетны. Михайло-
вич, значит, Михайлович.

Китайский инструктор два-
жды повторил три простейших 
пункта программы. Быстро вы-
садиться из автобуса при подъ-
езде к своему участку. Встать с 
факелом наготове у указанного 
пункта. В целях безопасности 
ни в коем случае не общаться 
с бушующей толпой, и уж, ко-

нечно, ни с кем из зрителей не 
фотографироваться, пробегая 
дистанцию в удобном для себя 
темпе и особенно не утружда-
ясь. За невыполнение правил... 
Шучу, шучу.

А вот и волнующий момент 
раздачи факелов. Нас инструк-
тируют: факел надо держать 
так, чтоб олимпийская эмбле-
ма была видна публике. При 
передаче огня два факела надо 
сблизить, спокойно посчитать 
до пяти, и огонек обязательно 
перейдет к соратнику по Эста-
фете. 

Обязательно держать факел 
с зажженным огнем на рассто-
янии вытянутой руки. И ни в 
коем случае не волноваться. 

Когда принимал огонь, то 
даже рот раскрыл от радости: 

пламя вспыхнуло сразу же, да 
какое яркое. И гаснуть оно со-
всем не собиралось. Несу Олим-
пийский огонь. Высокий стиль, 
но до чего же здорово прикос-
нуться к вечности. И как неимо-
верно легко бежать, как глубо-
ко дышится. А бегу-то я еще и в 
гору, к покрытым белизной пи-
кам Снежного дракона. И вер-
шина все ближе, ближе... 

Но я что-то уж больно разбе-
жался. Кто-то машет рукой. Ко-
нечно, факелоносец №79 ждет 
меня. Передаю ему мой Олим-
пийский огонь, оставив при 
себе, как и положено, мой еще 
теплый факел. Мы хлопаем ла-
дошками, и незнакомый ки-
тайский соратник по Эстафете 
уносится дальше по трассе. Вз-
гляд на часы. Господи, навер-
няка и у времени есть свойство 
останавливать свой бег: неуже-
ли только пять минут счастья?

А дальше обычная жизнь. 
Мне благородно дарят выдан-
ный факел, не забывая снаб-
дить его и надежной фирменной 
картонной упаковкой. А вот и 
грамота — сертификат настоя-
щего факелоносца №78. И, меж-
ду прочим, свершилось чудо. 
Наконец-то я не просто «Ми-
хайлович». На дипломе за под-
писью президентов МОК и Орг-
комитета пекинских Игр-2008 
мои фамилия и имя, а также от-
чество в придачу — Долгополов 
Николай Михайлович.

Неужели пролетело 14 лет? 
А я еще здесь. Причастный к Пе-
кинской Олимпиаде-2008, с не-
терпением жду продолжения на 
зимних Играх-2022. С этим и 
усаживаюсь у телевизора: сего-
дня торжественное открытие.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Чемпионка мира в биг-эйре Анастасия Таталина о прыжках, 
трюках и свободе

Красота в полете
Илья Соболев, Пекин

С
реди дисциплин, ко-
торые дебютируют 
на Олимпиаде в Пе-
кине, значится такая 
разновидность фри-
стайла, как биг-эйр. 
Суть его в том, что 
спортсмен прыга-
ет на лыжах с трам-

плина и в воздухе делает трюки 
разной сложности, которые по-
том оценивают судьи. На жен-
ский биг-эйр у нас особые наде-
жды: там выступает действую-
щая чемпионка мира Анастасия 
Таталина. Незадолго до вылета 
в столицу Китая Настя расска-
зала «РГ», какой трюк принес 
ей чемпионский титул, что она 
чувствует во время прыжка и 
пользуется ли макияжем во вре-
мя соревнований.

Настя, как оцените минув-
ший сезон? В какой форме под-
ходите к Олимпиаде?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Конечно, вме-
шался коронавирус. Подготовка 
получилась разорванной из-за 
ограничений по выездам и, сле-
довательно, участию в соревно-
ваниях. Как все, наверное, уже 
знают, мы не смогли выехать в 
Северную Америку из-за вак-

цин. Из-за этого пропустили два 
квалификационных турнира к 
Олимпийским играм. Конечно, 
это не может не задевать, тем 
более непосредственно перед 
Олимпиадой.

То есть форс-мажор с Север-
ной Америкой немного выбил 
из формы?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Так бы не ска-
зала. Просто у нас постоянно 
менялись планы, причем рез-
ко. Каждый день в течение не-
дели поступала новая информа-
ция. В итоге нас туда не пусти-
ли, поэтому тут же скорректи-
ровался план последующих вы-
ездов, подготовки. Тем не менее 
сейчас тренируемся, готовимся 
к Олимпийским играм.

Чувство приближающегося 
праздника есть?

А Н А С ТА С И Я  ТАТА Л И Н А :  Конечно. 
Ждешь день своего выступле-
ния, чтобы показать програм-
му, которую ты готовила, полу-
чить удовольствие от нарабо-
танных трюков.

Вы едете на Олимпиаду в 
статусе чемпионки мира. 
Что это вам дает?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Дает уверен-
ность в себе.

А ведь за полтора года до по-
бедного для вас турнира 
вы получили тяжелейшую 
травму. Возвращаться было 
не страшно?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Да, была очень 
серьезная травма колена. Я 
перенесла операцию, первич-
ную реабилитацию проходила 
в ФМБА. А потом наступили ко-
ронавирус, пандемия, самоизо-
ляция. И свое восстановление я 
продолжила уже со специали-
стами, которые и по сей день ве-
дут меня и мне помогают. Соб-
ственно, благодаря их програм-
ме и удалось освободиться от 
страха.

Победу на чемпионате мира 
вы одержали благодаря уни-
кальному прыжку. Для «чай-
ников» можете объяснить, в 
чем его крутость?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: В моей дисци-
плине выступление участника в 
финальных соревнованиях су-
дится по двум прыжкам. Всего 
попыток три, но суммируют-
ся две лучшие, и из них скла-
дывается результат. Спортсме-
ну нужно выполнить прыжки 
в разные стороны и из разных 
стоек: либо из передней, либо 
из задней, так называемого 
свитча. В моей программе я вы-

полнила дабл-корк 1260 в ле-
вую сторону и дабл-корк 1260 
в правую сторону. Это двойное 
неосевое вращение на 1260 гра-
дусов в обе стороны. Почему эта 
программа принесла мне побе-
ду: на тот момент никто из де-
вочек такой трюк выполнить не 
смог.

А сейчас им кто-то помимо 
вас овладел?

А Н А С Т А С И Я  Т А Т А Л И Н А :  Н е  м о г у 
сказать.

Много времени уходит на от-
работку трюков?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Конечно. Под-
готовка идет постепенно, а не 
так, что ты приехал на гору и 
сразу делаешь тот или иной 
трюк. Изначально я нарабаты-
ваю трюк на земле, потом от-
рабатываю их на специальных 
тренажерах. Затем мы перено-
сим все на воздушную подуш-
ку и только потом переходим на 
снег. У меня очень обширная и 
поэтапная подготовка, благода-
ря которой и удается делать та-
кие сложные трюки.

Биг-эйр дебютирует на 
Олимпиаде. Чувствуете опре-
деленную ответственность? 
Ведь широкая обществен-

ность будет судить об этой 
дисциплине по вашим вы-
ступлениям…

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Я об этом не 
думаю. Просто жду выступле-
ние, потому что получаю огром-
ное удовольствие от любимых 
трюков.

А от чего во время исполнения 
программы кайфуете больше 
всего?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: От ощущений 
в воздухе, от свободы. От ощу-
щения того, насколько я могу 
владеть своим телом, управлять 
каждым своим сантиметром, 
контролировать полет, воздух. 
От этого получаешь наивысшее 
удовольствие.

Можете описать биг-эйр 
тремя словами?

А Н А С ТА С И Я  ТАТА Л И Н А :  Свобода, 
самовыражение, концентрация.

Я был на летней Олимпиа-
де в Токио, где дебютировал 
скейтбординг. Так вот скейт-
бордисты говорили, что не 
сразу поняли, что стали 
олимпийскими спортсмена-
ми. Олимпиада для них была 
чем-то вроде тусовки. А для 
вас фристайл — это больше 
спорт или развлечение?

А Н АСТАС И Я  ТАТА Л И Н А :  Тут нужно 
отделять одно от другого. Если 
вы говорите о фристайле как о 
комьюнити, о вайбе, о музыке, 
то это больше про любитель-
скую составляющую вида спор-
та. Но если ты спортсмен, то для 
тебя Олимпиада — не случайное 
событие: ты идешь к ней, тре-
нируешься. Если вы посмот-
рите на выступление профи на 
крупных турнирах, ни о каком 
расслаблении там речи идти не 
может.

Наверное, до сих пор очень рас-
пространено мнение, что экс-
тремальный спорт — это для 
парней. А если им занимается 
девушка, то она, скорее всего, 
пацанка…

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Если вы зайде-
те в мой «Инстаграм», то убеди-
тесь, что я не пацанка (смеется). 
Я люблю все, что связано с деви-
чьими, так сказать, делами, ма-
кияж. Я участвую в разных мо-
дельных съемках, мне это все 
очень интересно. Так что на-
звать себя пацанкой не могу.

Во время выступлений маки-
яж используете?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: А вот это се-
крет (смеется). Нет, ну конечно, 
такого макияжа, который ис-
пользуют те же фигуристки или 
девушки в художественной гим-
настике, у нас нет. Мы же ката-
емся в банданах, горнолыжных 
костюмах, шлемах. 

Настя, какую в итоге цель 
ставите перед собой на этой 
Олимпиаде?

АНАСТАСИЯ ТАТАЛИНА: Я отвечаю так: 
«Цель одна».  

Анастасия Таталина приехала на Игры в Пекин в статусе действующей чемпионки мира и сдавать свои позиции 
не собирается.

А К Ц Е Н Т

Дисциплина биг-эйр, в которой 
выступает Анастасия Таталина, 
дебютирует на Олимпийских играх

Специальные корреспонденты «РГ» Анна Козина и Илья Соболев расскажут 
вам о том, что происходит в том числе и за кулисами Олимпиады.

Известный российский тренер Юрий Семин, как и вся страна, 
будет пристально следить за Играми.

КОРПУНКТ «РГ» В Китае будут 
работать два наших журналиста  

Срочно в номер!

Михаил Щербань

С нашими читателями на свя-
зи из Пекина — специальные 
корреспонденты отдела спор-
та «РГ» Анна Козина и Илья Со-
болев.

Ребята имеют богатый опыт 
работы на крупнейших меж-
дународных соревнованиях. В 
прошлом году они рассказы-
вали вам о самом интересном, 
происходящем в олимпийском 
Токио, теперь новый вызов. 

В ближайшие три недели из 
Пекина мы ждем от наших кол-
лег ярких репортажей, эксклю-
зивные интервью и, разумеет-
ся, фото и видео.

Стать частью Игр в Пекине, 
увидеть собственными глаза-
ми, как живет столица Китая 
в этот период, вы можете в он-
лайн-дневнике на сайте «Рос-

сийской газеты».  В нем вы не 
найдете отчетов о голах, секун-
дах и метрах. 

На этой странице Анна Ко-
зина и Илья Соболев будут де-
литься с вами тем, что обычно 
остается за кадром газетных 
статей и новостей на сайте — 
как живут и работают причаст-
ные к проведению соревнова-
ний в так называемом «пузы-
ре», что такое высокотехноло-
гичная Олимпиада и что приду-
мали китайские организаторы, 
чтобы провести безопасные и 
успешные Игры.   

Как 
живут 
и работа-
ют жур-
налисты 
в Пекине.

Сегодня эстафета олимпийского 
огня финиширует в Пекине.
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ОЧЕВИДЕЦ Cпустя 14 лет Игры вернулись в Пекин

Записки факелоносца №78
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